
РЖД 
отцепляет 
фонд
Контролирующим 
акционером НПФ 
«Благосостояние»  
будет Газпромбанк

Один из крупнейших негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) «Благосостояние» перехо-
дит под контроль Газпромбанка 
(ГПБ). Банк войдет в число учре-
дителей фонда, а после акцио-
нирования станет его основным 
акционером. Еще одним новым 
совладельцем будет Россельхоз-
банк (РСХБ). Нынешний крупней-
ший учредитель НПФ, ОАО РЖД, 
сохранит в нем 25% минус 1 ак-
цию. В результате этих измене-
ний железнодорожная монопо-
лия сможет не консолидировать 
показатели фонда в своей отчет-
ности, сохранив долговую на-
грузку на приемлемом уровне.

Как стало известно 
”
Ъ“, 24 августа 

состоялось заседание совета НПФ 
«Благосостояние», на котором было 
принято решение ввести в состав уч-
редителей фонда два банка — ГПБ 
и РСХБ. По словам двух источников 

”
Ъ“, знакомых с решениями совета, 

после акционирования фонда до-
ля ГПБ в его капитале составит 50% 
плюс 2 акции, РСХБ — 25% минус 1 
акция. Доля нынешнего крупнейше-
го учредителя фонда — АО РЖД — 
после акционирования сократится 
до 25% минус 1 акции. По словам еще 
одного собеседника 

”
Ъ“, решение об 

акционировании фонда будет при-
нято на следующем заседании сове-
та «Благосостояния».

НПФ «Благосостояние» — один из 
крупнейших фондов, работающих 
по негосударственному пенсионно-
му обеспечению (НПО). По состоя-
нию на 1 июля его активы составля-
ли 390 млрд руб., и по этому показа-
телю фонд занимал четвертое место 
среди российских НПФ. Число участ-
ников «Благосостояния» превышает 
1,3 млн человек, уступая только НПФ 
Сбербанка. Крупнейшим вкладчи-
ком фонда является РЖД, которая 
формирует в нем корпоративную 
программу для своих сотрудников. 
За первое полугодие взносы госмо-
нополии составили 11,6 млрд руб., 
или 88% от общей суммы поступив-
ших за этот период взносов. В настоя-
щее время фонд существует в форме 
НКО и до конца года, согласно требо-
ваниям законодательства, должен 
пройти акционирование.
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Справляйся кто может 
Правительство готовится избавить машиностроение от антикризисной господдержки 

В правительстве  заговорили 
о том, что кризис в российском 
машиностроении миновал, 
спрос восстановился, а потому 
отпала и необходимость в выде-
лении дополнительных средств 
бюджета на его поддержку. Ра-
бочая группа по бюджетным про-
ектировкам на 2019–2021 годы 
предложила подумать об отказе 
от «антикризисной» помощи в ав-
топроме, транспортном и сель-
скохозяйственном машиностро-
ении, легкой промышленности, 
а также урезать субсидирование 
судостроения. Ряд секторов те-
оретически могут обойтись без 
господдержки, но во многих ее 
отсутствие рискует обернуться 
очередным серьезным спадом 
производства.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с про-

токолом заседания рабочей груп-
пы правительственной комис-
сии по бюджетным проектиров-
кам на 2019–2021 годы от 10 авгу-
ста (см. также материал о проекти-
ровках по приоритетным нацпро-
ектам на этой странице). В частно-
сти, группа сочла, что пришло вре-
мя завершить антикризисные ме-
ры в ключевых отраслях маши-
ностроения, запущенные в 2014–
2017 годах. В протоколе отмече-
но, что «в связи с положительной 
динамикой развития» автопрома, 
транспортного и сельскохозяйст-
венного машиностроения, легкой 
промышленности и других отра-
слей, снижением ключевой ставки 
ЦБ и ростом платежеспособного 
спроса целесообразно завершить 
эти меры поддержки, «в частности 
направленные на стимулирование 
спроса на промышленную продук-
цию указанных отраслей».

Это заявление не означает не-
медленного прекращения разно-

образной господдержки машино-
строения, но едва ли не впервые 
отмечает возможность принципи-
ального изменения промышлен-
ной политики в РФ. С первой по-
ловины 2010-х годов и в особен-
ности после введения санкций 
против РФ, когда платежеспособ-
ный спрос на продукцию маши-
ностроения начал падать, госу-
дарство перешло к искусственно-
му стимулированию спроса в ав-
топроме, сельхозмашинострое-
нии, судостроении и других от-
раслях. В итоге ряд отраслей сей-
час показывают рост производст-
ва, ряд программ поддержки (на-
пример, в автопроме) ограничива-
ли и даже сворачивали. Но пока, 
даже обозначая намерение уйти 
от прямых субсидий, в целом от 
господдержки бюджет не отказы-
вается. В частности, госпрограм-
му «Развитие промышленности 
и повышение ее конкурентоспо-
собности» сверх предусмотрен-
ных ранее 857 млрд руб. на 2019–
2021 годы увеличат, хотя и всего 
на 1,3 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмеча-

ет, что о необходимости отказа от 
мер поддержки давно говорили 
Минэкономики и Минфин.
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Сирия приведена 
в повышенную 
боеготовность
США стягивают в регион носители крылатых ракет

Вчера стало известно, что в Средизем-
ное море вошел американский эсминец, 
вооруженный ракетами Tomahawk. Тем 
самым группировка носителей крыла-
тых ракет достигла численности, доста-
точной для нанесения массированного 
удара по Сирии. Российские военные ут-
верждают, что западная коалиция гото-
вится к военной операции против сирий-
ских правительственных сил и что она 
начнется после того, как будет проведе-
на инсценировка применения ими хими-
ческого оружия против мирных жителей 
в провинции Идлиб. В ответ на действия 
США Россия также усиливает свою эска-
дру в Средиземном море.

Американский эсминец USS Ross с 28 кры-
латыми ракетами Tomahawk, радиус дейст-
вия которых позволяет нанести удары по всей 
территории Сирии, вошел 25 августа в Среди-
земное море. Об этом сообщил официальный 
представитель Минобороны РФ Игорь Кона-
шенков, добавив, что в Персидском заливе на-
ходится USS Sullivans с 56 аналогичными ра-
кетами, а на военную базу El Udeid в Катаре 

был переброшен стратегический бомбарди-
ровщик В-1В ВВС США, на борту которого рас-
положены 24 крылатые ракеты JASSM. 

«Данные приготовления являются но-
вым подтверждением намерений США вос-
пользоваться инсценировкой боевиков 

”
Хай-

ат Тахрир аш-Шам“ (новое название запре-
щенной в РФ террористической группиров-
ки 

”
Джебхат ан-Нусра“) для нанесения ракет-

ного удара по Сирии»,— подчеркнул генерал. 
По его информации, британские спецслуж-
бы готовят инсценировку применения химо-
ружия проправительственными силами про-
тив мирных жителей в провинции Идлиб. Он 
утверждает, что боевики приготовили восемь 
емкостей с хлором, которые доставили в де-
ревню Халлюз в нескольких километрах от 
города Джиср-эш-Шухур. По его словам, в этот 
район прибыла специальная группа подго-
товленных исламистов, прошедших обуче-
ние по обращению с отравляющими вещест-
вами под руководством специалистов британ-
ской частной военной компании Olive Group.
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Правила деления 
и наделения
Что Владимир Путин сделал для Сергея Цивилева, 
а Андрей Белоусов — для металлургов и химиков

27 августа президент России Владимир 
Путин прилетел в Кемеровскую область, 
чтобы провести заседание комиссии по 
ТЭКу и поддержать и. о. губернатора Сер-
гея Цивилева на выборах. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
стал свидетелем того, как президент вме-
сто губернатора боролся за победу по-
следнего на выборах 9 сентября. А глав-
ное — говорил с помощником президента 
Андреем Белоусовым о впечатлении, ко-
торое на того произвела реакция метал-
лургов и химиков на идею об изъятии у них 
сверхдоходов, о том, что борьба не закон-
чена, и о том, что по этому поводу у них 
возможна встреча с президентом.

Угольный разрез «Черниговец» — без-
условно, передовой в отрасли. Вряд ли Вла-
димиру Путину бросились бы показывать 
отсталый.

Это все, конечно, производит впечатле-
ние: земля и правда разрезана на десятки 
и сотни метров; «БелАЗы» копошатся на дне 
и кажутся даже не муравьями, а их умень-
шенными многократно копиями. И 90% 
всего этого угольного великолепия уходит 

на экспорт, и Кемеровская область долж-
на ведь жить как эмират Дубай, как может 
быть иначе? А вот так, как в жизни, и есть. 
Депрессивный регион безо всякой уверен-
ности в завтрашнем дне.

Должен ли был Владимир Путин поддер-
жать и. о. губернатора Сергея Цивилева пе-
ред выборами 9 сентября? Видимо, должен 
был, раз приехал. И на разрезе его ждали по-
мощник президента Андрей Белоусов и ми-
нистр энергетики Александр Новак.

Я решил скрасить Андрею Белоусову ожи-
дание и спросил, как же это у него не вышло 
изъять сверхдоходы у металлургов и хими-
ков? Ведь попытка казалась такой хорошей.

— А я очень доволен! — пожал плечами 
господин Белоусов.— Конечно, не все пош-
ло так, как должно было.

— В каком смысле? Они не поддались?
— Нет,— объяснился Андрей Белоусов.— 

Просто эту идею вообще-то должны были 
сначала проработать в правительстве, ре-
шить, что делать… А металлурги сами выве-
ли это в публичное поле…
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К концу августа в правительстве почти завершена 
работа над определением бюджетного финанси-
рования новых нацпроектов. На 2019 год расходы 
бюджета планируется увеличить на 1,17 трлн 
руб., из которых на нацпроекты уйдет 790 млрд. 
Бюджетная комиссия отклонила примерно две 
трети заявок министерств на допрасходы по 
проектам — если бы они были удовлетворены, 
определенные на шестилетку 8 трлн руб. были 

бы потрачены за три года. Бюджетный процесс 
в 2018 году оказался даже жестче, чем в прош-
лые годы: только на следующий год еще не рас-
пределенные расходы нацпроектов составляют 
440 млрд руб. Деньги на них в бюджете уже есть, 
но соответствующих целей, полностью удовлет-
воряющих Минфин, еще нет.

”Ъ“ удалось ознакомиться с итогами совещаний 
рабочей группы правительственной бюджетной комиссии, 

до 20 августа обсуждавшей с министерствами финансиро-
вание федеральным бюджетом 13 приоритетов расходов 
на 2018–2024 годы. Это 12 новых нацпроектов, одна 
инфраструктурная инвестпрограмма по направлениям, 
определенным майским указом Владимира Путина, а также 
расходы не включенных в них госпрограмм — то есть, 
по сути, большая часть бюджета.

Рабочую группу возглавляет первый вице-
премьер Антон Силуанов.

Промышленную политику, которую помощник президента Андрей Белоусов (слева) и министр 
энергетики Александр Новак (справа) вчера реализовывали «в полях» в Кемерово, бюджетная 
комиссия правительства видит под принципиально другим углом  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
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США и Мексика по итогам про-
должавшихся более года пере-
говоров смогли снять основные 
разногласия во взаимной тор-
говле, объявил вчера Дональд 
Трамп. Предполагается, что те-
перь две страны заключат дву-
стороннее соглашение, которое 
заменит действующий договор 
о Североамериканской зоне сво-
бодной торговли (НАФТА). Тре-
тьей участнице прежнего дого-
вора — Канаде — предложено 
присоединиться к сделке, в про-
тивном случае США могут повы-
сить тарифы на импорт автомо-
билей из этой страны.

Последний раунд торговых пе-
реговоров между Вашингтоном и 
Мехико оказался успешным, сторо-
ны «достигли понимания», и это бу-
дет «очень хорошая сделка для обе-
их стран», объявил вчера Дональд 
Трамп, выступая с совместным заяв-
лением с президентом Мексики Эн-
рике Пеньей Ньето. Действие дого-
вора о НАФТА будет приостановле-
но, нынешние договоренности бу-
дут оформлены как двустороннее 

торговое соглашение США и Мекси-
ки. Напомним, пересмотр условий 
НАФТА был одним из предвыборных 
обещаний Дональда Трампа. Факти-
чески переговоры начались в авгу-
сте 2017 года.

Что касается третьего участника 
НАФТА — Канады,— то она может 
либо присоединиться к новому со-
глашению, либо заключить отдель-
ную сделку с США, сообщил амери-
канский президент. При этом он 
пригрозил, что в случае отсутствия 
договоренности с Канадой США мо-
гут ввести тарифы на импорт авто-
мобилей из этой страны. Энрике 
Пенья Ньето выразил надежду, что 
трехсторонние переговоры начнут-
ся и завершатся уже на этой неделе.

Все условия сделки с Мексикой 
пока не раскрыты, однако известно, 
что в Мехико пообещали нарастить 
закупки продовольствия в США. Од-
ним из основных требований Ва-
шингтона было также повышение в 
автопроме доли продукции, произ-
веденной внутри зоны, для возмож-
ности ввоза без пошлин с 62,5% до 
75% (в основном речь идет об авто-

мобилях, производимых в Мексике 
и затем экспортируемых в США, из-
начально американская сторона на-
стаивала на повышении порога до 
85%). Помимо этого, соглашение бу-
дет содержать и оговорку о том, что 
не менее 45% деталей должны произ-

водиться рабочими, оплата труда ко-
торых составляет не менее $16 в час.

В обмен, по сообщениям мек-
сиканских переговорщиков, США 
смягчили позицию по требованию 
возможности пересмотра заключен-
ного соглашения — текущая сделка 
позволит периодически оценивать 
ее состояние, но без обязательной 
приостановки действия в автома-
тическом режиме каждые пять лет 
(если пересмотр не был согласован 

всеми сторонами). Система разреше-
ния споров между инвесторами так-
же будет сохранена, однако теперь 
она не будет распространяться на от-
дельные отрасли.

Для завершения ратификации 
двустороннего соглашения либо под-

писания новой сделки с вовлечени-
ем в нее Канады после официального 
уведомления о прекращении дейст-
вия НАФТА должно пройти полгода. 
По оценке Capital Economics, согла-
сование условий по импорту автомо-
билей может пройти быстро, однако 
проблемным остается вопрос досту-
па на рынок молочных продуктов. 
Отметим, Канада фактически прио-
становила переговоры в начале ию-
ня, после того как США повысили 

пошлины на импорт стали и алюми-
ния из этой страны. В итоге Канада 
ввела ответные пошлины на амери-
канскую продукцию на $12,8 млрд.

По оценке Peterson Institute of 
International Economics, изменения, 
касающиеся импорта автомобилей, 
могут привести к повышению издер-
жек для конечных производителей 
внутри зоны, что даст преимущество 
поставщикам из третьих стран, на ко-
торые сейчас распространяется им-
портный тариф всего в 2,5% без каких-
либо требований по доле локальной 
продукции. Для повышения издер-
жек при импорте Вашингтон может 
инициировать защитные пошлины 
либо добиться добровольных ограни-
чений поставок угрозой их введения, 
как это было сделано в случае со ста-
лью, указывают в институте. В Capital 
Economics оценивают последствия 
сделки более позитивно, указывая, 
что достижение договоренности яв-
ляется свидетельством способности 
администрации Дональда Трампа ид-
ти на компромиссы, что может приго-
диться в переговорах с Китаем и ЕС.

Татьяна Едовина

Дональд Трамп поставил Канаду перед НАФТА
США и Мексика заключат торговое соглашение 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 29,5

центнера с гектара (ц/га) составила урожайность зерновых и зернобобовых в РФ на 27 авгу-
ста, сообщил Минсельхоз, это на 7,5 ц/га меньше, чем на ту же дату 2017 года. Внутри года урожайность 
также снижается (см. график), по мере того как уборка перемещается в Поволжье, где показатель ниже 
прошлогоднего на треть (18,9 против 28,4 ц/га), и за Урал. Впрочем, в Сибири в 2018 году урожайность выше 
(22,3 против 18,6 ц/га), но уборка там только началась (7,5% площадей). Всего в РФ убрано 76,1 млн тонн 
зерновых, на 9,5 млн тонн меньше, чем годом ранее, при больших убранных площадях (55,4% всех посевов 
против 47,5%). В целом по году Минсельхоз ожидает урожая на уровне 100–105 млн тонн зерновых.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ  
РАССЛОЕНИЕ

Жизнь «от зарплаты  
до зарплаты»  
оказалась статусной

В Высшей школе экономики 
исследовали дифференциацию 
работающего населения РФ по эко-
номическому статусу (совокупность 
денежного дохода, сбережений 
и недвижимости) — она заметно 
отличается от доходного рассло-
ения из-за учета дополнительных 
факторов. На основании данных 
социологического мониторинга эко-
номического положения и здоровья 
населения, который ВШЭ проводит 
с 1994 года, работающие граждане 
были разделены на четыре группы, 
каждой из которой был присвоен 
балл, соответствующий статусу. 
Первая группа (0 баллов) — 29,9% 
граждан со средним доходом 
11 тыс. руб. в месяц (от 0 до 0,75 
региональной медианы доходного 
распределения). Вторая (1 балл) 
— 51,9% граждан с доходом 
24 тыс. руб. (от 0,76 до 2 медиан). 
Вхождение в третью и четвертую 

группы (2 балла — 15,3% работаю-
щего населения с доходом 33 тыс. 
руб., более 2 медиан, и 3–4 балла 
— 2,9% населения со средним 
доходом в 28 тыс. руб., также свыше 
2 медиан) обеспечивалось наличием 
у этих граждан дополнительной 
недвижимости и сбережений, что 
повышает их экономический статус.

Анализ указанных групп позво-
лил выяснить, что в современном 
российском обществе существует 
четкая «норма» экономического 
статуса, которой соответствует 
значение в 1 балл. «Эту норму 
можно охарактеризовать как 

”жизнь от зарплаты до зарплаты“ 
без наличия дополнительных эконо-
мических ресурсов (дополнитель-
ной недвижимости или сбереже-
ний)»,— замечают в ВШЭ. Таким 
экономическим статусом обладают 
почти 52% занятых. Они, как и гра-
ждане с нулевым баллом, больше 
других боятся потерять работу 
и чаще сталкиваются с задержками 
зарплаты. 

Примечательно и то, что 
если в развитых странах высока 
зависимость статуса от образования 
и профессии, то в РФ она «весьма 
условна». Так, в группах, получив-
ших 2–3 балла, много работников 
со средним и средним специаль-
ным образованием, а в группах, 
получивших 0–1 баллов, в силу их 
массовости (около 82% всех заня-
тых в РФ) большинство составляют 
люди с высшим образованием. Ве-
роятность улучшить свой экономиче-
ский статус выше для большинства 
занятого населения до наступления 
среднего возраста (35–44 года), 
а в старших возрастных группах 
растет риск его ухудшения (см. гра-
фик) — причем как в средне-, так и 
в высокостатусных группах.

Алексей Шаповалов

ПОКАЗАТЕЛИ  ЭКОНОМИЧЕСКОГО СТАТУСА 
В РАЗНЫХ ВОЗРАСТНЫХ ГРУППАХ 
(% ОТ РАБОТАЮЩИХ)    ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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К 20 августа, по данным 
”
Ъ“, у нее не оста-

лось несогласованных вопросов по финанси-
рованию нацпроектов: 8 трлн руб. допрасхо-
дов на 2019–2024 годы и лимиты на каждый из 
13 проектов установлены, как и лимиты рас-
ходов в бюджете на эти годы. Всего на 2019-й 
дополнительные бюджетные ассигнования 
предлагается утвердить в объеме 1,17 трлн руб. 
(790 млрд руб.— нацпроекты, 380 млрд руб.— 
вне нацпроектов), на 2020 год — 1,25 трлн руб. 
(нацпроекты — 957 млрд руб.), на 2021 год — 
1,48 трлн руб. (нацпроекты — 1,21 трлн руб.). 
Проектировки на 2019 год сбалансированы, 
на 2020 год не хватает 154 млрд. руб., на 2021 
год —334 млрд руб., и эти расходы отнесены к 
условным.

Напомним, всего на мероприятия, «упако-
ванные» в нацпроекты, на 2019 год предпола-
галось потратить в рамках бюджета на 2018–
2020 годы 913 млрд руб., а согласно достаточ-
но приблизительным бюджетным проекти-
ровкам до 2024 года — порядка 16 трлн руб. 
Минфин, повышая НДС, сокращая «непроект-
ные» госрасходы, осуществляя нефтяной нало-
говый маневр, рассчитывал потратить на нац-
проекты за шесть лет еще 8 трлн руб. В июне—
августе ведомства, готовившие паспорта нац-
проектов, предъявили гораздо большие за-
просы на финансирование. Так, на ближай-
ший 2019 год общая сумма предложений по 
федеральным расходам составляла 2,11 трлн 
руб., из которых отклонены запросы на 1,32 тр-
лн руб. В целом же 8 трлн руб. ведомства пред-
ложили израсходовать уже в бюджетном ци-
кле 2019–2021 годов — что, впрочем, было со-
вершенно невозможно, поскольку таких дохо-
дов федеральный бюджет с учетом бюджетно-
го правила не имеет.

Итоги торга на 2019 год выглядят по состоя-
нию на 20 августа примерно так. По семи нац-
проектам (экологии, дорожному строительст-
ву, науке, цифровой экономике, малому пред-
принимательству, поддержке экспорта и ин-
фраструктурной программе) все или большая 
часть предложений по допфинансированию 
пока отвергнуты рабочей группой как недора-
ботанные — в сумме это около 440 млрд руб. 
Полностью исчерпали лимит финансирова-
ния после утверждения части дополнитель-
ных заявок шесть нацпроектов: демография, 
здравоохранение, образование, производи-
тельность труда, культура, жилье. 

На 2019 год по демографическому нацпро-
екту отклонены заявки на две трети допфи-
нансирования, по здравоохранению — на 
четверть, по образованию — минимально (на 
5 млрд руб. из 48 млрд руб. запрошенного), 
как и по жилищному проекту (на 9 млрд руб. 
из 82 млрд руб.). Запросы экологического нац-
проекта не удовлетворены примерно на 40%, 
дорожного — на две трети. Запросы нацпроек-
та по производительности труда удовлетворе-
ны почти полностью, науки — примерно на-

половину. Наиболее серьезно расхождение же-
лаемого и имеющегося в нацпроекте цифро-
вой экономики. Там приняты предложения о 
расходовании 100 млрд руб. в следующем го-
ду при запросе в 426 млрд руб. 60% заявок нац-
проекта по культуре отклонены, как и почти 
40% заявок нацпроекта малого бизнеса. Нац-
проект по поддержке экспорта пока получил 
одобрение чуть более четверти заявок. Нако-
нец, инфраструктурный план при запросе на 
2019 год допрасходов в 382 млрд руб. получил 
предварительное одобрение на допрасходы 
лишь на 58 млрд руб. при уже имеющихся в 
плане 263 млрд руб.

Заявки на инвестиционные расходы в рам-
ках нацпроекта рабочая группа в августе отвер-
гала с особой последовательностью: судя по все-
му, новой бюджетной идеологией будет в том 
числе принцип «государство — инвестор лишь 
в порядке исключения», и это хорошо соответ-
ствует еще одной идее бюджетной комиссии: 
государство поддерживает промышленность 
лишь в исключительных случаях (см. стр. 1).

Определенное изменение стиля в июльско-
августовском бюджетном торге внутри прави-
тельства очевидно и в других аспектах. В первую 
очередь экономический блок правительства во 
главе с Антоном Силуановым намерен вполне 
буквально исполнить идею майского указа в 
бюджете: все средства на нацпроекты требует-
ся выделить в составе бюджета без исключений 
— большая часть отклонений рабочей группой 
заявок связана, по информации 

”
Ъ“, со слабой 

увязкой предложений по расходам с измеряе-
мыми целями нацпроектов. То, что не будет сво-
диться в нацпроекты, также требуется консоли-
дировать — в составе отраслевых госпрограмм. 
Недостаточно обоснованные расходы в бюдже-
те на 2019–2021 годы сокращаются достаточно 
свободно: так, трансферт Пенсионному фонду 
на выплату маткапитала сокращается на 60–
80 млрд руб. в год. Отклонены такие увлекатель-
ные бюджетные идеи, как создание «Дома наро-
дов России» Агентства по делам национально-
стей и разработка новой ФЦП по развитию вну-
треннего туризма с бюджетными расходами на 
рекламу туристических брендов РФ.

Там, где возможны условные варианты фи-
нансирования госрасходов, они применяют-
ся свободнее, чем раньше. Так, Минвостокраз-
вития предложено получать на госпрограмму 

развития Дальнего Востока из поступлений 
прибыли от проекта СРП «Сахалин-2». РЖД как 
госАО рекомендовано отказаться от выплаты 
дивидендов, направляя прибыль на инвести-
ции — и отказавшись от поддержки из феде-
рального бюджета. Минэкономики предложе-
но обосновать допрасходы на деятельность ор-
ганизаций РФ на Шпицбергене. Ограничены 
заявки на допфинансирование АНО «ТВ-Ново-
сти» (Russia Today) — бюджет готов компенси-
ровать компании в 2018 году потери от деваль-
вации рубля в сравнении с расходами 2017 го-
да, но не более того.

Минкомсвязи и в целом предложено со-
кратить потребности в бюджетных ассигно-
ваниях на 30%, создавая цифровую экономи-
ку в большей части не госвложениями, а ре-
гуляторными решениями и ориентируясь на 
частные вложения. Отечественную мобиль-
ную операционную систему, не первый год 
разрабатываемую Минкомсвязью и «Ростеле-
комом», предложено финансировать из вне-
бюджетных источников — если таковые об-
наружатся. В числе революционных идей, ко-
торые на 2019–2021 годы Минфин предлага-
ет попробовать в бюджетной сфере,— консо-
лидация расходов на услуги мобильной связи 
всем госслужащим по нормативам в рамках 
одного контракта. Предложения операторов 
по этому поводу Минкомсвязи должно проа-
нализировать до 31 августа, впрочем, какие-
либо подробности возможного мегаконтрак-
та неизвестны. В целом же в составе отклонен-
ных заявок в нацпроектах сейчас преоблада-
ют наиболее коррупционноемкие идеи: раз-
работки разнообразных концепций развития, 
создание всеобъемлющих информсистем, мо-
ниторинги, субсидии юрлицам на «общест-
венно полезные» проекты и так далее.

Системно пока не решены в рамках обсу-
ждения нацпроектов вопросы в ведении Мин-
экономики — это в первую очередь финанси-
рование доведения доли малого предприни-
мательства в ВВП к 2024 году до 40% и работы 
«фабрики проектного финансирования» на 
базе ВЭБа, а также большей части инфраструк-
турной программы. Судьба правительствен-
ной «концепции роста ВВП» начала 2018 года 
в целом в нынешних бюджетных проектиров-
ках весьма неочевидна.

Между тем бюджетная тактика позволяет 
Минфину сдвигать с места довольно крупные 
и социально значимые проекты. Так, в рамках 
дискуссии о нацпроектах Минобороны (име-
ющему к ним косвенное отношение) и Мин-
фину предложено разработать и представить 
бюджетной комиссии к 5 сентября предложе-
ния по финансированию нового поэтапного 
увеличения численности контрактников в во-
оруженных силах. Очевидно, предполагаемое 
Минфином состояние бюджета на следующие 
три года позволяет говорить о возможности 
долговременного сокращения численности 
призывной армии.

Дмитрий Бутрин

Из бюджета изымаются сверхидеи

Урожайность зерновых в РФ (ц/га)
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Первый вице-премьер Антон Силу-
анов не без интереса ознакомился 
с идеями финансирования нацпроек-
тов, предложенных министерствами   
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Договоренности с Мексикой являются 
свидетельством способности админис-
трации Дональда Трампа идти на ком-
промиссы, что может пригодиться 
в переговорах с Китаем и ЕС
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Правила деления и наделения
— Ну и выиграли же в итоге.
— Как же выиграли? — вроде бы удивился 

Андрей Белоусов.— Я читал реакцию в соцсе-
тях. Как написали в одном Телеграм-канале: 
«Бомба взорвалась в курятнике!..» Нет, я рад, 
что в конце концов так получилось. Если бы 
не это, эффект мог бы быть гораздо меньше. А 
сейчас мы видим, что они готовы.

— Но об изъятии сверхдоходов можно ведь 
забыть?

— Посмотрим,— сказал помощник прези-
дента.— В конце концов, какая разница, как 
они будут изъяты? Через бюджет или иначе…

— То есть ваша борьба продолжается?
— Дело не в этом. Ситуация ведь не изме-

нилась после этого большого шума. Они и са-
ми понимают, что не платят два дополнитель-
ных процента НДС, не участвуют в налоговом 
маневре, как нефтяники… Разве это правиль-
но? Повторяю: они же и сами отдают себе в 
этом отчет. И они готовы. А с другой стороны, 
разные их компании действительно находят-
ся в разных точках инвестиционного цикла, 
и это надо учитывать. Это не все понимают, и 
никто не говорит, что мы не собираемся это 
учитывать. Кто-то только что начал закупать 
импортное оборудование… Но так или ина-
че, они будут идти нам навстречу.

— Каким образом?
— Мне нравится идея участия этих компа-

ний в НДТ (наилучшие доступные техноло-
гии.— А. К.), в импортозамещении…

— Ты про угольную отрасль, что ли? — вдруг 
спросил у Андрея Белоусова Александр Новак, 
то ли прислушивавшийся к этому разговору, то 
ли вглядывавшийся в вертолет, который уже 
садился метрах в двухстах от нас, поднимая ту-
чу пыли (смешанной, видимо, с углем), кото-
рая уже неотвратимо, по-моему, надвигалась 
на нас и должна была непременно поглотить.

— Нет,— успокоил его Андрей Белоусов,— 
я про других…

— А,— кивнул Александр Новак,— про 
этих… А я подумал, что про угольщиков! Про-
сто тут мы предлагаем то же самое: и НДТ, и им-
портозамещение… Вот у них тут выставка!..

Александр Новак кивнул на выстроенные 
в ряд машины во главе с «БелАЗом» (министр, 
что ли, предполагает, что Россия сама будет де-
лать такого монстра? — А. К.). Тут и правда бы-
ли, кроме него, белорусского, одни немецкие. 

— Мы уже шутили, что это выставка дости-
жений импортной техники,— закончил Алек-
сандр Новак.

— Так вот, они готовы,— еще раз через ми-
нуту повторил мне Андрей Белоусов, имея в 
виду, конечно, металлургов и химиков.— И 
если бы не этот шум, такого результата, еще 
раз хочу сказать, не было бы. Я думаю, что Вла-
димир Путин встретится еще с ними и они 
окончательно обо всем договорятся.

Разрез приземлившемуся Владимиру Пу-
тину показывал глава «Сибирского делового 
союза» Михаил Федяев. 

— Когда шахтер спускается в шахту, никто 
же не знает, чем это закончится! — Михаил 
Федяев, может, и зря так говорил, вряд ли это 
прямодушное соображение могло поднять на-
строение шахтерам, но так уж он сказал.— А 
мы поставили систему, которая видит каждо-
го шахтера! Мы можем понять, как его спасти! 

Михаил Федяев наконец понял, видимо, 
что так-то не надо бы про живых людей, и по-
правился:

— Или наконец ликвидировать аварий-
ную ситуацию! — закончил он.

И вот он уже рассказывал, что прямо сейчас 
будет взорвана земля, под которой — самый 
качественный, калорийный в мире уголь.

— Заливается эмульсия, взрывается се-
литра…— продолжал он.— Сто восемьдесят 
тонн взрывчатки в общем!

Я даже не поверил своим ушам. Впервые в 
такой непосредственной близости от прези-
дента России так откровенно и безнаказанно 
планировали взрыв такой мощности.

Через минуту мы и вправду увидели и 
услышали взрыв. Земля внизу и, казалось, 
под нами стала дыбиться и рваться на куски. 

— Ковровая дорожка,— удовлетворенно 
констатировал Михаил Федяев.

— Ковровое бомбометание! — восторжен-
но подтвердил еще кто-то. 

— И главное — нет выбросов! А то тут мно-
гие мне говорили: столб будет и мы все отсюда 
улетим! А этого нет! — продолжал Михаил Фе-
дяев, удовлетворенный, видимо, тем, что экс-
перимент удался.

Мне все казалось, что кто-то должен взять 
на себя ответственность за этот взрыв. Ка-
кие-то люди. Какая-то группировка. И еще, 
наверное, возьмет. Это был бы выигрыш-
ный момент считай что для любой группи-
ровки. И никто не подтвердит и не опро-
вергнет. 

Но пока что эту ответственность, по моим 
представлениям, нес гендиректор АО «Черни-
говец» Юрий Дерябин.

Владимир Путин тем временем подошел к 
группе рабочих. Они были не только из «Чер-
ниговца», но и с соседней шахты.

— Такая громадина! — кивнул Владимир 
Путин на «БелАЗ», под которым все они сей-
час стояли — Кто-то работает на таком? Це-
лый дом!

— Я работаю,— отозвался один, и такое 
впечатление, что нехотя. 

— Как зовут? — переспросил президент.
— Олег,— пожал тот плечами.
— И сколько работаете?
— Уже четыре года — так же нехотя произ-

нес Олег.
Казалось, что он каждый день вынужден 

рассказывать какому-нибудь президенту, как 
его зовут и сколько времени, на чем и над чем 
он работает, и устал он от этого безмерно. 

А на самом деле просто, видимо, перенерв-
ничал малька. 

Но не все тут были на нервах. Один рабочий 
подробно рассказал Владимиру Путину о про-
блемах со своей квартирой в Анжеро-Суджен-
ске: дом в аварийном состоянии, «его включи-
ли, но в список не попал», в двухэтажном доме 
живут всего две семьи, и только на втором эта-
же, потому что на первом уже нельзя…

Я уже предвкушал, как сейчас вся мощь 
государственной машины обрушится на этот 
дом, а вернее, на этого рабочего, как закру-
жит его в своем стремительном вихре про-
грамма восстановления ветхого и аварийно-
го жилья…

Но у Владимира Путина тут в этот день бы-
ла другая задача.

— Две семьи нельзя, конечно, остав-
лять…— кивнул президент.

— На зиму! — поддержал рабочий.— Да! 
Зима! А то нам уже сказали: «Готовьтесь к зи-
ме! Вас расселять точно не будут!»

Тут Владимир Путин и дал понять, что ему 
здесь сегодня чужие лавры не нужны. 

— Сергей Евгеньевич? — позвал он и. о. гу-
бернатора, который, наверное, подзабыл во 
всей этой суете, что это у него, а не у Владими-
ра Путина выборы 9 сентября и что из-за того 
к нему тут все приехали, все это взрывают и 
вообще пылятся.

— Они ошибаются! — понял наконец Сер-
гей Цивилев.

— Не переживайте! — сказал президент ра-
бочему.— Все будет хорошо. 

— Мама переживает,— неожиданно отве-
тил тот.— Мама есть мама. 

— Сергей Евгеньевич все сделает, да, Сер-
гей Евгеньевич? Ему даже помогать не надо из 
Москвы! — намекнул Владимир Путин.

Президент вынужден был продолжать вы-
игрывать за Сергея Цивилева губернаторские 
выборы:

— Он бюджет области сейчас полностью 
расчистил! Полностью! Нет долгов перед фи-
нансовыми организациями!

Ну тут выяснилось, что лиха, конечно, беда 
начало. И вот уже другой рабочий признавал-
ся, что и у него в Анжеро-Судженске плохие 
дела с квартирой:

— Стою на очереди, но не видно конца… Я 
на вас писал, Владимир Владимирович!

Я удивился было: кому же он мог? Но по-
том понял, что, видимо, на его имя.

— Решу вопрос! — неожиданно вмешался 
Михаил Федяев.

— Вы? — удивился рабочий.
— Я,— подтвердил тот.— Просто на меня 

ведь не писали
Он имел в виду, что если бы написали на 

него, то президенту тут и делать было бы не-
чего.

— Вам где? В Березовском или в Кемерове? 
Легче в Березовском дать,— продолжил госпо-
дин Федяев.

— У меня жена в Кемерове работает,— осто-
рожно, но с некоторым нажимом произнес 
рабочий.

Он уже понимал, что в этот день они, то 
есть те, кто стоял сейчас вокруг Владимира Пу-
тина, вытащили счастливые билеты и поэто-
му сами в состоянии определять сейчас пра-
вила игры. Через минуту все это волшебство 
закончится, но это была еще их минута.

— Значит, в Кемерове дадим,— констати-
ровал Михаил Федяев.

— Тем более,— добавил наконец Сергей 
Цивилев,— город будет сейчас таким краси-
вым!

Это было его таким образом предвыборное 
обещание. Хоть он и не в мэры, а в губернато-
ры баллотировался. Но, видимо, какой-то ген-
план уже начали утверждать.

— Так что жена будет довольна,— подыто-
жил Сергей Цивилев.

— Она и так довольна,— вступился не за 
жену, по-моему, а за ее мужа Владимир Путин.

Муж сразу согласился. 
Владимир Путин уехал, и к рабочим, кото-

рым не поступала команда расходиться, обра-
тился Юрий Дерябин: 

— Так, все, кто просил, кто спрашивал, кто 
обращался,— через час все у меня!

— Никого же не уволят? — робко спросила 
какая-то журналистка. 

— Почему? — нахмурился Юрий Деря-
бин.— Кого надо — уволим!

Рабочие, по-моему, не поняли шутки.
А Владимиру Путину оставалось в этот 

день еще провести заседание комиссии по ТЭ-
Ку с участием большого количества нефтяни-
ков, у которых, видимо, как и у рабочих, на-
копилось много просьб к Владимиру Путину, 
так что их рассмотрение затянулось на три ча-
са в закрытом режиме.

И хоть бы кто-нибудь за весь день сказал 
здесь хоть слово о «Зимней вишне». 

Андрей Колесников,  
Кемеровская область

Президент России Владимир 
Путин увлекся разговором 
с рабочими и долго не хотел 
от них уходить   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Его поздравляет первый зампред комитета Госдумы 
по физкультуре, спорту, туризму и делам молодежи 
 Вячеслав Фетисов:
— Мне повезло в жизни — я достаточно давно знаю 
Алексея Геннадьевича. И все это время не устаю удив-
ляться его многогранным талантам, особенно его талан-
ту надежности и пониманию ситуации. У него настоя-
щий спортивный характер, который позволил ему, иг-

рая вратарем против звезд мирового хоккея, стать луч-
шим вратарем-непрофессионалом. А это о многом гово-
рит. И именно надежность отличает губернатора Туль-
ской области. А еще умение общаться с людьми, это тот 
дар, который ему дарован с молоком матери. Хочу поже-
лать ему дальнейших успехов и новых побед. И еще по-
играть с нами долго-долго в хоккей.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
губернатору Тульской области  
Алексею Дюмину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Истребитель пошел  
на второй алжирский круг
ВВС страны могут приобрести эскадрилью МиГ-29М/М2

Как стало известно ”Ъ“,  Алжир — 
один из крупнейших покупа-
телей российской авиацион-
ной техники — проявил интерес 
к закупке 14 истребителей ти-
па  МиГ-29М/М2, которые могут 
заменить в алжирских ВВС быв-
шие в употреблении советские 
МиГ-29С из Белоруссии и Украи-
ны. Корпорации «МиГ» этот кон-
тракт позволит не только полу-
чить несколько сотен миллионов 
долларов прибыли, но и обеспе-
чит загрузку ее производствен-
ных мощностей на несколько лет 
вперед. Последняя попытка Рос-
сии зайти на рынок Алжира с са-
молетом МиГ-29СМТ предприни-
малась в 2006 году, но заказчик, 
получив первые 15 машин, вер-
нул истребители производителю 
из-за наличия в них некондици-
онных деталей.

О том, что Россия и Алжир ведут 
закрытые переговоры по закупке 
эскадрильи МиГ-29М/М2, 

”
Ъ“ расска-

зали два источника в сфере ВТС, а со-
беседник в руководстве российско-
го военного ведомства уточнил, что 
стороны обсуждают продажу 14 но-
вых машин. Сумма потенциально-
го контракта (с учетом идущих в ком-
плекте средств авиационного пора-
жения) оценивается в $700–800 млн, 
говорит один из источников 

”
Ъ“: «Ис-

ходим из того, что подписание твер-
дого контракта станет возможным 
уже в ближайшем будущем». В Фе-
деральной службе по ВТС, «Рособо-
ронэкспорте» (ведет переговоры с 
российской стороны) и Объединен-
ной авиастроительной корпорации 

(ОАК) от комментариев вчера воз-
держались. Алжирская военная де-
легация присутствовала на минув-
шей неделе на международном фо-
руме «Армия-2018» в Кубинке, где за-
меститель министра обороны гене-
рал-полковник Александр Фомин и 
начальник департамента снабжения 
Минобороны Алжира генерал-май-
ор Мустафа Дебби обсуждали вопро-
сы, связанные в том числе с оружей-
ными поставками.

Алжир является одним из круп-
нейших покупателей российской 
авиационной техники. За послед-
ние десять лет парк их ВВС обновил-
ся истребителями Су-30МКА (44 еди-
ницы было получено по контракту 
от 2006 года, 14 — по соглашению от 
2015-го), транспортными вертолета-
ми Ми-26Т2 (14 единиц), учебно-бое-
выми самолетами Як-130 (16 машин). 
Кроме того, алжирские военные на-
чали получать боевые вертолеты Ми-
28НЭ (42 единицы были законтрак-
тованы в 2013 году). По словам экс-
перта Центра анализа стратегий и 
технологий Константина Макиен-
ко, активизации алжирских закупок 
посодействовала «интервенция НА-
ТО в Ливию»: «Если до 2011 года они 
еще присматривались к продукции 
западных стран, то после этих собы-
тий осознали: партнеров надежнее 
России и Китая в столь деликатных 
вопросах, как оружейный экспорт, 
просто нет».

Сейчас на вооружении ВВС Алжи-
ра состоят несколько десятков совет-
ских МиГ-29С и МиГ-29УБ, постав-
ленных с Украины и из Белоруссии. 
В 2006 году Алжир хотел их парк об-

новить, законтрактовав у России 28 
новых одноместных МиГ-29СМТ и 
шесть двухместных МиГ-29УБ. Од-
нако сделка сорвалась: получив пер-
вые 15 самолетов, заказчик обвинил 
российскую сторону в использова-
нии в них бывших в употреблении 
деталей и настоял на возврате само-
летов производителю (см. 

”
Ъ“ от 28 

февраля 2008 года). Впоследствии 28 
единиц МиГ-29СМТ поступили на во-
оружение Минобороны РФ, а в 2014 
году военные докупили еще 16 та-
ких истребителей.

Алжирский заказ на МиГ-29М/М2 
вкупе с ведущимися поставками 46 
таких самолетов Египту позволит 
РСК «МиГ» загрузить свои мощности 
на несколько лет вперед, говорит 
источник 

”
Ъ“ в авиационной про-

мышленности: «На фоне планов рос-
сийских военных по закупке МиГ-
35 (в 2018–2023 годах в войска долж-
ны быть поставлены 6 машин.— 

”
Ъ“) 

этот заказ станет для корпорации не-
плохим подспорьем».

Отметим, что помимо «мигов-
ской» продукции Алжир присматри-
вается и к другой авиационной тех-
нике: в частности, к бомбардиров-
щику Су-32 и многоцелевому тяже-
лому истребителю Су-35. В феврале 
2016 года Су-35С, закрепленный за 
159-м гвардейским истребительным 
авиаполком 105-й смешанной ави-
адивизии 6-й армии ВВС и ПВО За-
падного военного округа, прилетал 
на алжирский полигон Таманрассет 
для проведения демонстрационных 
полетов. До контракта дело, впро-
чем, так и не дошло.

Иван Сафронов
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КПРФ, которая первой заяви-
ла о подготовке референдума 
против повышения пенсионно-
го возраста, оказалась в аутсай-
дерах, ей к началу этой недели 
удалось зарегистрировать толь-
ко две подгруппы, а в 47 регио-
нах коммунистов опередили чет-
веро конкурентов. Теперь стать 
единственным организатором 
референдума не сможет ни одна 
инициативная группа, но возмож-
ность договориться у них есть, 
заявила ”Ъ“ глава Центризбир-
кома Элла Памфилова, «для это-
го потребуется перерегистрация 
групп под общий вопрос». Пред-
ставители всех команд заяви-
ли ”Ъ“, что готовы объединяться. 
Но этого не произойдет, уверены 
эксперты, множество команд для 
того и создавалось, чтобы забло-
кировать референдум.

К началу этой недели инициатив-
ные подгруппы по проведению рефе-
рендума против повышения пенси-
онного возраста зарегистрированы 
в 49 из 85 регионов. Главным аутсай-
дером оказалась КПРФ, которая пер-
вой в начале июля заявила, что будет 
готовить референдум, но успела заре-
гистрировать всего две подгруппы. Та-
ким образом, организовать его само-
стоятельно партия уже не сможет: по 
закону «О референдуме РФ» для запу-
ска плебисцита инициаторам необ-
ходимо иметь как минимум 43 реги-
ональные подгруппы, но в большин-
стве субъектов успешнее и быстрее 
коммунистов оказались их конкурен-
ты (по закону в регионе может быть за-
регистрирована только одна подгруп-
па). Напомним, Центризбирком (ЦИК) 
признал законными пять интерпрета-
ций вопроса, которые выдвинули не-
зависимые друга от друга инициатив-
ные подгруппы (см. таблицу). В итоге 
ни одна из команд не имеет сторонни-
ков в требуемых 43 регионах, а значит, 
не вправе инициировать референдум.

«Если они между собой полити-
чески договорятся, то можно догово-
риться об одном вопросе,— сказала 

”
Ъ“ глава ЦИКа Элла Памфилова.— 

Есть возможность такая процедур-
ная, техническая». Для объединения 
потребуется «перерегистрация групп 
под общий вопрос», но как конкретно 
нужно будет реализовать идею объе-
динения и какой вопрос лучше подхо-

дит, глава ЦИКа пока не уточнила. Го-
спожа Памфилова пояснила 

”
Ъ“, что 

развернутые рекомендации будут да-
ны в среду на заседании комиссии. По 
ее словам, собирать организаторов ре-
ферендума для дополнительных кон-
сультаций до этого момента не плани-
руется. «Мы не выступаем его органи-
заторами. Тянуть за уши мы никого не 
будем»,— добавила она.

Коммунисты, получившие отказ в 
семи регионах, пока продолжают со-
здавать подгруппы. «Собрания прош-
ли уже в 46 регионах и готовятся еще 
в десяти»,— заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК 

КПРФ Юрий Афонин. В каждой под-
группе должно быть не менее 100 гра-
ждан, подписи которых заверяет но-
тариус, его услуги в каждом регионе 
обходятся партии примерно в 36 тыс. 
руб. По его словам, в отдельных ре-
гионах коммунисты опоздали, пото-
му что все местные нотариусы отка-
зывали в услуге. «В Удмуртии, к при-
меру, мы десять дней искали нотари-
уса и нашли только после вмешатель-
ства Федеральной нотариальной па-
латы»,— рассказал он. «Это небеспо-
лезные траты, даже когда нам отказы-
вают в регистрации»,— говорит зам-
пред ЦК. По его словам, большинст-
во конкурентов — «спойлеры, кото-
рые созданы, чтобы мешать, они мо-
гут отказаться от дальнейшей подго-
товки референдума, и на этот случай 
у нас всюду должны быть готовы под-
группы». В то же время господин Афо-
нин допускает, что среди конкуриру-
ющих подгрупп есть «искренние сто-
ронники референдума». «Будем выяс-
нить, кто из них кто, и примерно к се-
редине сентября предложим им объе-
диниться»,— сказал он.

«Шанс договориться есть, но не-
большой»,— заявил 

”
Ъ“ президент 

фонда «Минченко Консалтинг» Евге-
ний Минченко. По его мнению, «КПРФ 
облажалась, и рулить ситуацией будут 
малоизвестные группы». А значит, «все 
будут тянуть одеяло на себя, и в итоге, 
когда они подойдут к вопросу о прове-
дении референдума, вопрос о пенси-
онном возрасте будет в Думе уже ре-
шен», полагает эксперт. «Успешная су-
перактивность этих малоизвестных 
групп, которым удалось опередить 
коммунистов, пока те выполняли все 
формальности, свидетельствует о том, 
что это была срежиссированная зада-
ча заблокировать референдум»,— зая-

вил 
”
Ъ“ ведущий эксперт Центра поли-

тических технологий Алексей Макар-
кин. Именно поэтому «договориться 
никто не может», считает он.

Для объединения есть юридиче-
ское препятствие, даже если все 49 
подгрупп договорятся. «Ведь объеди-
няться они должны вокруг только од-
ной формулировки вопроса, которую 
выберет собрание подгрупп из пяти 
имеющихся»,— пояснил 

”
Ъ“ юрист 

московского горкома КПРФ Мухамед 
Биджев. А после этого сторонники че-
тырех иных формулировок «должны 
распустить свои подгруппы, чтобы за-
регистрировать новые под единый во-
прос», полагает он. При этом общее со-
брание по закону должно состояться 
не позже чем через два месяца после 
регистрации первой подгруппы.

«Собрание нужно проводить 29 сен-
тября в Москве, так как первой была 
зарегистрирована моя подгруппа»,— 
заявил 

”
Ъ“ кандидат в мэры Москвы от 

партии «Справедливая Россия» Илья 
Свиридов. Его формулировка вопроса 
получила поддержку лишь в четырех 
регионах, поэтому справоросс призы-
вает «всех к объединению».

«Допускаю, что у нас не будет 43 
подгрупп,— заявил 

”
Ъ“ руководитель 

нижегородского проекта 
”
Музей трез-

вости“ Алексей Якимов.— Тогда мы 
обратимся к другим группам с пред-
ложением присоединиться к нам». 
Нижегородский вопрос поддержан в 
16 регионах, столь же популярными 
оказались вологодские инициаторы. 
«Мы всем открыты, рады и призыва-
ем: если есть желающие объединить-
ся, мы готовы»,— сообщил 

”
Ъ“ органи-

затор вологодской подгруппы Сергей 
Мельников. По его словам, «на теку-
щий момент в других регионах у под-
группы союзников нет», но он «ждет, 
что кто-то в ближайшее время выйдет» 
на него. «Все вопросы объединения 
мы будет обсуждать только после еди-
ного дня голосования 9 сентября, что-
бы партии на этом не получили пред-
выборные очки»,— заявила 

”
Ъ“ пред-

ставитель подмосковной подгруппы 
Марина Семенова.

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов,  
Екатерина Гробман;  
Андрей Репин,  
Нижний Новгород;  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Инициаторам референдума  
не хватило регионов
В ЦИКе считают, что пять команд  
еще могут договориться об общем вопросе

Как стало известно ”Ъ“, полиция завершила рас-
следование и передала на утверждение в прокура-
туру уголовное дело о растрате 2,3 млн руб., выде-
ленных из госбюджета на реабилитацию военных 
инвалидов. По версии следствия, эти деньги похи-
тил бывший глава общественной организации ин-
валидов войны в Афганистане Андрей Чепурной, 
«прославившийся» после того, как в апреле прош-
лого года прямо на заседании комитета «Победа» 
попросил президента РФ Владимира Путина разо-
браться в его конфликте с другим видным «афган-
цем», сенатором Францем Клинцевичем. Господин 
Чепурной и сегодня убежден, что уголовное дело 
против него — это происки врагов. 

Как пояснил 
”
Ъ“ близкий к следствию источник, ГУ 

МВД по Мособласти в окончательной редакции обвиняет 
Андрея Чепурного в особо крупной растрате бюджетных 
денег (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Изначально, напомним, ему ин-
криминировалось тоже хищение, но совершенное путем 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По мнению же собесед-
ника 

”
Ъ“, финансовую махинацию, о которой идет речь, 

можно было бы квалифицировать как завуалированную 
взятку. Коррупционную составляющую просто не удалось 
доказать, поэтому следствию и пришлось остановиться в 
итоге на хищении. Обвинительное заключение, скорее 
всего, на днях будет утверждено — во всяком случае, по 
данным источников 

”
Ъ“, Мособлпрокуратура постоянно 

контролировала ход расследования и вряд ли у надзора 
возникнут какие-либо серьезные претензии на финаль-
ной стадии. После этого уголовное дело поступит в город-
ской суд подмосковной Рузы для рассмотрения по суще-
ству. На этом же процессе будет рассмотрен и заявленный 
к господину Чепурному его бывшими товарищами мате-
риальный иск на соответствующую сумму.

По версии следствия, в 2014 году военные инвалиды 
недосчитались 2,3 млн руб. из средств, регулярно выде-
ляемых государством на их лечение и реабилитацию. 
Эти деньги, находящиеся на балансе Центра восстанови-
тельной терапии (ЦВТ) им. Лиходея, по версии полиции, 
были истрачены на ремонт двух квартир в элитном до-
ме на Нижегородской улице в Москве, принадлежащих 
тогдашней сотруднице санатория Вере Трофимовой, от-
вечавшей в ЦВТ за размещение. 

Столь щедрый подарок, как выяснилось позже, руко-
водство санатория сделало своей скромной служащей 
неспроста: муж госпожи Трофимовой, Юрий Тихоми-
ров, в то время занимал должность начальника департа-
мента управления делами президента РФ и курировал в 
том числе взаимодействие с ветеранскими организаци-
ями. Учитывая, что ЦВТ в то время получал из госбюдже-
та десятки, а иногда и сотни миллионов рублей ежегод-
но, пропажу «квартирных» денег ветераны, скорее все-
го, и не заметили бы.

Однако махинация получила огласку после того, как 
рассорились два видных деятеля «афганского» движе-
ния — тогдашний директор ЦВТ Станислав Бризецкий и 
бессменный лидер Общероссийской общественной ор-
ганизации инвалидов войны в Афганистане (ОООИВА) и 
военной травмы «Инвалиды войны» Андрей Чепурной. 
Поскольку ЦВТ принадлежит ОООИВА, господин Чепур-
ной уволил господина Бризецкого, а тот написал на не-
го заявление в полицию. Сейчас господин Бризецкий 
работает советником главы Крыма по делам инвалидов.

По версии экс-директора санатория, именно Андрей 
Чепурной заставил его оплатить ремонт, очевидно что-
бы отблагодарить чиновника за общее покровительство 
ОООИВА и лично ее председателя. Господин Чепурной 
в свою очередь пояснял следствию, что с инициативой 
оплаты ремонта из «инвалидных» денег выступил сам 
господин Бризецкий. Заявление же в полицию он якобы 
написал, поскольку в его преследовании был заинтере-
сован лидер Российского союза ветеранов войны в Афга-
нистане, в то время депутат Госдумы Франц Клинцевич, 
с которым Андрей Чепурной давно конфликтовал. По 
версии господина Чепурного, именно Франц Клинце-
вич, подключивший «административный ресурс», ини-
циировал и его уголовное преследование. 

Несколько лет главе ОООИВА удавалось сохранять за 
собой статус свидетеля по делу: он избегал контактов с по-
лицией, ложась то в госпитали общего профиля, то в пси-
хиатрические клиники. За это время сами «афганцы» не-
сколько раз сместили его с должности, уличив в других 
махинациях, в том числе с активами ЦВТ. Сменилось и ру-
ководство самого ЦВТ, однако бывший офицер ГРУ Чепур-
ной продолжал свою борьбу на нескольких фронтах сра-
зу: он воевал со следствием, с Францем Клинцевичем и со 
своими бывшими друзьями-ветеранами одновременно. 

Апофеозом противостояния стало скандальное об-
ращение господина Чепурного к президенту РФ Влади-
миру Путину, сделанное вопреки регламенту прямо на 
заседании комитета «Победа» 20 апреля 2017 года. Вете-
ран, награжденный двумя орденами Красной Звезды, 
тогда попросил у главы государства защитить его от 
происков ставшего к этому времени сенатором Франца 
Клинцевича, пообещав в противном случае вывести ин-
валидов-«афганцев» на улицы Москвы. 

Отметим, что даже этот демарш не помог Андрею Че-
пурному. Он стал обвиняемым по уголовному делу о рас-
трате, был принудительно отстранен судом от должно-
сти, а затем и отправлен под домашний арест, под кото-
рым находится до сих пор. Интересно, что «компанию» 
обвиняемому по уголовному делу ветерану в итоге со-
ставил и сам инициатор расследования Станислав Бри-
зецкий — следствие полагает, что инвалидные деньги 
два бывших функционера похитили в составе группы, и 
судить их будут тоже вместе. 

Адвокат господина Чепурного Сергей Грошев в разго-
воре с 

”
Ъ“ подтвердил факт завершения расследования, 

однако комментировать его по существу отказался, со-
славшись на данную подписку о неразглашении. Защит-
ник лишь отметил, что его клиент не признает своей ви-
ны, считая, что следствие было проведено необъектив-
но и с обвинительным уклоном.

При этом не исключено, что судом в Рузе уголовное 
преследование Андрея Чепурного не закончится — уже 
сейчас он проходит свидетелем по двум уголовным де-
лам, связанным с хищениями средств ОООИВА и ЦВТ, а 
его процессуальный статус может измениться.

Сергей Машкин

Средства для лечения  
ушли в стены
Деньги военных инвалидов растратили  
на ремонт квартир бывшего чиновника

Андрей Чепурной вскоре предстанет перед 
судом за растрату денег «Инвалидов войны»

Как стало известно ”Ъ“, накану-
не выборов в заксобрание Иркут-
ской области депутаты решили 
рассмотреть вопрос о возвра-
щении прямых выборов мэра ре-
гионального центра. Инициати-
ву губернатора от КПРФ Сергея 
Левченко «Единая Россия» согла-
силась поставить в повестку за-
седания профильного комитета 
заксобрания. Источники ”Ъ“ по-
лагают, что рекомендация при-
нять законопроект поможет «Еди-
ной России» снять негатив вокруг 
партии, рейтинг которой в регио-
не низок.

В Иркутской области все мэры, 
кроме главы административного 
центра, избираются на прямых вы-
борах. Для Иркутска прямые выбо-
ры заксобрание голосами «Единой 
России» отменило в конце 2014 го-
да, а в 2015 году мэром стал едино-
росс Дмитрий Бердников. Теперь 
партия власти согласилась рассмо-
треть вопрос о возможном измене-
нии системы управления городом. 
Во всяком случае, в повестке коми-
тета заксобрания по законодательст-
ву, госстроительству и МСУ на 28 ав-
густа стоит проект «Об отдельных во-
просах формирования органов МСУ 
в Иркутской области». Его внес 21 
июня глава региона Сергей Левчен-
ко, предложив установить в качестве 
безальтернативного варианта пря-
мые выборы мэров ряда муниципа-
литетов. Среди них, судя по предло-
женным критериям, оказывается и 

Иркутск. Избираться на пятилетний 
срок, согласно проекту, должен гла-
ва муниципального образования, 
которое наделено «отдельными госу-
дарственными полномочиями» или 
на территории которого расположе-
ны территориальные подразделе-
ния федеральных ведомств.

Близкий к региональному пра-
вительству источник 

”
Ъ“ полагает, 

что появление законопроекта в по-
вестке заксобрания, где большинст-
во сейчас у «Единой России», связа-
но с предстоящими выборами. «Если 
инициатива будет рекомендована к 
принятию, это будет воспринято по-
зитивно и может сказаться на рей-
тинге партии»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Однако это не гарантирует 

возвращения прямых выборов, по-
лагают собеседники 

”
Ъ“: даже если 

законопроект будет одобрен новым 
составом заксобрания, единороссы 
постараются «внести в него измене-
ния и сохранить действующую мо-
дель управления в Иркутске».

Близкий к полпредству президен-
та в Сибирском федеральном округе 
источник 

”
Ъ“ утверждает, что по со-

циологическим опросам «Единая 
Россия» в Иркутской области лишь 
слегка опережает КПРФ: за нее гото-
вы голосовать 35%, а за коммунистов 
— 34% респондентов. За ЛДПР гото-
вы проголосовать 17%, за «Справед-
ливую Россию» — 5%, КПСС и «Гра-
жданскую платформу» — по 1%. 6% 
не исключают, что испортят бюлле-
тени. До этого ситуация в области по-

пала в сферу особого внимания руко-
водства партии. Как сообщал 

”
Ъ“ 15 

августа, региональные единороссы, 
в том числе отвечающие за выборы, 
летали в Москву к секретарю генсо-
вета Андрею Турчаку, который дал 
установку набрать не менее 40% го-
лосов партийному списку в регионе.

Официально в «Единой России» 
инициативу и ее перспективы не 
комментируют. Спикер заксобрания 
Сергей Брилка заявил 

”
Ъ“, что рас-

скажет об отношении к законопроек-
ту губернатора «после заседания ко-
митета». «Я всегда был и остаюсь сто-
ронником прямых выборов мэров,— 
сказал 

”
Ъ“ глава Ассоциации муни-

ципальных образований Иркутской 
области, мэр Черемхово Вадим Семе-
нов.— Возможно, есть рациональное 
звено в отмене выборов в Иркутске, 
потому что у мэра областного центра 
очень большая ответственность».

Иркутский политолог Юрий Про-
нин не исключает, что профильный 
комитет поддержит законопроект. 
«Комитет не принимает законопро-
ект, а только рекомендует его, но ре-
комендация эта играет существен-
ную роль. Конечно, у единороссов 
большой соблазн накануне выборов 
законопроект поддержать»,— сказал 
эксперт. Такое решение могло быть 
инициировано московским началь-
ством, так как «это плюс для избира-
тельной кампании».

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Максим Иванов

С иркутской прямотой
«Единая Россия» нашла место в повестке  
инициативе губернатора-коммуниста

Как стало известно ”Ъ“, прокура-
тура Москвы вмешалась в рассле-
дование скандального уголовного 
дела о перестрелке в «Москва-
Сити», происшедшей во время 
празднования 50-летия автори-
тетного предпринимателя Дмит-
рия Павликова. Глава надзорного 
органа потребовал от Следствен-
ного комитета России (СКР) «без-
отлагательно» прекратить как 
незаконное уголовное преследо-
вание раненного в ней сотрудника 
Росгвардии, которому следствие 
потом инкриминировало развя-
зывание бойни. Вместо него об-
виняемым в тяжких преступлени-
ях должен стать предполагаемый 
начальник охраны экс-акционе-
ра компании «Вимм-Билль-Данн» 
Гавриила Юшваева.

Как следует из имеющегося в рас-
поряжении 

”
Ъ“ требования об устра-

нении нарушений федерального за-
конодательства, подписанного ис-
полняющим обязанности прокурора 
Москвы Олегом Манаковым, обвине-
ние в хулиганстве (ч. 2 ст. 213 УК), не-
давно предъявленное СКР сотрудни-
ку центра специального назначения 
ФГУП «Охрана» Росгвардии Дмитрию 
Якобсону, является незаконным и не-
обоснованным. Господин Манаков 
считает, что главное следственное 
управление (ГСУ) СКР в своем рас-
следовании событий, происшедших 
17 ноября 2017 года перед башней 
«Око» «Москва-Сити», должно при-
держиваться первоначальной вер-

сии расследования. В соответствии 
с ней сотрудники Росгвардии Якоб-
сон и Дмитрий Иванчев, вмешав-
шись в стычку телохранителей юби-
ляра Павликова с охранниками Гав-
риила Юшваева из-за перегородив-
шего вход в «Око» Mercedes послед-
них, лишь «пресекали противоправ-
ные действия», исполняя свой «обще-
ственный долг». Дмитрий Якобсон 
был ранен выстрелом одного из ох-
ранников господина Юшваева (всего 
в столкновении пострадали шестеро, 
один был убит). Однако, как сообщал 

”
Ъ“, впоследствии в ГСУ СКР решили, 

что именно Дмитрий Якобсон, вых-
ватив в самом начале разборки та-
бельный пистолет, фактически спро-
воцировал конфликт. При этом след-
ствие считает, что он вместе с напар-
ником охранял юбиляра.

Прокурор Манаков потребовал 
«безотлагательно» прекратить уголов-
ное преследование Дмитрия Якобсо-
на. С квалификацией действий двух 
охранников авторитетного бизнес-
мена, которым ГСУ СКР вменило ху-
лиганство, прокурор согласился.

Как полагает руководитель над-
зорного ведомства, следствие долж-
но возбудить и уголовное дело о по-
кушении на убийство и незаконном 
обороте оружия (ст. 30, ст. 105 и ст. 222 
УК) в отношении владельца бойцов-
ского клуба «Скорпион» Магомеда Ис-
маилова, предположительно возглав-
ляющего охрану господина Юшваева. 
Он был арестован Пресненским рай-
судом в ноябре 2017 года по обвине-

нию в хулиганстве, при этом пресле-
довать его по более тяжким статьям 
УК следствие отказалось.

Однако, как считает прокурор, дей-
ствия владельца клуба, где трениро-
вались охранники Гавриила Юшвае-
ва, подлежат квалификации как под-
стрекательство к покушению на убий-
ство из хулиганских побуждений, по-
лагая при этом, что «преступление не 
было доведено до конца по независя-
щим от него обстоятельствам». Стоит 
отметить, что еще одному фигуранту, 
телохранителю господина Юшваева 
Эльдару Хамидову, обвинение в поку-
шении на убийство было предъявле-
но еще в 2017 году. Теперь отказ возбу-
ждать аналогичное дело в отношении 
владельца «Скорпиона» и. о. прокуро-
ра Москвы считает незаконным и не-
обоснованным.

Адвокат господина Якобсона Ан-
тон Гостев сообщил 

”
Ъ“, что ему неиз-

вестно о прокурорском требовании, 
но он «рад» подобному повороту собы-
тий. Дмитрий Якобсон, который так-
же узнал о реакции прокурора от 

”
Ъ“, 

считает, что теперь «уголовное дело 
будет расследоваться более справед-
ливо». «Я ничего преступного никог-
да не совершал, так как всегда был на 
другой стороне, поэтому предъявлен-
ное мне обвинение до сих пор не мо-
гу объяснить логически»,— отметил 
гвардеец. Прапорщик Якобсон явля-
ется ветераном боевых действий — 
за участие в первой чеченской кампа-
нии он был награжден медалью.

Владислав Трифонов

Прокурору Москвы открылось «Око»
Надзор считает, что пострадавшего в перестрелке 
сотрудника Росгвардии незаконно обвинили

Каких инициаторов референдума поддержали в регионах
Инициаторы Количество подгрупп День первой регистрации Вопрос
КПРФ 2 11.08.2018 Согласны ли вы с тем, что установленный законодательством РФ о пенсионном 
   обеспечении по состоянию на 1 июня 2018 года возраст, достижение которого дает 
   право на назначение страховой пенсии по старости (для мужчин — 60 лет,  
   для женщин — 55 лет), повышаться не должен?

Илья Свиридов,  4 09.08.2018 Вы за то, чтобы возраст, установленный законодательством РФ о пенсионном 
Справедливая Россия»   обеспечении по состоянию на 1 июля 2018 года, по достижении  
   которого возникает право на назначение пенсии по старости, не менялся?

Группа граждан 16 16.08.2018 Вы за установление запрета на увеличение установленного законодательством РФ 
Нижегородской области   о пенсионном обеспечении по состоянию на 1 июля 2018 года возраста, 
   по достижении которого возникает право на назначение пенсии по старости?

Группа граждан 16 13.08.2018 Вы за то, чтобы установленный законодательством РФ о пенсионном обеспечении 
Вологодской области   по состоянию на 1 июля 2018 года возраст, по достижении которого граждане РФ 
   получают право на назначение пенсии по старости, не повышался?

Группа граждан Подмосковья 11 09.08.2018 Поддерживаете ли вы, что установленный законодательством РФ о пенсионном 
   обеспечении по состоянию на 1 июля 2018 года возраст, по достижении  
   которого возникает право на пенсию по старости, не может быть увеличен?
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Успение Пресвятой  
Богородицы
Поздравляю всех читателей и сотрудни-
ков газеты «Коммерсантъ» с праздником 
Успения Пресвятой Богородицы! Неслу-
чайно этот день именуется малой Пасхой. 
Завершение земной жизни Божией Матери 
стало началом иного, вечного бытия — 
нескончаемого блаженства в Боге, которое 
открыто всем людям Воскресением Иисуса 
Христа. В книгах Нового Завета немало 
сказано о Пресвятой Богородице, но о 
событиях, которым посвящен сегодняшний 
праздник, не упоминается. Тем не менее 
память о блаженной кончине Девы Марии 
хранит Священное Предание. Церковь 
Христова твердо исповедует, что послу-
жившая боговоплощению Пречистая Дева 
не только душой, но и телом пребывает 
в месте славы Сына Своего и Бога, 
ходатайствуя за весь человеческий род. 
Прославляя переход Богородицы из земной 
жизни в вечность, Церковь призывает нас 
правильно воспринимать человеческую 
смерть. На заре христианства торжество 
праведной кончины во Христе избавило 
цивилизацию от безнадежного языческого 
трепета перед сумрачным царством Аида. 
Как писал апостол Павел в одном из своих 
посланий, «для меня жизнь — Христос, 
и смерть — приобретение» (Фил. 1, 21). Се-
годня, в третьем тысячелетии, христианское 

отношение к смерти противостоит цинизму 
массовой культуры. Акцентируя биологиче-
ские процессы разложения, она доходит до 
полного расчеловечения человека, до ожив-
ших мертвецов, зомби-апокалипсиса и т. п. 
Показывая в смерти лишь гипертрофи-
рованный тлен, современная массовая 
культура вновь окружает нашу земную 
кончину идолами безысходности, страха 
и слепого случая. Христианство охраняет 
сакральность смерти, не открывая посмерт-
ную участь каждого усопшего, но оставляя 
ее окончательное решение до Второго 
пришествия Сына Божия и Последнего суда. 
Воспевая Успение Богородицы, Которая 
еще при жизни «обрела благодать у Бога» 
(Лк. 1, 30), Церковь раскрывает Божий 
замысел о любом человеке. По словам свя-
тителя Григория Паламы, «смерть Ее была 
жизненосной», переходом «в небесную 
и бессмертную жизнь». Вместе с тем Божия 
Матерь — не бессмертный и безначальный 
Бог, а человек, нуждавшийся в Спасителе 
(ср. Лк. 1, 47) подобно всем нам. Она не 
была пречистой и пресвятой по природе, 
от рождения, но стяжала эти качества в бо-
рении, подвигах и полном самоотречении. 
Своей безграничной преданностью Богу 
(Лк. 1, 38), исполнением Его заповедей (ср. 
Лк. 11, 28), терпением всех испытаний (ср. 
Лк. 2, 35) Она стала благословением для 
всего человечества, «спасительным врачев-
ством нашего рода», «предметом торжества 
всей твари». В этот исполненный христи-
анской надежды праздник, открывающий 
славу Царицы Небесной, желаю всем людям 
обрести Ее заступничеством и молитвами 
необоримую веру и прожить свой земной 
век так, чтобы и в нашей земной кончине 
хотя бы малым отблеском отразилось 
Воскресение Христово.

Митрополит  
Калужский  
и Боровский 
Климент

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Как стало известно ”Ъ“, в сен-
тябре комиссия по взаимодей-
ствию Русской православной 
церкви (РПЦ) с музейным со-
обществом рассмотрит кон-
фликтный вопрос о передаче 
Вологодской митрополии пяти 
архитектурных памятников, вхо-
дящих в состав Кирилло-Бело-
зерского музея-заповедника. 
Церковь хочет расширить при-
сутствие в Кирилло-Белозер-
ском монастыре и возродить мо-
нашескую жизнь в охраняемом 
ЮНЕСКО Ферапонтовом мона-
стыре с фресками Дионисия. Му-
зей и эксперты предупреждают 
об угрозе всемирному наследию, 
связывая притязания на него цер-
кви с «сугубо имущественными 
интересами». Союз музеев Рос-
сии предлагает Минкульту вне-
сти поправки, гарантирующие со-
хранение культурных ценностей, 
в закон о передаче религиозным 
организациям госимущества.

Обострение имущественных от-
ношений между Вологодской ми-
трополией и руководством Кирил-
ло-Белозерского музея-заповедника 
фактически совпало с его посещени-
ем  патриархом Кириллом 16 июня. 
Заповедник является особо ценным 
объектом культурного наследия РФ, 
на территории которого расположе-
ны архитектурные комплексы древ-
нерусских Кирилло-Белозерского и 
Ферапонтова монастырей. За день 
до визита патриарха настоятель при-
хода храма Нила Сорского села Фе-
рапонтово иеромонах Иоасаф (Виш-
няков) обратился в Росимущество с 
просьбой передать в безвозмездное 
пользование приходу надвратные 
церкви Ферапонтова монастыря. А 
28 июня митрополит Вологодский 
и Кирилловский Игнатий (Депута-
тов) направил главе Росимущества 
аналогичную заявку относительно 
расположенных в том же монасты-
ре церкви преподобного Мартиниа-
на и Казенной палаты, а также брат-
ских келий Кирилло-Белозерского 
монастыря. Часть его имуществен-
ного комплекса (14 объектов недви-
жимости и 65 предметов музейного 
фонда), в том числе три храма, уже 
передана церкви, там возрождена 
монашеская обитель. В июне ее на-
местник игумен Анастасий (Додар-
чук) уведомил гендиректора музея 
Михаила Шаромазова о намерении 
принять в пользование расположен-
ные на той же территории крепост-
ные стены бывшего Иоанновского 
монастыря. Это единственное пись-
мо, в котором представители церкви 
просят согласия музея, рассказал 

”
Ъ“ 

господин Шаромазов.
Митрополит Игнатий пояснил 

”
Ъ“, что в обители «остро стоит во-

прос об улучшении и расширении 
условий для проживания монахов». 
По данным музея, их число увели-
чилось перед приездом патриарха 
с 6 до 16. Объекты в Ферапонтовом 
монастыре, по словам митрополи-
та, нужны церкви «в контексте пол-
ноценного возрождения монастыр-
ской жизни». Епархия в 2015 году 
зарегистрировала без согласия му-
зея по его адресу в Ферапонтово Ар-
хиерейское подворье, при этом вла-
дыка Игнатий рассчитывает, «полу-

чив необходимые согласования, пе-
реоборудовать имеющиеся здания 
для проживания монахов». По мне-
нию митрополита, передача цер-
кви недвижимости «не скажется на 
доступе большого количества тури-
стов и паломников» в эти объекты. 
По статистике, только Ферапонтов 
монастырь посещают ежегодно 60–
70 тыс. человек.

В июле директор музея сообщил 
в письме министру культуры Влади-
миру Мединскому, что «считает не-
возможной» передачу РПЦ объектов 
культурного наследия, так как это 
«приведет не только к ухудшению их 
состояния, но и уничтожению музея». 
Он напомнил, что ансамбль Ферапон-
това монастыря с уникальными фрес-
ками Дионисия — памятник Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. Требования 
температурно-влажностного режи-
ма для сохранения фресок не позво-
ляют увеличить в церкви Мартиниа-
на, на которую претендует РПЦ, чи-
сло богослужений (по соглашению с 
музеем они проходят регулярно в те-
плое время года, а в надвратной цер-
кви могут проходить ежедневно). В 
Казенной палате хранятся 12,95 тыс. 
экспонатов фонда Музея фресок и на-
ходится его единственное выставоч-
ное помещение. Само здание никог-
да не было жилым, в нем нет ни во-
ды, ни отопления, приспособить его 
для проживания монахов невозмож-
но без запрещенной законом рекон-
струкции. Глава музея также напоми-
нает, что в случае передачи объектов 
ЮНЕСКО РПЦ содержать их должна 
будет казна РФ, в которой средства на 
это отсутствуют.

В братских кельях Кирилло-Бело-
зерского монастыря расположены ре-
ставрационные мастерские, фондох-
ранилище и ключевые службы музея, 
но митрополии можно отдать другой 
корпус при условии расселения рас-
положенных там муниципальных 
квартир, говорится в письме. Концеп-

ция восстановления этого монасты-
ря, согласованная в 2014 году Мин-
культом, требует 6 млрд руб. (1 млрд 
руб. бюджета РФ на это уже затрачен).

17 августа Министерство культу-
ры сообщило главе музея, что по ме-
ждународным обязательствам о пла-
нах по передаче объектов Ферапон-
това монастыря необходимо «забла-
говременно уведомить ЮНЕСКО». В 
2013 году ЮНЕСКО, рассмотрев от-
чет РФ по этому объекту, в очередной 
раз рекомендовала России создать 
совместный с РПЦ орган по управле-
нию религиозными объектами все-
мирного наследия. Эта рекоменда-
ция пока не исполнена.

Вопрос о прекращении прав Ки-
рилло-Белозерского музея на заяв-
ленные РПЦ объекты «предлагает-
ся вынести на рассмотрение комис-
сии по взаимодействию РПЦ с музей-
ным сообществом в сентябре 2018 го-
да», говорится в письме Минкульта. 
Комиссия из представителей РПЦ, 
Минкульта и экспертов «будет соби-
раться в случае возникновения кон-
фликтных ситуаций», заявлял год на-
зад ее сопредседатель, глава Патриар-
шего совета по культуре митрополит 
Тихон (Шевкунов). Отметим, что со-
председатель комиссии, глава Союза 
музеев России Михаил Пиотровский 
уже обратился к министру культуры 
с заявлением, что «подобные пробле-
мы продолжают постоянно возни-
кать и угрожать самому существова-
нию ряда музеев» и федеральный за-
кон №327-ФЗ «О передаче религиоз-
ным организациям имущества рели-
гиозного назначения» требует «суще-
ственных доработок в плане гаран-
тии сохранения культурных ценно-
стей и музеев». Разработать «возмож-
ные поправки» Союз музеев готов 
совместно с Минкультом.

Член комиссии, заместитель 
председателя экспертного совета по 
церковному искусству, архитекту-
ре и реставрации РПЦ, заместитель 
главы Музеев Московского Кремля 
Андрей Баталов считает, что «возро-
ждение монашеской жизни в мона-
стырях необходимо, но это не долж-
но приводить к выживанию музея и 

ухудшать состояние памятника, а до-
ступ к нему должен быть открыт не 
только для религиозного, но и куль-
турного паломничества». Другой 
член комиссии завсектором древне-
русского искусства Государственного 
института искусствознания Лев Лиф-
шиц сказал 

”
Ъ“: «Музей — единст-

венный гарант того, что мы не утра-
тим уникальный памятник, который 
идеально отреставрирован в течение 
многих десятков лет». «Я уверен, что 
притязания на него церкви связаны 
с сугубо имущественными интереса-
ми, а не реальным положением мо-
настыря»,— добавил он. Во владе-
нии Вологодской епархии, в том чи-
сле в Белозерске и его окрестностях, 
достаточно храмов и монастырей, в 
том числе выдающихся памятников, 
много лет находящихся в безобраз-
ном состоянии, напомнил эксперт.

Глава историко-просветительско-
го общества «Наследие Ферапонто-
ва монастыря» Владимир Кобец счи-
тает, что «для возобновления в мона-
стыре ежедневного уставного бого-
служения совсем необязательно ме-
нять его имущественный статус, но 
для достижения компромисса пред-
ставители монашеской братии долж-
ны входить в штат музея по анало-
гии с духовенством военных частей 
и иметь право голоса, находясь при 
этом в патриаршем подчинении».

«Увеличение потока паломни-
ков и богослужений рядом с фреска-
ми Дионисия опасны для их состо-
яния, как уже показал опыт, напри-
мер, Успенского собора Владимира, 
где постоянно открывающиеся две-
ри, поток людей и службы со свеча-
ми после реставрации фресок Анд-
рея Рублева фактически привели к 
их утрате»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель 

председателя совета по сохранению 
культурного наследия Санкт-Петер-
бурга Михаил Мильчик.

В Росимуществе 
”
Ъ“ заявили, что 

вопрос о приеме заявки Вологод-
ской епархии «прорабатывается».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Музей готовят к постригу
РПЦ хочет возродить монашескую жизнь в охраняемом ЮНЕСКО заповеднике

Преподаватели и студенты МГУ 
имени Ломоносова потеряли 
возможность вносить изменения 
в устав университета — соответ-
ствующее постановление приня-
ло правительство РФ. Такие пол-
номочия остались лишь у членов 
ученого совета. Пресс-служба 
вуза утверждает, что подобные 
изменения проходят и в других 
подведомственных правитель-
ству университетах. В незави-
симом профсоюзе «Универси-
тетская солидарность» говорят 
о наступлении на принцип акаде-
мической свободы.

Постановление правительства, 
вносящее поправки в устав МГУ 
имени Ломоносова, было опубли-
ковано в понедельник. Серьезнее 
всего поменялся девятый пункт до-

кумента, который ранее был сфор-
мулирован так: «Устав университе-
та, а также изменения к нему при-
нимаются конференцией научно-
педагогических работников, пред-
ставителей других категорий ра-
ботников и обучающихся». Все это 
предложение оказалось исключе-
но. Теперь изменения устава смо-
жет предлагать лишь ученый совет 
МГУ. Также правительственные по-
правки уточняют основания, по 
которым студент может быть от-
числен из вуза. Раньше такое на-
казание могло применяться к уча-
щимся, не соблюдающим «устав, 
правила внутреннего распорядка 
и иные локальные акты Москов-
ского университета», теперь пере-
чень пополнился «правилами про-
живания в общежитиях». Кроме то-
го, подчеркивается, что решение о 
применении «меры дисциплинар-
ного воздействия» подписывает 
лично ректор МГУ или уполномо-
ченное им лицо.

В пресс-службе МГУ сообщи-
ли 

”
Ъ“, что Московский универси-

тет «не выступал с инициативой» 
по изменению устава. Представи-
тели вуза пояснили, что поправ-
ки были разработаны правительст-
вом, которое, являясь учредителем 
МГУ, по закону имеет право изме-
нять устав. Также пресс-служба на-
помнила, что еще в 2015 году пра-
вительство аналогично изменило 
устав СПбГУ. Вместе с тем юристы 
университета заявляют, что новый 
вариант устава «никоим образом не 
нарушает право научно-педагоги-
ческих работников и студентов на 
самоуправление». Они подчерки-
вают, что «высшим органом управ-
ления университета» остается еже-
годная «конференция научно-педа-
гогических работников, других ка-
тегорий работников и обучающих-
ся». На этой конференции избира-

ют членов ученого совета, который, 
в свою очередь, вносит в правитель-
ство предложения по изменению 
устава МГУ. «Таким образом, устав 
в действующей редакции сохраня-
ет все необходимые гарантии уча-
стия научно-педагогических работ-
ников и студентов в решении важ-
нейших вопросов»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе университета.
Представитель независимого 

профсоюза «Университетская со-
лидарность» Андроник Арутюнов 
считает, что устав не мог быть изме-
нен без ведома и согласия ректора 
МГУ Виктора Садовничего. «Госпо-
дин Садовничий возглавляет вуз 
26 лет и половину этого срока по-
следовательно проводит политику 
жесткой централизации,— сказал 
представитель профсоюза.— Ины-

ми словами, он пытается лишить 
других сотрудников и учащихся 
даже гипотетической возможно-
сти повлиять на жизнь университе-
та. Изменения устава четко уклады-
ваются в эту стратегию». Господин 
Арутюнов уверен, что «конферен-
ция научно-педагогических работ-
ников и раньше была подконтроль-
на руководству вуза, было крайне 
сложно добиться того, чтобы она 
даже просто внесла на рассмотре-
ние какие-то поправки в устав». Но 
теперь, отмечает представитель 
профсоюза, сотрудников лишили 
даже теоритической возможности 
что-то изменить. «Это демонстра-
тивный шаг»,— считает господин 
Арутюнов.

В профсоюзе напомнили, как 
в прошлом году Минсельхоз из-
менил уставы подведомственных 
ему вузов, заменив выборы ректо-
ров прямым назначением. В ряде 
случаев в документ был добавлен 
пункт о том, что кандидат в ректо-
ры может и не иметь «специальной 
подготовки», если обладает «доста-
точным и практическим опытом» 
(см. 

”
Ъ“ от 9 ноября 2017 года). «На 

практике это решение обернулось 
чередой скандалов,— напоминает 
господин Арутюнов.— В Тимиря-
зевской академии и Санкт-Петер-
бургском аграрном университете 
прошли митинги преподавателей 
и студентов». Профсоюз расценива-
ет такие действия как наступление 
на принцип академической свобо-
ды университетов. «Когда вуз пере-
стает контролировать собственный 
устав, ему могут в любой момент 
сменить руководителя. Научные 
заслуги становятся неважны,— го-
ворит господин Арутюнов.— Уже 
сейчас ситуация в вузах, потеряв-
ших контроль над уставом, серьез-
но ухудшилась».

Александр Черных

Создать специальный орган для 
мониторинга опасной для детей 
информации в интернете, про-
двигать «положительный» дет-
ский контент и разработать еди-
ный порядок профилактической 
работы с несовершеннолетни-
ми предлагает уполномочен-
ный по правам ребенка в РФ Анна 
Кузнецова. Предложения под-
готовлены после ряда чрезвы-
чайных происшествий в школах 
и направлены на рассмотрение 
в правительство. В экспертном 
сообществе отмечают, что пред-
ложения требуют «серьезной 
проработки». В Роскомнадзоре 
инициативу госпожи Кузнецовой 
вчера оперативно прокомменти-
ровать не смогли. В Минобрнау-
ки ”Ъ“ пояснили, что омбудсмен 
участвует в межведомственной 
работе «по повышению безопас-
ности образовательной среды».

”
Ъ“ стали известны подробности 

плана мероприятий по профилакти-
ке и предотвращению чрезвычайных 
происшествий в общеобразователь-
ных организациях, направленного 
детским омбудсменом Анной Кузне-
цовой в правительство РФ. Документ 
был разработан «после ряда чрезвы-
чайных происшествий в школах, сре-
ди которых стрельба в Ивантеевке, 
поножовщина в Перми, нападение на 
школу в Улан-Удэ, стрельба из пневма-
тики в Курганской области», поясни-
ли в пресс-службе уполномоченного. 

Упомянутые нападения на образова-
тельные учреждения с участием несо-
вершеннолетних произошли осенью 
2017 и зимой 2018 года. «Мы пришли 
к выводу, что необходима разработ-
ка новых, отвечающих современным 
вызовам, методических рекоменда-
ций по организации деятельности 
классного руководителя в общеобра-
зовательных учреждениях,— заяви-
ла Анна Кузнецова.— Последний раз 
вносились изменения более десяти 
лет назад, и с учетом новых современ-
ных угроз требуются нововведения».

Проект предполагает разработку 
профессионального стандарта специ-
алистов комиссии по делам несовер-
шеннолетних; принятие нормативно-
правового акта, регламентирующего 
единый порядок проведения профи-
лактической работы с несовершен-
нолетними; введение понятия «вну-
тришкольный учет»; введение инсти-
тута «наставника»; формирование еди-
ной модели обмена информацией в 
электронном виде между всеми субъ-
ектами системы профилактики без-
надзорности и правонарушений. «Ак-
туальным остается вопрос обеспече-
ния антитеррористической безопас-
ности, который также вошел в план 
мероприятий по профилактике ЧП в 
школах»,— уточнили в аппарате упол-
номоченного. Кроме того, вновь пред-
лагаются меры, направленные на по-
вышение безопасности детей в инфор-
мационном пространстве,— в частно-
сти, создание уполномоченного ор-

гана для мониторинга интернета «на 
предмет выявления противоправно-
го контента». Также предложено разра-
ботать критерии «отнесения информа-
ции к деструктивной и негативно вли-
яющей на развитие несовершеннолет-
них», а ресурсы, признанные опасны-
ми, блокировать по упрощенной про-
цедуре. В аппарате уполномоченного 
уточнили, что сейчас «отсутствует ор-
ган, на который была бы возложена 
обязанность по осуществлению кру-
глосуточного мониторинга сети ин-
тернет на предмет наличия информа-
ции, причиняющей вред здоровью не-
совершеннолетних».

Напомним, по закону «Об инфор-
мации» с 1 ноября 2012 года Роском-
надзор ведет Единый реестр веб-ре-
сурсов с запрещенной информаци-
ей. При обнаружении пропаганды 
наркотиков, детской порнографии 
или призывов к самоубийству воз-
можно досудебное закрытие сайтов. 
Вчера в Роскомнадзоре 

”
Ъ“ не смо-

гли оперативно прокомментировать 
инициативу уполномоченного по 
правам ребенка РФ.

Предложения госпожи Кузнецо-
вой предусматривают развитие и про-
движение «положительного» детско-
го контента, а также «разработку ал-
горитма работы с несовершеннолет-
ними — участниками блокируемых 
групп в сети интернет» и «способов 
информирования родителей о нахо-
ждении детей в опасных группах». В 
пресс-службе госпожи Кузнецовой по-

яснили, что проект направлен в пра-
вительство, но не уточнили, когда 
именно он будет рассмотрен.

«Предложения требуют детальной 
проработки,— считает научный со-
трудник лаборатории профилактики 
асоциального поведения Институ-
та образования НИУ ВШЭ Мария Но-
викова.— Сами по себе запреты не-
продуктивны, необходимо предла-
гать альтернативу, но пока не очень 
понятно, что имеется в виду под по-
ложительным детским контентом». 
По ее мнению, «особого внимания 
требуют меры, которые будут при-
ниматься после того, как будет уста-
новлено, что подросток использу-
ет информацию, признанную опас-
ной»: эксперт отмечает, что зачастую 
школьные психологи «просто ставят 
родителей в известность, тем самым 
только осложняя ситуацию».

В пресс-службе Минобрнауки 
”
Ъ“ 

заявили, что «работа по повышению 
безопасности образовательной сре-
ды носит межведомственный харак-
тер, и в ней принимает участие в том 
числе институт уполномоченного по 
правам ребенка». «В 2017 году мы при-
няли концепцию развития психоло-
гической службы системы образова-
ния,— напомнили в ведомстве.— В 
июле 2018 года создан федеральный 
ресурсный центр, который координи-
рует работу внештатных психологов в 
региональной системе образования».

Анна Макеева,  
Роман Рожков

В МГУ пришли  
со своим уставом
Правительство поменяло  
основной документ  
Московского университета

Правительство пригласили в школу
Детский омбудсмен предлагает усилить безопасность учеников

Церковь просит убрать 
препятствия для жизни  
монахов в Ферапонтовом 
монастыре 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Представители вуза пояснили,  
что поправки были разработаны 
правительством, которое, являясь 
учредителем МГУ, по закону имеет 
право изменять устав



Сирия приведена  
в повышенную боеготовность

На них якобы возложена задача имитиро-
вать спасение пострадавших от химоружия 
под видом организации «Белые каски», кото-
рую Россия неоднократно обвиняла в фаль-
сификации информации.

Опасения Минобороны о том, что прово-
кация может стать поводом для нового уда-
ра США, Великобритании и Франции по госу-
дарственным и экономическим объектам Си-
рии, не беспочвенны: именно по такому сце-
нарию развивались события в апреле 2018 
года после сообщений о химатаке в Восточ-
ной Гуте, приведшей к массированному ра-
кетному обстрелу Сирии силами коалиции. 
По словам источника 

”
Ъ“ в органах военного 

управления, информация о готовящейся ата-
ке была подтверждена по нескольким разве-
дывательным каналам. Некоторые меры бы-
ли приняты по итогам предыдущей атаки ко-
алиции, говорит собеседник 

”
Ъ“: так, на ави-

абазу Хмеймим в дополнение к завезенным 
ранее системам ПВО была передислоциро-
вана батарея зенитного ракетного комплек-
са «Тор-М2». А 25 августа в Средиземное мо-
ре были направлены фрегаты Черноморско-
го флота «Адмирал Григорович» и «Адмирал 
Эссен»: оба вооружены крылатыми ракетами 
«Калибр-НК», способными поражать в том чи-
сле и надводные корабли. Кроме того, как ут-
верждают сирийские СМИ, Дамаск подгото-
вил свои средства ПВО (системы С-200, С-125 
и «Оса») к отражению возможного удара.

В то же время британская военная компа-
ния Olive Group, равно как и «Белые каски», 
опровергла обвинения российских воен-
ных. А глава «касок» Раед Салех призвал ми-
ровое сообщество защитить население Ид-
либа от возможного применения химору-
жия «сирийским режимом». «Это очень опас-
ные заявления и напоминают сценарии, ко-
торые уже были раньше»,— сказал он 

”
Ъ“. 

«Белые каски» уверены, что Россия и ре-
жим готовят операцию в Идлибе, и им ну-
жен предлог, чтобы нанести удар. Подобно-
го мнения придерживаются и другие пред-
ставители сирийской оппозиции. Коман-
дующий одного из объединений вооружен-

ной оппозиции «Тахрир аль-Ватан» полков-
ник Фатех Хассун назвал в беседе с 

”
Ъ“ слова 

российских военных о готовящейся прово-

кации в Идлибе «манипуляцией обществен-
ным мнением, чтобы найти предлог для уза-
конивания военных действий».

Хотя причастность сирийских властей 
к химатаке в Восточной Гуте весной этого го-
да до сих пор не доказана, как и сам ее факт, 
в оппозиции уверены, что это был метод воз-
действия властей на местные группировки. 
И хотя Франция, Великобритания и Фран-
ция нанесли удар по Сирии из-за сообщений 
о химатаке, он не привел к существенному 
урону для Дамаска. В то же время сирийские 
власти смогли взять Восточную Гуту под свой 
контроль, да и в других районах Сирии оп-
позиция стала более сговорчивой. 

Так или иначе, как и этой весной, обе сто-
роны обвиняют друг друга в готовящихся 
провокациях. На прошлой неделе Франция, 
Великобритания и США предупредили Да-
маск, что ответят на любое использование 
химоружия. Об этом говорилось, в частности, 
в заявлении официального представителя 
США при ООН. Отдельно на этой теме остано-
вился и советник президента США по нацио-
нальной безопасности Джон Болтон. «Мы ви-
дим планы сирийского режима возобновить 
наступательные военные действия в провин-
ции Идлиб. Конечно, мы обеспокоены тем, 
что войска Асада могут снова применить хи-
мическое оружие... Если сирийский режим 
применит химическое оружие, мы ответим 
самым решительным образом»,— сказал он.

Идлиб — это точка невозврата. Если Дамаск 
вернет этот район под свой контроль, то вне его 
власти останутся только районы на Восточном 
берегу Евфрата, которые удерживают Силы де-
мократической Сирии при поддержке США. 

«США, Великобритания и Франция уже не 
могут изменить то, что Асад вернул под свой 
контроль большую территорию Сирии, но 
они не хотят смириться с тем, что он останет-
ся у власти. У них нет политических рычагов 
влияния на ситуацию, но они могут дискре-
дитировать сирийский режим. Обвинение 
в применении химоружия — безотказный 
инструмент»,— сказал 

”
Ъ“ редактор россий-

ской версии Al-Monitor (США) Максим Сучков. 
Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов

США нацелили на Сирию более  
100 крылатых ракет, размещенных 
на бомбардировщиках и кораблях 
ВМС  ФОТО ZUMA/ТАСС

Армия КНР совершит электромагнитный скачок
Китай будет запускать ракеты при помощи рельсотронов и волнолетов

Китай разрабатывает новые виды ракетного оружия, 
 тестируя запуски снарядов при помощи  гиперзвуковых 
волнолетов и рельсотронов (электромагнитных пушек). 
Они помогут армии КНР совершить качественный ска-
чок и по уровню вооружений догнать в 2030-х годах США 
и Россию. По информации СМИ, мысль о создании запу-
скаемой при помощи магнитов ракеты пришла в голову 
китайским инженерам после вооруженного столкнове-
ния между КНР и Индией на пограничном участке в рай-
оне Бутана — Тибетском плато.

Работающий в неназванном пекинском институте, свя-
занном с сухопутными войсками Народно-освободительной 
армии Китая (НОАК), инженер Хань Цзюньли дал интервью 
журналу «Кэцзи жибао», в котором описал новейшую систе-
му электромагнитного запуска ракет, над которой работает 
его институт. Традиционно ракеты взлетают благодаря сго-
ранию жидкого или твердого топлива в их хвостовой части. 
Хань Цзюньли предложил использовать для запуска электро-
магнитные рельсы, где снаряд бы получал огромное перво-
начальное ускорение при помощи электрического разряда.

Совмещение традиционного топлива и электромагнитно-
го ускорения позволит, по словам ученого, добиться серьезно-
го увеличения дальности запуска ракеты. Идея пришла к не-
му в начале 2017 года, когда он наблюдал некий неназван-
ный «инцидент в районе Тибетского плато». Тогда произошло 
вооруженное столкновение между китайскими и индийски-
ми подразделениями в районе Доклам, где сходятся границы 
КНР, Индии и Бутана. Причиной конфликта стали планы по 
строительству Китаем дороги через спорный участок терри-
тории, на который претендовали и Пекин, и небольшая вы-
сокогорная монархия. Проанализировав инцидент, ученый 
пришел к выводу, что эта территория слишком велика, чтобы 
держать ее под прицелом при помощи обычной ракетной ар-
тиллерии (например, китайских комплексов PHL03).

«Тибетское плато занимает 26% территории Китая, и ис-
пользование электромагнитного запуска позволит контр-
олировать всю эту территорию из небольшого числа то-
чек»,— цитирует ученого издание. Он и его коллеги уже про-
вели сбор информации на высоте 4 тыс. м, чтобы лучше при-
способить ракету к условиям разреженной атмосферы и экс-
тремальных зимних холодов. ТТХ ракеты не раскрываются, 
но принципы, на которых она основана, уже применяются: 
рельсотроны разрабатываются с 1970-х годов в США. В на-
стоящий момент ближе всего к реальному их внедрению по-
дошел американский флот, чей корабль DDG-1000 Zumwalt 
способен нести на себе электрогенерирующие мощности, 
достаточные для питания этого оружия. В Китае в феврале 
началось тестирование собственной ЭМП (установлена на 
большой десантный корабль Type 072III Haiyangshan).

В начале августа Китай провел успешные испытания 
нового сверхзвукового летательного аппарата Xingkong 2 
(«Звездное небо-2») — так называемого сверхзвукового вол-
нолета. Для создания подъемной силы аппарат использует 
ударную волну, образовавшуюся от его огромной скорости 
полета. Это позволило устройству на испытаниях поддер-
живать скорость 5,5 Маха в течение более чем 6,5 минуты 
и в пиковые моменты выходить на 6 Махов (в шесть раз боль-
ше скорости звука, 7344 км/ч).

Аппарат выводился на орбиту при помощи разгонного 
блока, после чего тот отделялся и начинался свободный 
полет. Ученые из китайской академии Аэрокосмической 
аэродинамики сообщили, что летательный аппарат уда-
лось вернуть в атмосферу и стабилизировать при посадке. 
Пекинский военный аналитик Чжоу Чэньмин в коммен-
тарии газете South China Morning Post заявил, что аппарат 
может быть использован для запуска ракет, и его высокая 
скорость сообщит им ускорение, достаточное для преодо-
ления любой ПРО: «Скорее всего, аппарат будет приспосо-

блен для несения обычных, а не ядерных ракет. Впрочем, 
до этого пройдет еще минимум три-пять лет».

Ракетные войска занимают важное место в военной стра-
тегии КНР. 31 декабря 2015 года они были подняты в статусе 
с подразделения сухопутных войск до самостоятельной вет-
ви НОАК наравне с пехотой, флотом и авиацией. Их основ-
ной задачей, согласно доктринальным документам, явля-
ется «стратегическое сдерживание» в случае ядерных ракет 
и «нанесение высокоточных ударов по целям противника» 
в случае ракет неядерных. В целом руководством страны по-
ставлена задача модернизировать армию в 2035 году и сде-
лать КНР ведущей мировой военной державой к 2050 году.

Как сообщил 
”
Ъ“ старший научный сотрудник ИДВ РАН Васи-

лий Кашин, разработки, скорее всего, являются частью секрет-
ной военной программы 995. «Она была принята в мае 1999 года 
в ответ на бомбардировки НАТО посольства Китая в Белграде,— 
пояснил он.— Предполагает ускоренное развитие военных тех-
нологий по ключевым направлениям, в том числе ракетострое-
ния и совершенствования летательных аппаратов».

Напомним, что в России также ведутся разработки ору-
жия, построенного на новых физических принципах. В их 
числе — гиперзвуковой ракетный комплекс «Кинжал» и ги-
перзвуковой летательный блок «Авангард», способные раз-
вивать скорость 4–5 и до 20 Махов соответственно. Первый 
проект представляет собой модернизацию ракеты 9М723 
(входит в состав оперативно-тактического комплекса «Ис-
кандер»), адаптированную под пуски с перехватчиков МиГ-
31 (комплекс несет опытно-боевое дежурство в Южном во-
енном округе). Второй, в свою очередь, завершил цикл ис-
пытаний, по результатам которых с ПО «Стрела» (Оренбург) 
заключен серийный контракт. Этот блок будет запускаться 
при помощи тяжелой жидкостной МБР РС-28 «Сармат» или 
жидкостной УР-100УТТХ уже в 2020 году.

Михаил Коростиков, Иван Сафронов

Ультраправые и виноватые
В Восточной Германии убийство в массовой драке привело к акциям протеста

Ночное убийство сорвало городской праздник в восточ-
но-германском Хемнице — бывшем Карл-Маркс-Штад-
те. Еще до официального подтверждения полиции, по 
городу расползлись слухи о том, что преступление со-
вершили беженцы. В ответ на улицы города высыпали 
сотни ультраправых, готовых избить любого иностран-
ца, встретившегося им на пути. Теперь немецкие СМИ 
обсуждают: почему жители готовы симпатизировать 
ультра и могла ли полиция предотвратить беспорядки.

«Это война», «двадцать пять ножевых ранений в спину» — 
примерно такие сообщения появились в воскресенье утром 
в социальных сетях после того, как в восточно-германском 
Хемнице неизвестными был убит 35-летний мужчина. Позже 
выяснится: Даниэль Хиллиг имел кубинские корни и немец-
кий паспорт, родился и выучился в ФРГ, жил в Хемнице, рабо-
тал столяром и воспитывал сына. В ночь с субботы на воскресе-
нье он получил смертельные ранения в массовой драке, в ко-
торой участвовало с десяток мужчин разных национально-
стей. Вчера по подозрению в убийстве были задержаны 22-лет-
ний беженец из Ирака и 23-летний сириец. Еще двое участни-
ков драки остаются в больнице. 

Однако в соцсетях еще накануне мгновенно разлетелись 
слухи, придававшие этой истории не только националисти-
ческий, но и романтический оттенок: якобы трое немцев 
вступились глубокой ночью за двух немок, которые на ули-
це подверглись домогательствам со стороны беженцев,— 
после чего то ли один из смельчаков, то ли двое были уби-
ты. Кто-то уточнял, что на защиту девушек встали «русские 

немцы» — так в Германии нередко говорят не только о вы-
ходцах из России, но и о переселенцах со всего постсоветско-
го пространства. В итоге полиция информацию о втором по-
гибшем и о домогательствах опровергла, но праздник в честь 
875-летия города был уже сорван. В воскресенье вечером на 
улицы Хемница вышли около 800 человек, в том числе пред-
ставители местных ультраправых и фанатских групп. «Надо 
показать, кто в городе главный»,— выкрикивали они. В СМИ 
и социальные сети попали видеозаписи, на которых видно, 
как участники акции дерутся с полицейскими и  нападают на 
прохожих неевропейской внешности. 

Несмотря на то что на День города в Хемниц прибыли до-
полнительные силы полиции, которые должны были обес-
печивать охрану массовых мероприятий, предотвратить вы-
ступления ультраправых полиция не смогла. При этом пред-
ставители городской администрации и федерального прави-
тельства выступили с критикой не столько самого преступле-
ния, а праворадикальных выступлений. «Германия не прием-
лет самосуда, распространения ненависти и подобных сбо-
рищ, не приемлет охоту на ведьм в отношении людей, кото-
рые выглядят по-другому или приехали из других мест»,— за-
явил представитель правительства ФРГ Штеффен Зайберт. Вче-
ра на улицы Хемница — уже в знак протеста против правора-
дикального насилия — вышло до тысячи человек. 

Тем не менее самое популярное немецкое издание, журнал 
Der Spiegel, признает: многие жители Хемница возмущены во-
все не выступлениями неонацистов и «охотой на мигрантов», 
а самим убийством. По данным городских властей, в Хемни-

це проживают 6155 беженцев и членов их семей — это 2,4% от 
общего числа жителей города, и по этому показателю бывший 
Карл-Маркс-Штадт почти в три раза опережает общефедераль-
ный процент беженцев в ФРГ. При этом в немецких СМИ, хо-
тя и аккуратно, но обсуждается проблема преступности сре-
ди переселенцев и беженцев. Напомним, за последние годы 
преступления, совершенные мигрантами, не раз станови-
лись в Германии главной темой новостей. Так, через год после 
массовых нападений на женщин в новогоднюю ночь в Кель-
не, в декабре 2016 года во Фрайбурге был задержан афганец, 
изнасиловавший и убивший 19-летнюю студентку. В 2017 го-
ду палестинец, не получивший убежища в Германии, напал 
с ножом на посетителей супермаркета в Гамбурге, убив одно-
го и ранив шестерых. Этим летом властям ФРГ удалось добить-
ся депортации для суда в Германии бежавшего из страны ирак-
ского беженца, убившего девочку-подростка в Висбадене. 

Впрочем, этим летом МВД ФРГ отчиталось о том, что в 2017 го-
ду число совершенных мигрантами преступлений снизилось 
на 5,1% по сравнению с 2016 годом и достигло рекордно низ-
ких значений за 25 лет. Поэтому когда в июне президент США 
Дональд Трамп бросил в своем Twitter: «Преступность в Герма-
нии выросла более чем на 10% (чиновники не хотят сообщать 
об этих преступлениях) с тех пор, как там стали принимать миг-
рантов».— канцлер ФРГ Ангела Меркель парировала: «Глава МВД 
недавно обнародовал статистику преступлений, и она говорит 
сама за себя. Мы видим здесь позитивное развитие, хотя, конеч-
но, мы все еще должны активней бороться с преступностью».

Галина Дудина
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мировая политика

Война санкций, объявленная Ирану 
президентом США Дональдом Трам-
пом, становится для страны свое-
го рода краш-тестом. Испытание на 
прочность проходит и экономика, 
зависящая от экспорта энергоресур-
сов и не успевшая реинтегрировать-
ся в мировое хозяйство, и вся кон-
струкция власти с ее системой сдер-
жек и противовесов и борьбой «либе-
ралов» с «патриотами».

Называя стратегической целью 
санкций пресечение «дестабилизиру-
ющих действий» Тегерана в зоне жиз-
ненных интересов США и их союзни-
ков, в Вашингтоне в самом деле суме-
ли создать Ирану серьезные пробле-
мы, замалчивать которые руководст-
во страны больше не может. В своем 
телеобращении к нации в минувшую 
субботу президент Хасан Роухани зая-
вил, что власти «осведомлены о про-
блемах и страданиях народа». «Мы 
должны помочь себе сами. Проблемы 
страны и иностранные заговоры воз-
лагают ответственность на каждого 
из нас»,— призвал к единству нации 
и руководства страны Хасан Роухани.

Однако иранская элита и общест-
во демонстрируют лишь видимость 
единства: краш-тест имени Дональ-
да Трампа ведет ко все большему рас-
колу и размежеванию.

Первыми полетели головы «либе-
ралов», которым «консерваторы» го-
товы припомнить их заигрывание 
с Западом, не оправдавшее надежд. 
В условиях противостояния с США 
курс либералов во власти выглядит 
как сдача национальных интересов.

Весьма символично, что уже на 
следующий день после призыва Хаса-
на Роухани к сплочению его оппонен-
ты в Меджлисе бросили ему откры-
тый вызов, отправив в отставку одно-
го из ближайших соратников прези-
дента, министра экономики и финан-
сов Масуда Карбасиана. Основные 
претензии к нему сформулированы 
так: «отсутствие прозрачности в эко-
номике и проблемы, вызванные ко-
лебаниями валютных курсов и нару-
шениями банковской системы». Это 
уже второй ощутимый удар, получен-
ный Хасаном Роухани за последние 
недели: в начале августа Меджлис от-
правил в отставку его министра тру-
да, социального обеспечения и по де-
лам кооперативов Али Рабийи.

Экономике Ирана в самом де-
ле все труднее держать удар. Наци-
ональная валюта — риал — деваль-
вируется на глазах: еще в мае, ког-
да президент Трамп только объя-
вил о выходе из ядерной сделки 
с Ираном, обменный курс составлял 
65 тыс. за доллар, а сегодня на чер-
ном рынке риал торгуется вдвое де-
шевле. Стремительно растут цены на 
потребительские товары и топливо, 
безработица бьет рекорды, средний 
класс беднеет. Но что будет с Ира-
ном дальше, не знает никто. Ведь по-
ка введен только первый блок санк-
ций. Второй блок ограничительных 
мер, которые вступят в силу до 4 но-
ября, выглядит гораздо более серьез-
но, поскольку ударит по энергетиче-
скому и банковскому секторам.

На этом фоне командующий во-
енно-морскими силами Корпу-
са стражей исламской революции 
(КСИР) контр-адмирал Алиреза Танг-
сири уверенно рапортует, что «Иран 
полностью контролирует ситуацию 
в районе Персидского залива и Ор-
музский пролив». Силовики дают по-
нять, что они-то со своими задачами 
успешно справляются — в отличие 
от не контролирующих экономику 
горе-реформаторов. А министр обо-
роны Амир Хатами как ни в чем не 
бывало едет в Сирию, давая понять, 
что на уход Ирана из этой страны До-
нальд Трамп может не рассчитывать.

Таким образом, поразившие Ис-
ламскую Республику санкции ударили 
не по тем, в кого были нацелены: сило-
вики на коне, а страна вновь превра-
щается в осажденную крепость.

Санкции ударили 
не по тем, в кого были 
нацелены: силовики 
на коне, а страна вновь 
превращается в осаж
денную крепость

Во всем виноват 
Карбасиан

Сергей Строкань, 
обозреватель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22799,64 (+197,87)
РТС 1084,13 (+19,67)
FTSE 100* 7577,49 (+14,27)

DAX 30 12538,31 (+143,79)
DJIA** 26045,18 (+254,83)
NASDAQ Composite** 8016,02 (+70,045)

*На 24.08.18.    **На 20:21.    По данным агентства Reuters. 
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● 73,60тыс. пунктов ● 26,044

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.08.18
Австралийский доллар 49,3004
Английский фунт 86,5705
Белорусский рубль** 32,8362
Датская крона* 10,4975

Доллар США 67,3963
Евро 78,2269
Индийская рупия*** 96,2495
Казахский тенге*** 18,6394

Канадский доллар 51,7319
Китайский юань* 98,8650
Норвежская крона* 80,6996
СДР 94,1007

Сингапурский доллар 49,3384
Новая турецкая лира 10,9855
Украинская гривна* 24,1997
Шведская крона* 73,8743

Швейцарский франк 68,5409
Японская иена*** 60,6273
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Давайте представим, что правитель-
ству действительно удастся прет-
ворить в жизнь — хотя бы частич-
но — мнение рабочей группы прав-
комиссии по бюджетным проекти-
ровкам на 2019–2021 годы о том, 
что прямая бюджетная поддержка 
машиностроителей как «антикри-
зисная мера» уже нецелесообразна 
(подробнее об этом см. стр. 1). Пола-
гаю, что это может оказаться край-
не любопытным и довольно редким 
в нашу государственную эпоху экс-
периментом по «возвращению рын-
ка в рынок».

По сути, рабочая группа гово-
рит: «Все, кризиса нет, спрос восста-
новился, поддерживать его за счет 
бюджета не нужно, рынок все сдела-
ет сам». Ниже есть и иные оптими-
стичные пассажи. Например, про 
то, что оплатить НИОКР для сжи-
жения газа и разработки сланце-
вых месторождений могут и неф-
тегазовые компании, нечего тут де-
лать бюджету. Или про то, что судо-
строению стоит сосредоточиться 
на конкурентоспособной продук-

ции, не рассчитывая только на гос-
помощь, на лизинг судов надо при-
влекать деньги на рынке. А Мин-
трансу следует не просить новых де-
нег у государства на федеральные 
и региональные проекты, а искать 
внебюджетные средства...

С одной стороны, это можно 
трактовать как намек Минфина 
на то, что бюджет не резиновый, 
на всех не хватит, и те, кто может, 
пусть живут на свои. С другой сторо-
ны, любопытно, что именно маши-
ностроение, которое, как казалось, 
практически немыслимо без го-
споддержки, сочтено той отраслью, 
где спрос достаточен для нормаль-
ного развития. Но вопрос в том, 
можно ли сейчас, например, в судо-
строении или производстве дорож-
ной техники отделить «естественно-
рыночный» спрос (когда покупают, 
потому что это нужно) от субсидиро-
ванного — «налетай, подешевело».

Когда 
”
Ъ“ пишет о спросе в маши-

ностроении, который с формаль-
ной точки зрения действительно 
растет, уже несколько лет подряд 
почти ни одна заметка не обходит-
ся без рассказа о влиянии прямой 
или косвенной господдержки. Есть 
фактически чистые случаи госзака-
за — например, рост спроса на спец-
технику на фоне строек для ЧМ-2018 
или под Крымский мост. Есть кос-
венные — вроде надежд энергетиче-
ского машиностроения на новые за-
казы под одобренную государством 
модернизацию ТЭС. Есть прямые 
субсидии спроса — скидки на сель-
хозтехнику для аграриев, льготные 
кредиты и лизинг. А в ряде субо-
траслей машиностроения 90% GR-
лоббизма в последние годы — это 
борьба за новые субсидии, за сохра-
нение старых или попытки отсечь 
конкурентов от госпомощи.

Я не уверен, можно ли в такой си-
туации обоснованно утверждать, 
что спрос восстановился и выживет 
без господдержки. Без эксперимен-
та, пожалуй, и не проверишь. Чем-то 
все это напоминает лишение боль-
ного костылей посреди палаты — 
глядишь, разве что от испуга вспом-
нит, как ходить без медсестры.

правила  
игры

Вопрос в том, можно 
ли сейчас, например, 
в судостроении или 
производстве дорож-
ной техники отделить 
рыночный спрос 
от субсидированного

по возвращению рынка в рынок 
изучал редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

«Петр Великий» слишком велик для Астрахани
К достройке лайнера могут привлечь «Красное Сормово»

Как выяснил 
”
Ъ“, Объединенная судо-

строительная корпорация (ОСК) мо-
жет сорвать сроки производства пер-
вого российского круизного лайнера 
«Петр Великий». Кроме проблем с дви-
гателями возникли новые сложности: 
астраханский «Лотос» не способен спу-
стить готовое судно на воду, посколь-
ку оно длиннее стапеля предприя-
тия. Для сокращения задержки корпус 
лайнера может быть отправлен на до-
стройку на нижегородское «Красное 
Сормово». Пока корпорация заверяет, 
что решит проблемы в пределах 2019 
года. Но заказчик и источники 

”
Ъ“ уве-

рены, что речь может идти уже только 
о 2020–2021 годах.

По данным 
”
Ъ“, сдача первого круизного 

лайнера «Петр Великий» (проект PV300VD), 
который по заказу Московского речного 
пароходства (МРП, входит в AEON Романа 
Троценко) строит на астраханской верфи 
«Лотос» ОСК, может сместиться с 2019 года 
на 2020-й или даже 2021 год. Судно заложе-
но в августе 2016 года для рейсов по Каспий-
скому, Черному и Азовскому морям, а также 

круизных линий Москва—Санкт-Петербург. 
О лайнере и его вводе в эксплуатацию в 2019 
году упоминал Владимир Путин в августе 
на Пятом каспийском саммите в Казахстане.

Еще весной 
”
Ъ“ писал, что из-за проблем 

с двигателями срок сдачи проекта уже от-
кладывался минимум на девять месяцев 
или больше (см. 

”
Ъ“ 12 апреля). В ОСК ут-

верждали, что отставание от графика со-
ставляет три месяца, и обещали его сокра-
тить. Двигатель, по словам двух собеседни-
ков 

”
Ъ“, до сих пор не прошел испытания 

на тяжелом топливе, а у проекта новые про-
блемы: технические характеристики ста-
пеля на «Лотосе» не позволяют спустить 
готовое судно, оснащенное оборудовани-
ем,— лайнер на 40 м длиннее. Модерни-
зация стапеля, по оценкам одного из собе-
седников, обойдется в 1 млрд руб. и потре-
бует года работ. О том, что «Лотос» не смо-
жет спустить готовое судно, МРП предупре-
ждало ОСК заранее, в ответ обещали мо-
дернизацию, которой не произошло, гово-
рит другой источник 

”
Ъ“. Сейчас на это нет 

ни средств, ни времени, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“. Один из них добавляет, что ситу-

ация на верфи в целом выглядит не слиш-
ком благополучной: кадры слабые, денег 
нет, происходят забастовки.

Теперь есть предложение спустить 
на воду только корпус судна и перевести 
его на нижегородское «Красное Сормово», 
которое строит круизный лайнер по про-
екту PV300 для «Водохода», рассказывают 
источники 

”
Ъ“. Можно установить обору-

дование и механизмы и в рамках ходовых 
испытаний на финальные работы вернуть 
лайнер на «Лотос». Есть также вариант пере-
вести проект на входящее в ОСК Астрахан-
ское судостроительное производственное 
объединение, уточняет один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, но там есть вопросы по квалифика-

ции кадров и лайнер придется достраивать 
на улице, что «нежелательно».

Глава МРП Константин Анисимов под-
твердил 

”
Ъ“, что, «исходя из темпов строи-

тельства на сегодня», компания мало верит 
в сдачу лайнера в 2019 году. Он также назы-
вает вариантом решения проблемы пере-
вод корпуса на «Красное Сормово». В ОСК 

”
Ъ“ признают, что «при реализации проек-

та выявился комплекс проблем, связанных 

с проектированием, поставками оборудо-
вания и недостатком квалифицированно-
го персонала в регионе». Однако в корпора-
ции заверили, что о 2021 годе речь не идет, 
задержка возможна только в пределах 2019 
года. Рассматриваются разные варианты 
спуска судна на воду, пояснили в ОСК, ре-
шение будет принято после завершения 
технико-экономической оценки, это же ка-
сается и кооперации с верфями. «Проект 
на контроле у руководства корпорации, 
предпринимаются все необходимые дей-
ствия для недопущения серьезного сдвига 
вправо»,— подчеркнули в ОСК.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает оптимальным выходом 
перевод корпуса для достройки на «Крас-
ное Сормово», которое «подтвердило, что 
может успешно справиться с аналогичным 
проектом». Схема «потребует определен-
ных ресурсов, в том числе финансовых», 
признает эксперт, но задержка тоже чрева-
та потерями, а с участием «Красного Сормо-
во» вероятность сдачи судна хотя бы в 2020 
году вырастет.

Анастасия Веденеева

Увеличение добычи и экспорта рос-
сийского угля на треть к 2025 году по-
требует около 1 трлн руб. инвестиций 
угольных и стивидорных компаний 
и еще около 700 млрд руб. от ОАО РЖД. 
Владимир Путин в Кемерово заявил 
о необходимости совместного реше-
ния «комплекса задач», и в ОАО РЖД 
уже намекнули на возможную нехват-
ку инвестиций. Угольщики пока офи-
циальных позиций не высказывают, 
но не под запись говорят о «верхнем 
пределе» названных цифр. Аналити-
ки указывают, что спрос на россий-
ский энергоуголь может быть ниже 
ожиданий Минэнерго.

Как и предполагал 
”
Ъ“ 26 июля, основ-

ной темой заседания президентской ко-
миссии по ТЭКу 27 августа в Кемерово стало 
развитие железных дорог и портов Дальне-
го Востока в привязке к увеличению добы-
чи и экспорта угля. Владимир Путин отме-
тил, что для укрепления позиций РФ, экс-
портировавшей в 2017 году «свыше 190 млн 
тонн угля» (по данным Минэнерго —- 
186 млн тонн), «нужно решить целый ком-
плекс задач». Это повышение рентабельно-
сти и безопасности угольных мощностей, 
их модернизация, расширение экспорт-
ных коридоров, прежде всего пропускной 
способности железной дороги, обозначил 
президент, напомнив о приоритетном раз-
витии Восточного полигона (БАМ и Транс-
сиб). «Должна действовать постоянная сты-
ковка планов угольных компаний с про-
граммами развития РЖД, а также с инвес-
тпроектами морских портов»,— сказал Вла-
димир Путин (см. также стр. 1).

По словам главы Минэнерго Алексан-
дра Новака, уже в 2018 году добыча угля 
в РФ ожидается на уровне 420 млн тонн, 

а экспорт — свыше 200 млн тонн (поровну 
на восток и на запад). Добыча к 2025 году 
может вырасти до 560 млн тонн, к 2030 
году — до 590 млн тонн, что потребует част-
ных инвестиций примерно в 1 трлн руб. 
Если доля РФ на европейских рынках — 
около 40% и перспективы роста ограниче-
ны из-за планов ЕС снизить использование 
угля, то доля на рынках АТР — 9,3%, и го-
сподин Новак видит «возможность удво-
ения поставок» в регион до 207 млн тонн 
к 2025 году.

Министр заявил, что в результате «де-
тальных проработок» министерств, регио-
нов и угольщиков с ОАО РЖД есть догово-
ренность, что железнодорожная монопо-
лия за свой счет увеличит провозную спо-
собность в восточном направлении допол-
нительно до 210 млн тонн в год, в том чи-
сле по углю — до 195 млн тонн к 2025 году. 

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров в свою оче-
редь сказал, что это будет стоить 696 млрд 
руб., а вся инвестпрограмма компании 
на этот период — более 7 трлн руб., и для 
ее реализации «необходимы соответству-
ющие источники». Господин Белозеров 
вновь предложил использовать для этого 
прибыль компании, начисляя дивиденды 
только на префы, и пригрозил, что сокра-
щение инвестпрограммы приведет к невы-
возу около 330 млн тонн грузов.

Участники заседания его не комменти-
ровали. Источники 

”
Ъ“ в угольных компа-

ниях сказали, что тема расшивки «узких 
мест» крайне важна: экспорт на фоне хоро-
шей ценовой конъюнктуры с 2016 года мог 
быть существенно выше. Минэнерго назва-
ло верхний предел прогнозируемого роста 
добычи и поставок угля, опираясь на про-
екты компаний различной стадии готов-

ности, признают они. Источники 
”
Ъ“ ра-

нее не раз говорили, что после затяжной 
реструктуризации долгов «Мечела» в 2014–
2017 годах банки крайне осторожно отно-
сятся к угольной отрасли.

Осторожны в прогнозах и аналитики. 
В декабре 2017 года МЭА заявило, что ры-
нок энергоугля вошел в стадию стагнации. 
Спрос в 2016 году составлял 5,35 млрд тонн 
угольного эквивалента (ТУЭ) и к 2022 году 
может вырасти всего на 3%, до 5,53 млрд 
ТУЭ, что будет соответствовать среднему 
уровню потребления за последние пять лет 
(доля угля в мировом энергобалансе к 2022 
году снизится до 26% с 27%). Борис Красно-
женов из Альфа-банка указывает, что если 
расширение и модернизация экспортной 
инфраструктуры выглядят решаемым, 
хотя и дорогостоящим вопросом, то планы 
по удвоению поставок в АТР к 2025 году «вы-
глядят довольно амбициозными». Очевид-
но, рост экспорта прогнозируется в основ-
ном по энергоуглю, и неясно, почему в АТР 
должен удвоиться спрос на российскую до-
бычу, конкурирующую с традиционными 
поставками из Австралии и Индонезии, 
говорит аналитик. Южная Корея, Япония 
и Индия вряд ли дадут такой прирост экс-
порту из России, а крупнейший импортер 
Китай вообще стремится сократить долю 
угольной энергетики, напоминает госпо-
дин Красноженов. С другой стороны, про-
должает он, возможно, российские уголь-
щики и чиновники рассчитывают на рост 
спроса при реализации проектов в рамках 
китайской инициативы «Один пояс, один 
путь», а также на то, что реализация проек-
тов в области СПГ и сланцевой нефти затя-
нется, а этим ресурсам по цене будет слож-
но конкурировать с энергоуглем.

Анатолий Джумайло
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Углю нарисовали светлое будущее
Оно обойдется компаниям в 1,7 трлн рублей

Семена санкций дали всходы
Олег Дерипаска делит аграрный бизнес

Подпавший под санкции США Олег 
Дерипаска продолжает выходить 
из прямого контроля над компания-
ми. Принадлежащий бизнесмену аг-
рохолдинг «Кубань» в августе перестал 
владеть крупным производителем се-
мян НПО «Семеноводство Кубани». 
 Новый собственник Людмила Кучме-
нова ранее была связана с бизнесом 
двоюродного брата господина Дери-
паски Павлом Езубовым. Схема может 
помочь ослабить внимание к акти-
вам со стороны Минфина США, если 
там не будут учитывать неформаль-
ные связи между новыми и прежни-
ми  учредителями.

АО «Агрообъединение 
”
Кубань“» (входит 

в «Базовый элемент» Олега Дерипаски) с ав-
густа 2018 года перестало быть владельцем 
ООО «НПО 

”
Семеноводство Кубани“», сле-

дует из данных ЕГРЮЛ. Новым собственни-
ком значится Людмила Кучменова, которая 
владела 0,1% и возглавляла ООО «Главстрой-
ресурс» (данные «СПАРК-Интерфакс»). Эту 
компанию связывают с двоюродным бра-
том господина Дерипаски Павлом Езубо-

вым. Глава «Семеноводства Кубани» Нико-
лай Газаров подтвердил 

”
Ъ“ смену собствен-

ника. Все экономические отношения с пре-
дыдущими владельцами разорваны, заве-
рил он, не ответив на другие вопросы. В «Ку-
бани» от комментариев отказались, связать-
ся с госпожой Кучменовой не удалось.

«Семеноводство Кубани» производит се-
мена гибридов кукурузы «Ладожские», а так-
же подработанные семена пшеницы, ячме-
ня, кукурузы и подсолнечника. Компания 
владеет Ладожским и Тихорецким кукуру-
зокалибровочными заводами, а также Бело-
реченским заводом по обработке семян. Пе-
рерабатывающая мощность предприятий 
превышает 10 тыс. тонн семян в год. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2017 году выруч-
ка НПО снизилась на 10,5%, до 623,55 млн 
руб., чистая прибыль сократилась в 1,4 раза, 
до 284,14 млн руб. Гибриды занимают более 
90% рынка семян кукурузы, подсолнечни-
ка, рапса, сахарной свеклы и пр., говорит 
ведущий эксперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка Евгений Иванов. По его 
словам, гибриды позволяют получить боль-
ший урожай при меньших вложениях.

«Кубань» объединяет молочные фермы, 
мясоперерабатывающий и свиноводческий 
комплексы, сахарный завод «Свобода», эле-
ваторы и пр. По данным BEFL, на май 2018 
года «Кубань» управляла 112 тыс. га земли, 
что соответствует 37-му месту в списке круп-
нейших российских латифундистов. Оборот 
АО «Агрообъединение 

”
Кубань“» в 2017 году 

снизился на 7,2%, до 6,96 млрд руб., чистая 
прибыль упала на 24,8%, до 941,69 млн руб.

В апреле управление контроля зарубеж-
ных активов (OFAC) Минфина США включи-
ло Олега Дерипаску и его компании, в том 
числе «Кубань», в SDN-список, который за-
прещает бизнес с резидентами США и до-
ступ к американской финансовой системе. 
Аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев по-
лагает, что выход «Кубани» из состава учре-
дителей НПО мог быть связан с санкциями. 
По его оценкам, весь бизнес «Семеноводст-
ва Кубани» может стоить 1,45–1,81 млрд руб. 
Партнер «НАФКО-Консультанты» Павел Ик-
керт согласен, что изменения в структуре 
собственности НПО «Семеноводство Куба-
ни» связаны с санкционными рисками ком-
паний, контролируемых Олегом Дерипа-

ской. В конце апреля бизнесмен принципи-
ально договорился снизить свою долю в En+ 
ниже 50%, а в мае ушел из советов директо-
ров En+ и «Русала», что позволило частично 
смягчить санкции против них. В июле ста-
ло известно, что Fenestraria Consultans Ltd 
господина Дерипаски сократила с 99,9% 
до 90,9% долю в ООО «Главстрой-Инвест», ко-
торому принадлежит ООО «Главстрой-СПб» 
(строит жилые комплексы в Петербурге 
и Подмосковье).

Управляющий партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» Ру-
стам Курмаев полагает, что Олег Дерипа-
ска может сохранять контроль над компа-
ниями, передавая бизнес лицам, с которы-
ми он сохраняет личные взаимоотноше-
ния, поскольку «юридической связи не бу-
дет». Схема может снизить градус внима-
ния к активам со стороны США, соглашает-
ся Павел Иккерт. Другой вопрос, добавляет 
он, учтет ли OFAC наличие неформальных 
связей между новыми и прежними собст-
венниками.

Андрей Нимченко, Краснодар; 
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ дал ясно понять, что не при
ветствует практику привлече
ния физлиц — клиентов броке
ров к маркетмейкерской дея
тельности. Однако прямых за
претов на такие действия пока 
не вводит, ссылаясь на ограниче
ния в уже существующем законе 
об инсайде и манипулировании.

Вчера ЦБ объявил о выявлении 
многочисленных фактов манипули-
рования рынками в отношении не-
которых операций с паями двух 
ЗПИФов, а также с акциями несколь-
ких российских и зарубежных ком-
паний. Операции с этими ценными 
бумагами проводились в 2012–2016 
годах. «Было выявлено, что действия 
ряда участников рынков этих ин-
струментов способствовали созда-
нию видимости торговой активно-
сти и ликвидности, в том числе в це-
лях привлечения сторонних инвес-
торов, искусственного формирова-
ния и поддержания цены»,— указал 
регулятор.

Как отмечается в сообщении, «во 
всех установленных случаях в числе 
лиц, осуществлявших манипулиро-
вание рынками, присутствовали 
иностранные юрлица, имеющие вза-
имосвязи с АО 

”
Финам“, а также ли-

ца, выдавшие доверенности на со-
вершение сделок с ценными бумага-
ми на имя лиц, являвшихся в разные 
периоды работниками 

”
Финама“». 

Кроме того, АО «Финам» выступало 
маркетмейкером в различные перио-
ды обращения этих бумаг. В самом 
брокере отрицают какую-либо дея-
тельность, а также связь с упомяну-
тыми в документах Банка России ли-
цами. «Из ЦБ к нам никаких запросов 
и сведений по указанным случаям не 
поступало. Лица, указанные на сайте 
регулятора, не являлись и не являют-
ся сотрудниками компании»,— ут-

верждает президент—председатель 
правления ГК «Финам» Владислав Ко-
четков. На сайте ЦБ «Финам» не ука-
зан в списке лиц, подвергшихся на-
казанию по установленным фактам 
манипулирования. Господин Кочет-
ков подтвердил, что в отношении 
компании никаких санкций со сто-
роны регулятора по указанным слу-
чаям не последовало.

При этом в своем сообщении Банк 
России порекомендовал всем участ-
никам рынка при осуществлении 
маркетмейкерской деятельности 
впредь руководствоваться информа-
ционным письмом за подписью пер-
вого зампреда ЦБ Сергея Швецова от 7 
августа. По данным 

”
Ъ“, эта тема так-

же обсуждалась на прошлой неделе 
крупнейшими профучастниками сов-
местно с Банком России на Москов-

ской бирже. «Регулятор отчетливо дал 
понять, что негативно настроен к уча-
стию клиентов-физлиц в маркетмей-
керской деятельности. И напомнил, 
что мы как профучастники должны 
внимательно следить за всеми кли-
ентскими операциями»,— рассказал 
один из участников встречи.

Прямого запрета на подобные 
действия ЦБ не вводил. Однако неод-
нократно в течение последнего вре-
мени напоминал, что формально за-
кон «О противодействии неправо-
мерному использованию инсайдер-
ской информации и манипулирова-
нию рынком» позволяет привлечь к 
ответственности любое лицо, не яв-
ляющееся профучастником, за про-
тивоправные действия. В том числе 
и те, которые по сути своей соверша-
лись в целях маркетмейкерства. «За-
кон предусматривает исключение 
по привлечению к ответственности 
за манипулирование при осущест-
влении функции маркетмейкинга 
только для профессиональных участ-
ников РЦБ, не предусматривая воз-
можности передачи такого исключе-
ния кому бы то ни было еще»,— под-
тверждают в ЦБ. 

Впрочем, ранее (см. 
”
Ъ“ от 20 октя-

бря 2017 года) обсуждалась возмож-
ность придания статуса маркетмейке-
ра физлицам и нелицензированным 
юрлицам. И, как вчера указали в 
пресс-службе регулятора, «обсужде-
ние подходов по совершенствованию 
механизмов маркетмейкинга будет 
продолжено, в том числе в дискуссии 
с участниками рынка». Тем более, как 
подчеркивают собеседники 

”
Ъ“ из чи-

сла брокеров, среди физлиц есть опре-
деленный процент тех, кто выполня-
ет маркетмейкерские функции очень 
профессионально, и было бы жаль не 
использовать их компетенции.

Мария Сарычева

Физлицам  
не стать маркетмейкерами
Регулятору не нравится видимость биржевой активности

Банк России предложил для пуб
личного обсуждения документ, 
вводящий новые требования 
к составу и структуре активов ин
вестиционных фондов. В целях 
диверсификации вложений фон
дов для неквалифицированных 
инвесторов регулятор собирает
ся ужесточить требования к доле 
в их портфелях по ценным бума
гам и счетам одного эмитента. 
 Однако в связи с ограниченным 
числом качественных эмитентов 
новые требования снижают воз
можности для инвестирования 
управляющим компаниям.

Вчера ЦБ опубликовал проект ука-
зания «О составе и структуре активов 
акционерных инвестиционных фон-
дов и активов паевых инвестицион-
ных фондов». Документ вносит изме-
нения в действующие требования к 
инвестиционным фондам для неква-
лифицированных инвесторов. В част-
ности, в них можно будет приобретать 
финансовые инструменты, предназна-
ченные для квалифицированных ин-
весторов. Кроме того, вводятся допол-
нительные возможности по приобре-
тению ценных бумаг иностранного 
инвестиционного фонда.

Однако беспокойство у участников 
рынка вызвали предложения регуля-
тора по введению дополнительных ог-
раничений. В соответствии с действу-
ющими требованиями стоимость вло-
жений, приходящихся на одного эми-
тента, не должна превышать 15% стои-
мости активов фонда. В целях «сниже-
ния концентрационных рисков» про-
ект указания предусматривает посте-

пенное снижение такого лимита каж-
дый полгода на 1 процентный пункт. К 
1 января 2021 года доля должна сокра-
титься до 10% стоимости активов. Ана-
логичные требования устанавливают-
ся также для ценных бумаг субъектов 
РФ, муниципальных образований, 
госбумаг иностранных государств. Не 
распространяются ограничения на 
госбумаги РФ и на права требования к 
центральному контрагенту. «Регулятор 
ограничивает риски неквалифициро-
ванных инвесторов за счет ограниче-
ния лимитов на концентрацию ри-
ска»,— отмечает управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов.

Однако в таких условиях у управ-
ляющих компаний могут возникать 
сложности с поддержанием структуры 
фондов, ориентированных на россий-
ские бумаги. «Даже при текущих требо-
ваниях зачастую невозможно сформи-
ровать фонд на локальный сектораль-
ный индекс либо в связи с низкой лик-
видностью бумаг, входящих в состав 
этого индекса, либо в связи с превыше-
нием порогового значения по одной 
или нескольким позициям»,— отмеча-
ет руководитель направления по взаи-
модействию с государственными орга-
нами «Альфа-капитал» Николай Швай-
ковский. Со временем эта проблема мо-
жет только усилиться, из-за того что все 
большее число российских эмитентов 
уходит с фондового рынка. За послед-
ний год решение о делистинге приня-
ли «Дикси», «Отисифарм», ЧЦЗ, «Уралка-
лий». «Проблема нехватки хороших 
эмитентов может отразиться на кредит-
ном качестве фондов, имеющих отра-

слевую направленность, что снизит их 
привлекательность в глазах розничных 
инвесторов»,— отмечает гендиректор 
УК «Тринфико» Дмитрий Благов.

Ограничения по доле вложений бу-
дут учитываться и в денежных средст-
вах на счетах у брокера, а также денеж-
ных средствах, переданных контр-
агенту для расчетов по сделкам в режи-
ме, отличном от Т0. «На практике де-
нежные средства паевых фондов, пе-
реданные брокеру, не допускают их 
использования брокером. Дополни-
тельное сокращение оценочной стои-
мости может повлечь за собой необхо-
димость наличия дифференцирован-
ных расчетных счетов при практике 
активного управления паевым фон-
дом»,— отмечает заместитель генди-
ректора УК ТФГ Севинч Ипатова. И в 
первую очередь с такими проблемами 
могут столкнуться небольшие фонды.

Впрочем, предлагаемые измене-
ния еще будут обсуждаться участника-
ми рынка совестно с ЦБ. «В целом Банк 
России прислушивается к предложе-
ниям индустрии и готов дорабатывать 
требования там, где это не ущемляет 
интересы инвесторов»,— отмечает Ни-
колай Швайковский. По мнению Пав-
ла Митрофанова, для большего эффек-
та ограничения рисков и более тонкой 
настройки портфелей количествен-
ное ограничение по доле вложений 
было бы логично дополнить качест-
венным. «Для наиболее надежных 
эмитентов с рейтингом, близким к 
максимальному, лимит на долю в ак-
тивах может быть и большим»,— счи-
тает господин Митрофанов.

Виталий Гайдаев

ЦБ размывает эмитентов
Инвестфондам уменьшают концентрацию вложений

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российский национальный ком
мерческий банк (РНКБ), крупней
ший банк Крыма, планирует экс
пансию в другие регионы России 
для обслуживания преимущест
венно корпоративных клиентов. 
Эксперты отмечают, что у РНКБ 
появится достаточно новых по
тенциальных клиентов из числа 
санкционных. Главными конку
рентами крымского госбанка ста
нут такой же государственный 
Промсвязьбанк, а также санкци
онный АКБ «Россия», который 
 активно работает в Крыму.

О том, что РНКБ откроет пять офи-
сов в новых регионах России для рас-
ширения бизнеса, сообщил глава сове-
та директоров банка Михаил Якунин. 
«Открытие отделений РНКБ на матери-
ковой части России в целом соответст-
вует статусу банка со стопроцентным 
государственным участием, который в 
том числе участвует в реализации 
крупнейших инфраструктурных про-
ектов,— пояснил 

”
Ъ“ господин Яку-

нин.— Первое отделение откроется в 
Санкт-Петербурге, также рассматрива-
ется возможность открытия офисов в 

Перми, Ростове-на-Дону, Ставрополе и 
других городах. В ближайшие два 
квартала планируем открыть до пяти 
отделений в регионах РФ, возможное 
увеличение их количества будет зави-
сеть от запросов наших клиентов».

По словам господина Якунина, экс-
пансия на материк связана с тем, что 
многие клиенты выходят за пределы 
Крыма и, наоборот, те, кто заходят ра-
ботать в Крыму, хотят обслуживаться 
в банке и на материковой части. Впро-
чем, по информации 

”
Ъ“, в банке не 

планируют ограничиваться работой 
исключительно с крымскими клиен-
тами, он намерен предоставлять услу-
ги и крупным компаниям, подпав-
шим под санкции, из других регио-
нов. Имена клиентов, из-за которых 
банк решился на расширение присут-
ствия, в РНКБ не раскрывают. Новые 
отделения РНКБ будут ориентирова-
ны прежде всего на корпоративных 
клиентов, с ними банк намерен реа-
лизовывать и зарплатные проекты. 
При этом, по словам Михаила Якуни-
на, банк не планирует жестко конку-
рировать с крупными федеральными 
игроками.

Ранее РНКБ уже пытался выйти в 
Ростовскую область (см. 

”
Ъ“ от 17 апре-

ля 2015 года). Однако эти планы не 
были реализованы. Сейчас, по мне-
нию экспертов, момент более удач-
ный: расширение санкций даст РНКБ 
новых потенциальных клиентов. 
При этом конкурентами ему, по сути, 
будут лишь Промсвязьбанк и уже обо-
сновавшийся в Крыму АКБ «Россия». 
По словам аналитика ИК «Алор» Алек-
сея Антонова, в сотрудничестве с бан-
ком заинтересованы прежде всего ма-
териковые компании, которые затро-
нули санкции, либо крупные крым-
ские предприятия, обслуживание ко-
торых для других кредитных органи-
заций рискованно из-за санкций. 
«Если банк идет в обозначенные реги-
оны, значит, там уже есть определен-
ная база для работы»,— полагает он. 
По мнению директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Игоря Алек-
сеева, в крупных городах вне ЮФО 
банк будет открывать офисы под кон-
кретную базу клиентов с серьезным 
бизнесом.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

РНКБ выходит из Крыма
Банк откроет офисы в других регионах России

О том, что в состав учредителей 
НПФ «Благосостояние» могут войти 
структуры «Газпрома» (мажоритарный 
акционер ГПБ), уже писало агентство 
Reuters со ссылкой на собственные 
источники. О различных вариантах ак-
ционирования, так или иначе связан-
ных с «Газпромом» и ГПБ, рассказыва-
ли и собеседники 

”
Ъ“. В начале августа 

заместитель гендиректора ОАО РЖД 
Андрей Старков рассказывал, что ком-
пания направила в правительство про-
ект директивы об акционировании 
фонда. «Есть определенная часть, свя-
занная с возможностью подачи заявок 
со стороны тех участников, которые 
сейчас формально не попали под исто-
рию с акционированием»,— заявил он 
(цитата по ТАСС).

Источники 
”
Ъ“ утверждали, что у 

ОАО РЖД возникли проблемы с акцио-
нированием корпоративного НПФ. До-
ля монополии в совокупном вкладе 
фонда превышает 50%. После акциони-
рования ОАО РЖД пришлось бы отра-
жать в своей консолидированной от-
четности финансовые показатели фон-
да (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). Большие обяза-

тельства «Благосостояния» (328,4 млрд 
руб.) легли бы тогда на ОАО РЖД, что ве-
ло бы к удорожанию заимствований 
монополии, которая обещала поддер-
живать соотношение чистого долга к 

EBITDA на уровне не выше 2,5. Соглас-
но отчетности ОАО РЖД по МСФО, на 
начало года чистый долг компании со-
ставлял 975,8 млрд руб., а его соотноше-
ние к EBITDA составляло 2.

В пенсионном фонде, ГПБ, РСХБ и 
РЖД вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

«Вхождение в состав учредителей НПФ 
с последующим их превращением в ак-
ционеров именно государственных 
банковских структур выглядит логич-
ным»,— считает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. Он добавляет, что у «Бла-
госостояния» есть непрофильный ак-
тив — Абсолют-банк, «на который дав-
но ищут покупателя». Возможно, благо-
даря участию в НПФ ГПБ и РСХБ «поя-
вится синергия, которая поможет это-
му активу», отмечает эксперт. Также, по 
мнению господина Ногина, у РСХБ по-

явится возможность расширить свою 
деятельность и поучаствовать в пенси-
онной отрасли — это один из немногих 
госбанков без аффилированного НПФ.

«ОАО РЖД благодаря своей доле со-
хранит влияние на фонд, который фор-
мирует корпоративную программу мо-
нополии. Для НПФ же она обеспечит 
устойчивую клиентскую базу»,— пола-
гает господин Ногин. Для ГПБ интерес 
неочевиден, ведь обязательства НПФ 
будут консолидированы на него, что 
может негативно повлиять на его ба-
ланс, полагает управляющий директор 
агентства «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Скорее всего, отмечает он, банк 
выступит держателем контрольного 
пакета НПФ «Благосостояние» в чьих-то 
интересах.

Илья Усов, Вероника Горячева, 
Наталья Скорлыгина

РЖД отцепляет фонд

В дальнейшем  
мы будем двигаться к тому, 

чтобы определить 
формальный статус  

физлиц и юрлиц,  
не являющихся 

профучастниками,  
как маркетмейкеров

— Валерий Лях,
директор департамента противодействия  

недобросовестным практикам  
Банка России,  

19 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г Т Л К  Х О Ч Е Т  Б О Л Ь Ш Е  Л И З И Н Г А

Государственная транспортная лизинговая компания (ГТЛК) сделала необязывающие 
предложения по покупке у НПФ «Благосостояние» его лизинговой дочки, компании 
«Трансфин-М», рассказали два источника ”Ъ“, знакомые с ходом переговоров. В ГТЛК 
не подтвердили, но и не опровергли эту информацию. «Сейчас происходит due dili-
gence»,— рассказывал один из собеседников ”Ъ“. По его словам, также в НПФ поступи-
ло письмо о намерениях со стороны «ВЭБ-лизинга». Аналогичные заявки уже подавали 
ВТБ и Сбербанк (см. ”Ъ“ от 20 июля). Ранее собеседники ”Ъ“ рассказывали, что «Благо-
состояние» ориентируется при продаже на оценку PricewaterhouseCoopers — 37,5 млрд 
руб. «Плановый срок продажи ”Трансфин-М“ — первый квартал следующего года»,— 
утверждает один из источников ”Ъ“. В НПФ «Благосостояние», ВЭБе и «ВЭБ-лизинге» 
вчера не ответили на запрос ”Ъ“. Илья Усов

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) 
требует признать банкротом бенефициа-
ра МФК «Домашние деньги» и МФО «Фин-
отдел» Евгения Бернштама. Причина 
иска — долг перед Русским трастовым 
банком, конкурсным управляющим 
 которого является АСВ. Эксперты счи-
тают, что шансов избежать банкротства 
у господина Бернштама в сложившейся 
ситуации почти нет.

О том, что АСВ подан иск о банкротстве Евге-
ния Бернштама, председателя совета директо-
ров МФК «Домашние деньги», а также учредите-
ля МФО «Финотдел» и КА «Секвойя кредит кон-
солидейшн», сообщило агентство RNS. Как сле-
дует из карточки дела, исковое заявление 
оставлено без движения до 17 сентября. Сумма 
иска в материалах дела не раскрывается.

В то же время, по словам собеседников 
”
Ъ“, 

АСВ банкротит Евгения Бернштама в связи с неи-
сполнением договора поручительства по креди-
ту. Как следует из материалов спора, рассмотрен-
ного 25 сентября 2017 года в Гагаринском район-
ном суде Москвы, Русский трастовый банк пода-
вал иск к МФО «Финотдел» по поводу возврата ра-
нее предоставленной МФО кредитной линии на 
10 млн руб., в рамках которой поручителем был 
господин Бернштам. Также в обеспечение по 
кредиту банку был предоставлен в залог пор-
тфель займов стоимостью 12,5 млн руб. В августе 
2016 года у Русского трастового банка была ото-
звана лицензия. А в 2017 году АСВ потребовало 
возврата кредита в связи с неплатежами. Общая 
задолженность МФО «Финотдел» составляла на 
тот момент 10,1 млн руб. Суд удовлетворил иско-
вые требования АСВ и вынес решение обратить 
взыскание на заложенный портфель займов.

Однако, как сообщили 
”
Ъ“ в «Финотделе», 

взыскание на заложенный портфель обращено 
не было, на торгах он не продавался, что в ком-
пании считают нарушением. Сам Евгений 
Бернштам от комментариев отказался. В АСВ 
вопрос о реализации залога не прокомменти-
ровали. «Заемщику уже предоставлялась воз-
можность внесудебного урегулирования задол-
женности, которой он не воспользовался,— от-
метили там.— Агентство действует в интересах 
кредиторов и в строгом соответствии с законо-
дательством о банкротстве».

По словам юристов, нарушений в действиях 
кредитора нет. «По закону кредитор имеет пра-
во сам решать — взыскивать ли ему долг с 
должника или с поручителя, обращать взыска-
ние на предмет залога или нет»,— отмечает на-
чальник юридического управления СДМ-банка 
Александр Голубев. По мнению главного юри-
ста ЮК «Сотби» Алексея Болоцого, вероятность 
признания Евгения Бернштама несостоятель-
ным с учетом решения Гагаринского суда оце-
нивается как высокая. Особенно с учетом чи-
сла исков АСВ к компаниям, связанным с го-
сподином Бернштамом. В конце августа АСВ от 
имени банка «Интеркоммерц» подало иск о 
признании банкротом МФК «Домашние день-
ги», сумма долга компании перед банком — бо-
лее 1,7 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). 

Кроме того, от имени банка «Финансовый 
стандарт» АСВ предъявляет требования к «Фи-
нотделу» на сумму свыше 200 млн руб. При 
этом банкротство бенефициара не помешает 
данным судебным разбирательствам, уверены 
эксперты.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Банкротство дошло 
до собственника  
«Домашних денег»
Евгений Бернштам напрасно поручился 
за «Финотдел»

Спрос на газ на европейском рынке 
в первом полугодии перешел к сни-
жению впервые с 2015 года, сокра-
тившись на 2,6%. Быстрее всего па-
дает спрос в энергетике из-за вырос-
ших цен на газ и давления со сторо-
ны зеленой генерации. Это обстоя-
тельство, вероятнее всего, ограни-
чит экспорт «Газпрома» в Европу, 
 хотя собственная добыча газа в ЕС 
быстро падает, а конкуренция с дру-
гими поставщиками остается сла-
бой. При этом в первом полугодии 
«Газпром» увеличил долю на рынке 
ЕС до рекордных 34,1%.

Продолжающийся рост цен на газ при-
вел к тому, что спрос на него в Европе на-
чал сокращаться, следует из материалов 
«Газпром экспорта», с которыми ознако-
мился 

”
Ъ“. Компания оценивает потребле-

ние в первом полугодии в дальнем зарубе-
жье (ЕС плюс Турция без Прибалтики) в 
291 млрд кубометров, что на 2,6% (7,9 млрд 
кубометров) меньше, чем годом ранее. Та-
ким образом, непрерывный рост спроса в 
Европе, продолжающийся с 2015 года, 
грозит прерваться. Спаду не помешало и 
то, что в этом году погода была благопри-
ятна для поставщиков — сравнительно хо-
лодная зима сменилась жарким летом, из-
за чего выросли потребности в энергии 
для кондиционирования.

Сильнее всего потребление газа сокра-
тилось в энергетике (на 4,2%). Это вызва-
но ростом цены топлива, из-за чего эко-
номика газовой генерации в континен-
тальной Европе стала в основном отрица-
тельной. Примечательно, что эту нишу в 
балансе заняли не угольные ТЭС, как в 

2010–2012 годах, а зеленая генерация 
(+19%) и ГЭС (+17%). Особенно выросла 
выработка ГЭС на фоне маловодного 2017 
года, что привело, в частности, к падению 
поставок российского газа в Турцию на 
12%. При этом выработка угольных стан-
ций упала даже сильнее, чем газовых,— 
из-за роста цен на уголь, а также платы за 

выбросы СО2. Это оставляет шансы на то, 
что зимой, когда выработка ГЭС и зеле-
ной энергетики снижается, газ сможет 
вернуть часть утраченных позиций.

Несмотря на сокращение потребле-
ния, ниша для импорта газа осталась пра-
ктически на прежнем уровне. Добыча га-
за в Европе упала на 2,9% (3,8 млрд кубо-
метров), а из подземных хранилищ было 
отобрано на 3 млрд кубометров больше 
(рост на 22%), чем в 2017 году, и, соответ-
ственно, эти объемы необходимо было 
возместить. Одновременно конкурен-
ция продолжает слабеть: поставки дру-
гих игроков, помимо «Газпрома», сокра-
тились на 1%, увеличить продажи смог 
только Алжир. Это вызвано тем, что Ка-
тар и Нигерия частично перенаправили 

свой СПГ в Азию, где цены выше (см. 
”
Ъ“ 

от 1 августа). Сам «Газпром» увеличил по-
ставки в первом полугодии на 5,7%, до 
101,3 млрд кубометров (на 15 августа рост 
сократился до 5,6% — 125 млрд кубоме-
тров). По оценке «Газпром экспорта», до-
ля «Газпрома» на рынке ЕС выросла до 
нового рекорда в 34,1%.

Начавшееся снижение спроса на газ в 
Европе — грозный сигнал для «Газпро-
ма», означающий, что при текущих ценах 
потенциал роста экспорта близок к ис-
черпанию. Между тем этой зимой цены 
на газ в Европе, судя по динамике форвар-
дов на хабе TTF, будут еще выше — около 
$270 за 1 тыс. кубометров против средних 
$245 в первом полугодии. Хотя экономи-
чески рост цены выгоднее для «Газпро-
ма», чем высокие объемы продаж, компа-
нии важно не допустить деградации 
спроса, как в 2010–2013 годах (тогда по-
требление в ЕС рухнуло на 30%).

«Определенное замедление спроса 
уже произошло, заметное падение видно 
в Турции, но на экспорте 

”
Газпрома“ это 

пока не сказалось»,— отмечает Алексей 
Гривач из ФНЭБ. По его мнению, рано су-
дить о ситуации по динамике первого по-
лугодия, поскольку большое значение бу-
дет иметь то, насколько холодной окажет-
ся предстоящая зима. Аналитик напоми-
нает также, что добыча газа в Нидерлан-
дах на месторождении Гронинген будет 
быстро падать в ближайшие годы, а на 
энергобаланс Европы повлияют выводы 
АЭС в Германии и старых угольных стан-
ций — это должно увеличить нишу для 
дополнительного импорта газа.

Юрий Барсуков

Газ в Европе  
уступает ветру
Но на экспорте «Газпрома» это пока почти не сказалось

Но Минпромторг, по его словам, 
идею до сих не поддерживал, хотя и 
оговаривался, что программы суб-
сидирования напрямую будут зави-
сеть от динамики рынка и при про-
должении роста поддержка сокра-
тится. Другой собеседник ”Ъ“, зна-
комый с ситуацией, полагает, что 
отказ от прямой поддержки может 
компенсироваться тем, что Мин-
промторг проведет эти расходы че-
рез свой нацпроект. В ведомствах 
комментариев не предоставили.

Вагоны выедут на своих
Среди мер, которые могут быть со-
кращены, если последовательно ис-
полнить идею рабочей группы,— 
субсидирование закупки иннова-
ционных вагонов (с повышенной 
нагрузкой на ось в 25 тонн). Соглас-
но бюджетным проектировкам, на 
2019–2021 годы, на это цели было 
запрошено по 2,5 млрд руб. в год, но 
их выделять не планируют. Госсуб-
сидии инновагонов дают с 2014 го-
да и продлевают их каждый год, хо-
тя финансирование, круг адресатов 
и номенклатура вагонов сужаются. 
В 2016 году господдержка вагоно-
строения составила 10 млрд руб., из 

которых 3 млрд руб.— заводам на 
субсидирование скидки для поку-
пателей инновагонов, а 7 млрд 
руб.— на субсидирование самой за-
купки, в 2018 году было выделено 
всего 2 млрд руб.— только покупа-
телям, но не самых востребован-
ных обычных и полувагонов, а 
спецпарка и супертяжеловесных 
полувагонов (27 тонн на ось).

На продолжении субсидирова-
ния инновагонов, по данным 

”
Ъ“, 

настаивали угольщики, которым в 
силу специфики груза и маршру-
тов этот парк приносит наиболь-
шую выгоду. Кроме прямых госсуб-
сидий, спрос на инновагоны кос-
венно стимулируется и тарифны-
ми скидками от ОАО РЖД (дают до 
27% скидки к базовому уровню 
оплаты порожнего пробега). Но 
источники 

”
Ъ“ говорят, что сейчас 

ряд операторов добиваются отме-
ны и скидки, аргументируя это 
тем, что она уже выполнила задачу 
(за время ее действия инновацион-
ный парк вырос почти в 20 раз), а 
субсидирование через порожний 
пробег привело к росту его объе-
мов и дефициту вагонов под пере-
возку традиционно попутных гру-
зов (например, щебня) на ряде клю-
чевых направлений.

В Минтрансе запрос 
”
Ъ“ перена-

правили в Минпромторг, в ОАО РЖД 
и вагоностроители от комментари-
ев отказались. Но серьезного беспо-
койства участники рынка не прояв-
ляют. «Все пока на уровне разгово-
ров,— говорит источник 

”
Ъ“ среди 

вагоностроителей.— Но кризис в от-
расли действительно прошел».

Судостроение  
может и утонуть
Из списка субсидируемых отраслей 
может выпасть и судостроение. 
Группа предлагает снижать его го-
споддержку «с учетом развития от-
расли и обеспечения производства 
конкурентоспособных видов су-
дов». Минпромторгу совместно с 
Объединенной судостроительной 
корпорацией (ОСК) предлагается 
также проработать программу ли-
зинга гражданских судов с учетом 
постепенного снижения бюджет-
ных средств и перехода к рыноч-
ным механизмам.

Сегодня государство, в частно-
сти, компенсирует пароходствам 
две трети от ставки по кредиту на 
строительство судна либо лизинго-
вого платежа, выдает судовой ути-
лизационный грант, а также выде-
ляет деньги ОСК на программы 

льготного лизинга. В корпорации 

”
Ъ“ сообщили, что в свете поруче-

ний руководства страны по доведе-
нию доли гражданской продукции 
в портфеле заказов ОСК до 50% к 
2030 году «представляется крайне 
актуальным продолжение господ-
держки отрасли в части различных 
финансовых инструментов», ис-
пользуемых заказчиками корпора-
ции. ОСК подготовила обоснование 
по выделению средств на лизинг, 
говорят там, при «положительном 
решении курирующего министер-
ства» это позволит в дальнейшем 
«револьверно обеспечить финанси-
рование заказчиков для строитель-
ства судов».

Машины не готовы 
к остановке
В новых мерах поддержки спроса 
могут отказать и автопрому. В отра-
сли для поддержки спроса есть, в 
частности, льготный лизинг: с 2015 
года субсидировался авансовый 
платеж — 10% стоимости автомоби-
ля, но не более 500 тыс. руб. В 2017 
году на льготный лизинг дали 
13,75 млрд руб., в том числе 10 млрд 
руб. на обычный автолизинг и 
3,75 млрд руб. на работавшие с ию-
ля программы «Свое дело», «Россий-
ский тягач» и «Российский фермер». 
С 2015 года есть и программы авто-
кредитования «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомобиль». 
По ним банки дают скидку семьям с 
двумя и более детьми, а также гра-
жданам, впервые покупающим ма-
шину, на первоначальный взнос по 
кредиту в размере 10% от стоимости 
автомобиля.

Эти субсидии в госпрограммах 
остались на прежнем уровне, но 
идея отказа от антикризисных мер 
поддержки может привести в пер-
спективе к сворачиванию такой по-
мощи. Особенно критично отмена 
стимулирования спроса может ска-
заться на легком коммерческом 
транспорте (LCV), поскольку этот 
сегмент напрямую зависит от состо-
яния экономики, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ в от-

расли также считает, что без стиму-
лирования спроса продажи LCV 
упадут. «В условиях неопределенно-
сти и экономической нестабильно-
сти частный бизнес не будет вкла-
дывать в обновление коммерче-
ской техники, а у большинства ре-
гионов нет денег на обновление ав-
тобусных парков»,— говорит он. 
«Останавливать льготный лизинг и 
субсидии на закупку газомоторной 
техники нельзя,— считает он.— Это 
приведет к дальнейшему старению 

коммерческой техники в РФ, поло-
вина его уже старше десяти лет, а 
это проблема безопасности и рост 
логистических издержек». Среди 
последствий для отрасли в целом 
он называет снижение объемов 
производства и сокращение персо-
нала в автопроме.

Среди субсидий автопрома, со-
гласованных на 2019–2021 годы, 
есть компенсация затрат на произ-
водство автомобилей, узлов и агре-
гатов (1,2 млрд руб.), хотя заявля-
лась дополнительная потребность 
еще в 24,2 млрд руб. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке говорят, что эта статья 

ранее относилась к программе ути-
лизации, замороженной в 2017 го-
ду, а теперь средства, вероятно, на-
правят на компенсацию роста им-
портных пошлин на компоненты. С 
1 июля по условиям вступления в 
ВТО РФ должна была отменить 
льготные ввозные пошлины на ав-
токомпоненты для локального про-
изводства, но, по данным 

”
Ъ“, реше-

ние все еще не принято. Также со-
гласована субсидия в размере 
110,2 млрд руб. на 2019 год на воз-
мещение затрат на производство 
автомобилей классов «Евро-4» и «Ев-
ро-5», как добавляют источники 

”
Ъ“,— это одна из компенсаций 

утильсбора для российских концер-
нов. Также не согласована новая 
субсидия на перевозку автомоби-

лей, произведенных на Дальнем 
Востоке (заявлена потребность в 
500 млн руб. в год), она исторически 
направлялась СП Mazda Sollers.

Также активно субсидируется и 
сельхозмашиностроение — россий-
ским заводам предоставляются 
средства на скидки для аграриев в 
размере 15–20% от цены техники. В 
2018 году на это выделят не менее 
10 млрд руб. Но обычно этих 
средств не хватало, и в предыдущие 
годы лобби агромаша уже с весны 
требовало увеличивать субсидии. 
При этом, как писал 

”
Ъ“ 17 июля, 

совсем недавно Минпромторг пред-
лагал распространить на эту от-
расль и механизм льготного лизин-
га (сейчас действует в сегменте до-
рожно-строительной и спецтехни-
ки). В «Росспецмаше» комментари-
ев не предоставили.

Есть ли спрос без бюджета
Источник 

”
Ъ“ в одном из иностран-

ных концернов полагает, что госсуб-
сидии сегодня — непрозрачный ме-
ханизм, в долгосрочной перспекти-
ве вредящий механизмам рыночной 
экономики. По его мнению, при пре-
кращении господдержки часть полу-
чателей субсидий уйдут с рынка из-
за неспособности конкурировать. 
Другой источник 

”
Ъ“ отмечает, что «в 

условиях ослабления курса рубля и 
того, что реальные располагаемые 
доходы населения не растут, нынеш-
ний рост авторынка может оказаться 
очень временным» (о роли субсидий 
в спросе на машиностроительную 
продукцию см. также на стр. 7).

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» говорит, что на фоне роста рын-
ка наблюдается тенденция ухода от 
поддержки отрасли прямыми бюд-
жетными вливаниями к мерам сти-
мулирования через налоговую сис-
тему, страхование и так далее. Он 
подтверждает, что в целом господ-
держка искажает рыночную ситуа-
цию, при этом резкий отказ от субси-
дирования спроса будет критичен, 
особенно для рынка LCV. Господин 
Беспалов также обращает внимание, 
что даже на фоне стабильного роста 
авторынка есть факторы нестабиль-
ности, в частности колебания валют-
ного курса, процентные ставки.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина,  
Анастасия Веденеева

Справляйся кто может
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В вопросе распределения 
субсидий или применения 

других механизмов 
госполитики необходимо 

<…> переходить 
к прозрачным механизмам, 

которые поддерживают 
конкуренцию  

как внутри отраслей,  
так и между отраслями

— Максим Орешкин,
глава Минэкономики, 5 апреля

Ц И Т А Т А

49,1 процента
потребности ЕС  
в импорте газа  
обеспечивает 
«Газпром»
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деловые новости
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Алкогольный холдинг Roust 
Рустама Тарико ведет перегово
ры о создании совместного 
предприятия с Cuba Ron, произ
водителем кубинского рома, ко
торый выпускает бренд Havana 
Club для Pernod Ricard. Для ку
бинцев партнерство даст воз
можность расширить геогра
фию продаж своей продукции, 
Roust же через СП, в котором 
претендует на 50%, в будущем 
может стать совладельцем не
скольких брендов рома, вклю
чая Santiago de Cuba и Cubay.

О том, что Roust ведет переговоры 
о партнерстве с кубинским произво-
дителем Cuba Ron, 

”
Ъ“ рассказал 

председатель совета директоров и 
основной владелец российской ком-
пании Рустам Тарико. Проект пред-
полагает, что Roust получит эксклю-
зивный контракт на долгосрочную 
дистрибуцию продукции Cuba Ron в 
России и на ряде других рынков. 
Речь, в частности, идет о брендах ро-
ма Santiago de Cuba и Cubay. В пер-
вый год сотрудничества российская 
компания рассчитывает продать не 
менее 900 тыс. л рома. План продаж 
на 2023 год — более 9 млн л. 

Развитие партнерства с Cuba Ron 
зависит от объемов продаж кубинско-
го рома, которые обеспечит Roust. До-
стигнув определенного показателя, 
партнеры создадут на паритете сов-
местное предприятие по дистрибу-
ции кубинского рома как внутри Ку-
бы, так и на других рынках. Также они 
обязуются построить завод по произ-
водству рома в городе Сантьяго-де-Ку-
ба. Выход на следующий согласован-
ный уровень продаж предполагает, 
что Santiago de Cuba, Cubay и другие 

созданные в ходе сотрудничества мар-
ки перейдут в собственность СП. По 
предварительным условиям соглаше-
ния Roust сможет размещать на мощ-
ностях Cuba Ron новые совместные 
бренды рома, а также бутилировать 
белый ром на своих заводах в России.

• Cuba Ron S.A., образованная в 1993 
году, принадлежит правительству 
Кубы. Она объединяет четыре пред-
приятия по выпуску основных марок 
кубинского рома. Среди них бренд 
Havana Club, который, по данным 
Drinks International, в 2017 году был 
пятым по размеру брендом рома 
в  мире с объемом продаж 39,6 млн л. 
Глобальной дистрибуцией Havana 
Club, в том числе в России, занимает-
ся французская Pernod Ricard. Ром 
Santiago de Cuba начал экспортиро-
ваться шесть лет назад: он продает-
ся в Испании, Италии, Великобрита-
нии, России, Чехии, Японии, Эквадоре, 
Чили и др.
Как говорит господин Тарико, на 

Кубе Roust параллельно ведет перего-
воры также с еще двумя государст-
венными производителями рома, не 
исключая, что их условия партнерст-
ва могут оказаться привлекательнее, 
чем у Cuba Ron. В Cuba Ron не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

По данным таможенной статисти-
ки, в первом полугодии 2018 года объ-
емы импорта рома в Россию увеличи-
лись к аналогичному периоду прош-
лого года на 28,2%, до 2,37 млн л. Тем 
самым поставки практически дости-
гли показателя докризисного периода 
(в первом полугодии 2014 года было 
ввезено 2,44 млн л). В последующие 
несколько лет импорт рома, как и дру-
гих категорий алкоголя, заметно сни-
жался, что было вызвано обесценива-

нием рубля и сокращением спроса. По 
объемам поставок рома на россий-
ский рынок у Кубы третье место — с 
начала года с острова напрямую в Рос-
сию было завезено 219,7 тыс. л.

У Roust в России четыре завода по 
выпуску водок «Русский стандарт», 
«Зеленая марка», «Парламент» и др., а 
также предприятие по производству 
слабоалкогольных коктейлей. По ито-
гам первого полугодия 2018 года 
Roust стал первым среди производи-
телей водки в России с объемом 
43,8 млн л. Холдинг также продает 
агентские бренды: в его портфеле ви-
ски Bushmills, Glenfiddich, коньяки 
Remy Martin и бренди Metaxa, текила 
Jose Cuervo и др. Рустам Тарико указы-
вает, что Roust как второй в мире про-
изводитель водки заинтересован рас-
ширять портфель крепких напитков 
не только за счет агентских, но и за 
счет своих брендов виски, рома и ко-
ньяков. «Это не нарушит наши кон-
тракты ни с кем из владельцев про-
дуктов, дистрибуцией которых мы за-
нимаемся»,— заверил он.

Для Roust как глобальной компа-
нии обнародованная стратегия рас-
ширения импортного портфеля яв-
ляется правильной, считает дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз. Он ука-
зывает, что интерес к рому и другим 
крупным категориям импортного 
алкоголя в России растет. «Так, ром 
стал основным напитком, использу-
емым для приготовления коктей-
лей»,— отмечает эксперт. Кроме то-
го, по его данным, в HoReCa доля 
продаж виски, рома и джина сейчас 
достигла уже 20%, тогда как на водку 
приходится около 3%.

Олег Трутнев,  
Яна Рождественская

Roust причаливает к Кубе
Рустам Тарико хочет стать совладельцем марок рома

Разработчик технологии искус
ственного интеллекта Sarafan.
AI привлек $1,3 млн от фонда 
Admitad Invest и текущих сов
ладельцев — компании The 
Untitled и фонда Сергея Дашко
ва. Проектов для распознава
ния одежды по фото на рынке 
уже немало, но их технологии 
могут оказаться востребованы 
и в других областях, считают 
эксперты.

Сервис Sarafan.AI закрыл новый 
инвестраунд на сумму $1,3 млн, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. Лид-инвес-

тором выступил фонд Admitad In-
vest, выкупивший допэмиссию, в ра-
унде также приняли участие теку-
щие совладельцы — венчурная ком-
пания The Untitled и фонд Сергея 
Дашкова, которые уже вложили в 
проект $400 тыс. Сооснователь The 
Untitled Константин Синюшин и 
Сергей Дашков подтвердили эту ин-
формацию. Финансирование плани-
руется направить на международные 
продажи и расширение партнерской 
сети, уточнил гендиректор и основа-
тель Sarafan.AI Андрей Корхов. «Мы 
инвестировали, чтобы сохранить 
свою долю, проект демонстрирует 
утроение оценки от раунда к раун-
ду»,— отметил господин Синюшин.

Sarafan Technology Inc. основана 
в 2016 году. Основная разработка ко-
манды — технология искусственно-
го интеллекта для распознавания 
модных и beauty-товаров на фотогра-
фиях и видео. Платформа обрабаты-
вает 300 тыс. фотографий в сутки, к 
ней подключено около 300 площа-
док, включая Cosmopolitan, «7 дней», 
«Ева.ру», «Лайфхакер». Головной 
офис Sarafan.AI находится в Нью-
Йорке, компания намерена открыть 
представительства в Европе и ин-
дийском Гургаоне. «Именно в Европе 
сейчас сконцентрирован большой 

пул наших клиентов в e-commerce и 
крупных медиа, а Индия — вторая 
страна по числу интернет-пользова-
телей после Китая»,— объясняет го-
сподин Корхов. 

Разработки Sarafan.AI не уникаль-
ны. Один из наиболее известных по-
добных сервисов — ScreenShop, ко-

торый консультировала Ким Карда-
шьян: в систему можно загрузить фо-
то вещи, и она предложит похожие 
варианты, после чего пользователь 
может перейти на сайт интернет-ма-
газина для покупки. Основные зада-
чи ритейлеров — снижение объема 
возврата товара и повышение сред-
него чека, отмечает акционер Run 
Capital Андрей Романенко: «Поэтому 
появляется большое количество про-
ектов на основе искусственного ин-
теллекта, позволяющих подобрать 
правильный 

”
лук“, определить раз-

мер, дать рекомендации о сопутству-
ющих товарах».

Так, один из крупнейших россий-
ских интернет-магазинов одежды 
Wildberries в апреле запустил сервис 
«Виртуальный стилист», в котором 
искусственный интеллект предлага-
ет пользователю варианты, близкие 
к его текущему интересу. «Данные о 
покупках клиентов предоставляют 
системе информацию об их поведе-
нии, предпочтениях, любимом сти-
ле, размерном ряде,— говорил в ин-
тервью 

”
Ъ“ совладелец Wildberries 

Владислав Бакальчук.— Например, 
мы видим, что покупатели интересу-
ются определенным товаром, и мо-
жем предложить им положить в кор-
зину что-нибудь подобное или до-
полняющее образ». Ежедневно 
6,5 тыс. человек пользуются пои-
ском по фотографии, в месяц офор-
мляется 500 заказов на сумму до 
3 млн руб., рассказал 

”
Ъ“ руководи-

тель отдела рекламы Wildberries 
Егор Пчелинцев.

Использование таких разрабо-
ток потенциально востребовано и в 
других сферах: интерьеры, лан-
дшафтный дизайн, указывает Анд-
рей Романенко. «Поколение Y, жи-
вущее в гаджетах, хочет носить то 
же, что и любимый блогер или ис-
полнитель, для него важна именно 
контентная составляющая. Выигра-
ет тот, у кого продукт сможет предо-
ставить максимально точный алго-
ритм распознавания, реально по-
высив объем продаж, дав возмож-
ность платить не за переходы, а за 
реальные покупки»,— рассуждает 
инвестор. Пока же автоматические 
алгоритмы не могут похвастаться 
высоким показателем, для повыше-
ния качества в большинстве проек-
тов на последней стадии подключа-
ется человек, что повышает стои-
мость сервиса и время обработки 
запросов, заключает он.

Роман Рожков

Искусственный интеллект  
оденет пользователей
Сервис распознавания одежды по фото Sarafan.AI  
привлек инвестиции

Сформировавшийся деловой 
район вокруг Павелецкого во
кзала стал самым заполненным 
в Москве. Уровень вакантных 
площадей по итогам первого 
полугодия здесь составил 6,5% — 
это вдвое ниже среднего значе
ния по Москве. Поскольку но
вых площадей в районе вокзала 
вводить не планируется, аренд
ные ставки там могут вырасти 
в ближайший год на 5–10%.

Помещения рядом с Павелецким 
вокзалом оказались наиболее во-
стребованными в Москве у арендато-
ров офисных площадей, свидетель-
ствуют данные Knight Frank за пер-
вое полугодие. Согласно расчетам 
консультантов, к концу июня уро-
вень вакантности качественных 
офисов составил здесь 6,5%, что на 
11,5 процентного пункта (п. п.) ниже 
уровня аналогичного периода 2017 
года. Сейчас этот деловой район — 
самый заполненный в Москве.

Похожие данные и у других кон-
сультантов. Старший директор де-
партамента исследований Cushman 
& Wakefield Татьяна Дивина указы-
вает, что вакантность офисов в рай-
оне Павелецкого вокзала сейчас со-
ставляет 8,1%, тогда как в районе 
Третьяковской и Новокузнецкой 
она 9,3%, на Курской — 9,2%. Сред-
ний уровень вакантности офисных 
помещений Москвы, по оценке 
Knight Frank, в первом полугодии 
был 13,6%, сократившись на 5,5 п. п. 
Госпожа Дивина дает похожую циф-
ру — 11,3%.

Высокую популярность среди 
арендаторов офисной недвижимо-
сти район Павелецкого вокзала при-
обрел в последние несколько лет. 
Еще в 2010 году, следует из аналити-

ки Knight Frank, там пустовали 24% 
площадей. Директор департамента 
офисной недвижимости компании 
Константин Лосюков объясняет, что 
район пользуется спросом благодаря 
инфраструктуре и транспортной до-
ступности: «Здесь есть сложившаяся 
бизнес-среда, которую арендаторы 
ценят». Другим фактором господин 
Лосюков называет закрытие сделки 
по покупке Газпромбанком в районе 
офисных зданий «Аквамарин III» 
(43 тыс. кв. м).

Замдиректора отдела исследова-
ний рынка CBRE Михаил Титов под-
считал, что по итогам первого полу-
годия объем сделок с офисными пло-
щадями в районе Павелецкого во-

кзала составил 55 тыс. кв. м, увели-
чившись на 56% к тому же периоду 
2017 года: «Крупнейшие в деловом 
районе сделки были закрыты в 

”
Па-

велецкая плаза“, Central City Tower и 
Vivaldi Plaza».

Павелецкий деловой район не 
единственный, показавший резкое 
падение уровня вакантности, сооб-
щает Knight Frank. Доля свободных 
площадей на юго-западе Москвы (в 

окрестностях Ленинского проспекта 
и Варшавского шоссе) за год упала 
почти втрое, до 11,6%. Константин 
Лосюков связывает это с закрытием 
сделки по покупке банком «Зенит» 
13,5 тыс. кв. м в бизнес-центре «Ло-
тос». Высоким спросом в первом по-
лугодии, по его словам, также поль-
зовался район Белорусского вокзала, 
по данным Knight Frank, вакант-
ность качественных площадей здесь 
за год снизилась с 22,1% до 13,6%.

В «Москва-Сити» вакантность за 
год сократилась не так заметно — с 
16% до 12,2%, выяснил Knight Frank. 
«Белорусский, Ленинградский дело-
вые районы наряду с Павелецким и 

”
Москва-Сити“ входят в число наи-

более развитых и востребован-
ных»,— отмечает руководитель от-
дела по работе с владельцами офис-
ных помещений компании JLL Ели-
завета Голышева. Именно там она 
ожидает дальнейшего роста аренд-
ных ставок. При этом, добавляет го-
спожа Голышева, Павелецкий рай-
он от остальных перечисленных от-
личает отсутствие нового предложе-
ния: ввод офисных объектов там не 
запланирован.

Михаил Титов полагает, что на 
фоне высокого спроса и сокраще-
ния предложения ставки аренды 
возле вокзала начнут расти. Сейчас 
средняя стоимость 1 кв. м там со-
ставляет 18–30 тыс. руб. в год. По 
прогнозам эксперта, за год она мо-
жет вырасти на 5–10%. Гендиректор 
S.A. Ricci Александр Морозов ждет, 
что за счет высокого спроса в попу-
лярных деловых районах к концу 
года общая доля пустующих площа-
дей на офисном рынке снизится с 
12,3% до 10–11%.

Александра Мерцалова

Офисы рассадили на Павелецкой
Спрос на них в районе вокзала оказался самым высоким

23 479 рублей 
за квадратный 
метр обходится 
 годовая аренда 
офисов класса А 
в Москве, по данным 
Knight Frank

Mediascope подвел первые ито
ги измерения аудитории ТВ на 
дачах: оно обеспечило прирост 
аудитории всех телеканалов на 
20%, что гораздо выше ожидав
шихся 4–8%. Наиболее интерес
ным для дачников оказался ка
нал «Россия 1», доля аудитории 
которого составила 18,8% в пе
риод со 2 июля по 12 августа, 
«Первый канал» стал вторым 
по популярности с долей 13,6%. 
Рост рекламного инвентаря по
может сбалансировать медиа
инфляцию, надеются участни
ки рынка.

Дачное телесмотрение помогло 
телеканалам нарастить общую ауди-
торию на 20%, говорится в исследо-
вании Mediascope. Первое панель-
ное исследование на дачах компа-
ния проводила в период со 2 июля 
по 12 августа, аудитория измеряется 
на основе данных более 800 домохо-
зяйств, в дальнейшем размер пане-
ли достигнет 1 тыс. Выборка отража-
ет, как смотрят ТВ за городом жители 
городов России с населением более 
100 тыс. человек в возрасте от четы-
рех лет, владеющие дачей или заго-
родным домом с хотя бы одним ис-
пользуемым телевизором.

В среднем дачники проводили у 
телевизора 1 час 47 минут в день. Как 
и в случае с домашней аудиторией, 
наибольшее время просмотра (3 часа 
27 минут в день) зафиксировано у 
людей старше 55 лет. Среднее время 
телесмотрения для аудитории 35–54 
лет составило 1 час 43 минуты, 18–34 
лет — 33 минуты, а для детей 4–17 
лет — 1 час и 6 минут. Прирост рей-
тинга к городскому был наиболь-
шим именно в последней группе, ау-
дитория телеканалов в ней увеличи-
лась на 28%. Рейтинги возрастной 
группы 55+ выросли на 25%, 35–54 
лет — на 18%, а 18–34 лет — на 10%. 
При этом ранее Mediascope на осно-
ве опроса прогнозировал прирост 
рейтингов лишь на уровне 4–8%.

Самым популярным у дачников 
стал телеканал «Россия 1». Доля ауди-

тории на дачах (средний процент от 
общего числа телезрителей в кон-
кретный момент) у вещателя соста-
вила 18,8% против 12,7% в городе. До-
ля аудитории «Первого канала» оце-
нивается в 13,6% и 11,8% соответст-
венно, НТВ — 9,2% и 10,8%. Наоборот, 
наибольшая разница между город-
ским и дачным смотрением в пользу 
первого была у тематических кана-
лов: доли составили 16,9% и 11,4% со-
ответственно.

Увеличение инвентаря должно 
позитивно сказаться на снижении 
высоких уровней медиаинфляции 
на ТВ, уверен руководитель депар-
тамента продуктивности и оценки 
медиазакупок OMD OM Group Анд-
рей Скородумов. Кроме того, в лет-
ние месяцы традиционно наблю-
дался серьезный спад аудитории, и 
включение дачного смотрения по-
зволит частично нивелировать на-
метившийся в последние годы 
тренд на снижение телесмотрения, 
а также будет способствовать кор-
ректировке рекламных стратегий и 
усиливать активность рекламодате-
лей в летний период, рассуждает го-
сподин Скородумов. Более объек-
тивно эффект можно будет оценить 
после того, как данные дачного те-
лесмотрения официально будут 
включены в телевизионную па-
нель, подчеркивает он. Директор по 
телевизионным исследованиям 
Mediascope Ксения Ачкасова также 
напоминает, что рынку еще только 
предстоит решить, будут ли данные 
использованы во взаиморасчетах 
при планировании и закупке теле-
рекламы.

Советник гендиректора Нацио-
нального рекламного альянса Антон 
Чаркин констатирует, что «рынок на-
конец-то получил документальное 
подтверждение того, о чем все давно 
догадывались»: было понятно, что в 
России с ее богатой дачной традици-
ей этот вариант потребления ТВ-кон-
тента должен быть значителен. Он 
также рассчитывает, что в ситуации 
дефицита инвентаря, в которой сел-
лер работает многие годы, дачное те-
лесмотрение позволит балансиро-
вать спрос рекламодателей на ТВ и 
предложение телеканалов не одной 
лишь медиаинфляцией.

В «Газпром-медиа» (телеканалы 
«Матч ТВ», «Пятница», «ТВ-3», ТНТ и 
др.) новые возможности Mediascope 
тоже считают позитивными: дачное 
смотрение улучшит предложение 
каналов холдинга по рекламному 
инвентарю. Впрочем, поскольку дан-
ные предварительные, об их кон-
кретном применении говорить пока 
рано и стоит дождаться измерений 
за более длительный период, необ-
ходимый для анализа, осторожны в 
оценках в «Газпром-медиа». Предста-
витель сейлз-хауса «Эверест» (селлер 
«Национальной медиагруппы» и 
«СТС Медиа») напоминает о еще од-
ной инициативе Mediascope, кото-
рая призвана повысить охватность и 
эффективность измерений — Big TV 
Rating, отражающий смотрение ТВ-
контента в интернете. Хотя делать 
однозначные выводы по новым ин-
струментам пока рано, селлер оце-
нивает такие инициативы положи-
тельно.

Елизавета Макарова

Дачники провели лето  
перед экраном
Mediascope впервые измерил телеаудиторию  
за городом

Искусственный  
интеллект — это будущее 

не только России, 
это будущее всего 

человечества.  
Здесь колоссальные 

возможности и трудно 
прогнозируемые сегодня 

угрозы
— Владимир Путин,

президент РФ, в сентябре 2017 года

Ц И Т А Т А

СРЕДНЕСУТОЧНОЕ ВРЕМЯ ПРОСМОТРА ТВ НА ДАЧЕ (МИНУТ)    ИСТОЧНИК: MEDIASCOPE.
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Об итогах летнего сезона музыкальных фестивалей 
читайте в ”Ъ“ завтра

В залах Пушкинского музея, 
в кабинете его директора, на 
ветках ели перед парадным вхо-
дом в главное здание размести-
лись объекты, напоминающие 
гнезда. Это site-specific-инстал-
ляция японского художника Та-
даси Каваматы «На птичьих пра-
вах». Несмотря на название, 
она вполне уверенно обраще-
на к тем аспектам темы памяти, 
которых, как правило, избегают 
традиционные музеи. Расска-
зывает Игорь Гребельников.

залах музея со старыми 
голландскими, фламандскими, не-
мецкими мастерами гнезда Тада-
си Каваматы разместились доволь-
но деликатно: небольшого размера, 
они либо висят в углах под потоком, 
либо стоят на стенах-выгородках. 
Их сразу и не заметишь, но, попав 
в поле зрения, они могут резануть 
взгляд иного любителя красоты и ти-
шины в покоях музея классическо-
го искусства. И даже сместить фокус 
восприятия Рембрандтов и Брейге-
лей — те покажутся какими-то весе-
лыми картинками рядом с бесцере-
монной честностью этих грубо ско-
лоченных гнезд. В Итальянском дво-
рике, аккурат по центру, будто да-
же потеснив грозных и прекрасных 
«Кондотьера» Бартоломео Коллеони 
и «Давидов» Верроккьо и Микеланд-
жело, возвышается даже не гнездо, 
а огромная бочка, сложенная из ста-
рых паркетных досок реконструиру-
емого по соседству доходного дома 
братьев Стуловых, который будет ча-
стью «музейного городка». Микелан-
джеловскому «Давиду» особенно не 
повезло — а может, напротив, и по-
везло, ведь он теперь освежает свое 
присутствие в инстаграме новым ра-
курсом: посетители его фотографи-
руют так, будто он омывается в этой 
бочке, кстати, традиционной для 
японских бань,— и то дело, столько 
лет простоять в томительном напря-
жении. Еще одно гнездо, пожалуй, 
самое дерзкое, на колоннаде входа в 
ГМИИ, к вернисажу «свить» не успе-
ли: Минкульт вовремя не согласовал 
«обновленный вид» исторического 
фасада, но вроде бы на этой неделе 
оно там появится.

За более чем сорокалетнюю ка-
рьеру Тадаси Кавамата своими кон-
струкциями, грубо сколоченными 
из досок, успел «подпортить» фасады 
и залы многих музеев по всему миру. 
Под его инсталляции подпадали и 
знаковые городские ансамбли, вро-
де Вандомской площади в Париже, 
где в 2013 году нелепые «скворечни-

ки» прилепились и на верху «колон-
ны побед», и на крышах окрестных 
зданий. Тогда же в Торонто, на пло-
щади рядом с неоготическим здани-
ем церкви Metropolitan United, он 
возвел огромную башню из старых 
деревянных стульев (нечто подоб-
ное в прошлом году перед входом в 
ГМИИ соорудил китаец Цай Гоцян из 
детских колясок и люлек).

Примечательно, что Кавамата для 
своих «интервенций» предпочита-
ет здания классической архитекту-
ры или музеи, в отличие, скажем, от 

наших Александра Бродского или 
Николая Полисского, чьи объекты 
из дерева или найденных предме-
тов имеют определенное сходство с 
произведениями японского худож-
ника, но зачастую работают без тес-
ной привязки к культурному контек-
сту, а то и в чистом поле. По словам 
Каваматы, одним из главных моти-
вов его site-specific-инсталляций яв-

ляется тема памяти. Как ни стран-
но, она оказывается довольно бо-
лезненной для музеев, стоит только 
им напомнить, скажем, об их исто-
рическом происхождении как о со-
браниях трофеев, полученных в хо-
де колониальных войн. Да и в ГМИИ 
им. А. С. Пушкина, где копни не толь-
ко паркет бывшего доходного дома 
братьев Стуловых, но и провенанс 
большинства картин, могут вылез-
ти довольно печальные подробно-
сти. То же и с классической архитек-
турой, ныне ласкающей глаз,— эти 
здания многое перевидали на сво-
ем веку.

Небрежно сколоченные пустые 
гнезда Каваматы заряжены такой 
меланхолией, что помпезным клас-
сическим интерьерам и фасадам ма-

ло не покажется: непрошеные гости, 
дальние бедные родственники (пти-
чье гнездо — это тоже в своем роде 
архитектура, причем куда более 
древняя, чем все человеческое) — ну 
кто им когда рад?

Но этот деревянный примитив 
Каваматы, возможно, не только 
предшественник, но и провозвест-
ник. В 1987 году на «Документе-9» в 

Касселе одновременно с «Туалетом» 
Ильи Кабакова, скрестившим убран-
ство советской квартиры с антура-
жем общественной уборной, худож-
ник представил не менее впечатляю-
щие инсталляции — «Разрушенную 
церковь» (остов старого здания был 
обнесен хаотично сколоченными 
досками) и «Народный сад» (кривые 
сараи, домишки, мостки, возведен-
ные вдоль берега небольшого искус-
ственного канала). Тема фестиваля, 
заявленная бельгийским куратором 
Яном Хоэтом, звучала как «От тела к 
телу к телам» (From body to body to 
bodies) и обращалась к проблеме фи-
зического состояния человечества 
на фоне глобальных проблем, таких 
как войны, эпидемии, изменения 
климата. К участию в «Документе-9» 
было приглашено большое число ху-
дожников из стран Азии и третьего 
мира: кураторы критиковали запад-
ный евроцентризм и открывали на 
художественной карте новые регио-
ны. Что кабаковский «Туалет», что де-
ревянные трущобы Каваматы тогда 
смотрелись достаточно диковинно. 
Однако сейчас подобные «Народные 
сады», возводимые мигрантами, ста-
ли неотъемлемой частью европей-
ского ландшафта, зачастую скрытой 
от посторонних глаз и, возможно, от 
этого куда более тревожной, но так 
или иначе испытывающей европей-
цев на толерантность, почти как сей-
час посетителей Пушкинского музея 
испытывают гнезда.

Второй год подряд на почетном 
месте среди премьер Зальцбур-
га оказывается русская опера. 
Ансамбль с абсолютным прео-
бладанием российских певцов 
под управлением маэстро Ма-
риса Янсонса пел в «Пиковой 
 даме» Чайковского, которую 
 поставил почтенный скандалист 
немецкого режиссерского теа-
тра Ханс Нойенфельс. Расска-
зывает Сергей Ходнев.

 На самом деле первоначально 
фестиваль разверстывал программу 
2018 года с расчетом на то, чтобы воз-
обновить прошлогоднюю аншлаго-
вую «Аиду». Но Анна Нетребко снова 
петь эфиопскую царевну не захотела, 
Риккардо Мути тоже не выказал до-
статочного энтузиазма, а потом и пря-
мо отказался: без этих двух главных 
приманок возвращать на сцену зау-
нывный спектакль Ширин Нешат по-
просту не имело смысла. Пришлось 
в авральном порядке придумывать 
«план Б», который, однако, сложился 
самым эффектным образом.

Марис Янсонс и Чайковский — со-
четание не менее надежное, чем Рик-
кардо Мути и Верди; Лизу и Германа 
нашли в составе прошлогодней «Леди 
Макбет Мценского уезда», где молодая 
мариинская солистка Евгения Мура-
вьева с блеском заменила заболев-

шую Нину Стемме в партии Катери-
ны Львовны, а американский тенор 
Брендон Йованович пел Сергея. Ну 
а в постановщики удалось залучить 
Ханса Нойенфельса — семнадцать лет 
спустя после эталонно-оглушительно-
го скандала вокруг его зальцбургской 
же «Летучей мыши». Вполне достой-
ная компания Ромео Кастеллуччи и 
Кшиштофу Варликовскому. Да и сама 
«Пиковая» как влитая (по крайней ме-
ре уж получше, чем «Волшебная флей-
та») вписалась в проблематику фести-
валя-2018, чей слоган на сей раз гла-
сит: «Желание. Страсть. Экстаз».

Плакатными страстями и экстаза-
ми дирижерское решение маэстро 
Янсонса не изобиловало: это глубо-
кая, вдумчивая, невероятно сбалан-
сированная и деликатная работа, как 
было и в прошлом году с «Леди Мак-
бет», изумительно поддержанная иг-
рой Венских филармоников и от-
менно подобранными солистами. 
При всей своей выносливости Брен-
дон Йованович, правда, по ровно-
сти, культуре и красоте вокала все-та-
ки проигрывал князю Елецкому в ис-

полнении Игоря Головатенко, зато Ев-
гения Муравьева и в роли Лизы была 
превосходна. Удался и зальцбургский 
дебют баритона Владислава Сулим-
ского, чей властный и по-мефисто-
фельски жовиальный Томский — на-
ходка и вокальная, и актерская.

Не сказать, правда, что в актер-
ском смысле персонажи «Пиковой» 
были поставлены в особо выгодные 
условия. Почти весь спектакль разы-
грывался в абстрактно-зальном офор-
млении гигантской декорации Кри-
стиана Шмидта, которую оживляли 
то проезжающие по сцене могильно-
го вида тумбы, то крутящиеся на пово-
ротном круге столь же схематичные 
интерьеры, то сияющая лампочками 
сцена для пасторали «Искренность 
пастушки», то, сообразно надобно-
сти, игорный стол. А то и платформа с 
гигантским скелетом, череп которого 
венчал кокошник: такая уж к гостям 
Елецкого явилась Екатерина II. Костю-
мы постоянного соавтора Нойенфель-
са, Рейнхарда фон дер Таннена — при-
вычный кэмп, соотношение претен-
зии и безвкусицы в котором утомля-
ет довольно скоро. Наряжая массовку 
то в старомодные купальные костю-
мы, то в вычурные одеяния со «скелет-
ным» декором, художник прискорб-
но мало выигрывает в осмысленно-
сти — как и даря игрецкой компании 
мохнатые шубы и патлы а-ля Распу-
тин, а Герману расхристанный крас-
ный гусарский ментик.

Пригоршня отличных эпизодов в 
неуловимо фарсовой «Пиковой» Ной-
енфельса, безусловно, есть. Такова 
пантомима, сопровождающая арию 
Елецкого: картина потенциально-
го «счастья» является Лизе в виде ру-
тинного семейного застолья — и вы-
зывает у нее не то ужас, не то гадли-
вость. Таково прогрессирующее без-
умие Германа в третьем акте: мимо не-
го пробегает один деловитый прохо-

жий, другой, а дальше — такие же гра-
ждане, но со звериными головами. Но 
в целом режиссерское прочтение вы-
глядит до странного хладнокровным 
и даже вялым, а персонажи — лишен-
ными объема, глубины и обаяния. За 
исключением разве что Графини (Хан-
на Шварц). Состарившаяся «Венера 
московская», полубезумная и трога-
тельная, в своей идеально белой ком-
натке ворчащая, предающаяся воспо-
минаниям и умирающая,— та карта, 
которая так и не оказалась битой.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Гнездный десант
«На птичьих правах» Тадаси Каваматы в ГМИИ

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Тройка, семерка, фарс
«Пиковая дама»  
на Зальцбургском фестивале

В прокат вышел фильм Карлу-
ша Дьегиша «Шоу Мистико». 
 Михаил Трофименков понял, 
что 78-летний патриарх бра-
зильского кино снял 105-минут-
ную цирковую сагу ради финаль-
ного десятиминутного эпизода, 
а время тянул затем, чтобы 
 никто об этом не догадался.

ьегиш даже не живой клас-
сик, а живая легенда, один 
из лидеров прогремевшего 

на весь мир бразильского нового ки-
но 1960-х, гремучей смеси неореализ-
ма с магическим реализмом и рево-
люционной идеологией. Но людям, и 
даже режиссерам, с возрастом хочет-
ся думать и помнить преимуществен-
но приятное. Вот и Дьегиш решитель-
но забыл о социуме и нырнул в мир 
не столько цирковых, сколько сугу-
бо личных грез, если не сказать нава-
ждений.

Фильм напрашивается на то, что-
бы его признали образцом магиче-
ского реализма, но кажется его ими-
тацией: «так проходит мирская сла-
ва». Дьегиш, наверное, искренне лю-
бит цирк, потому и снял кино о цир-
ковой династии: ее столетняя исто-
рия пунктиром проходит через 1910, 
1930, 1960, 1980 и 2000-е годы. Беда в 
том, что цирк едва ли не самая опош-
ленная (за что спасибо, в частности, 
несомненным гениям Феллини и 
Бергману) тема в мировом кино. Дь-
егишу — на то он и патриарх, и титан 
— удалось собрать коллекцию всех 
мыслимых и немыслимых пошло-
стей, связанных с цирком.

Тут вам и комета Галлея, пронося-
щаяся над Землей в начале и в фина-
ле, безусловно, что-то символизируя, 
только вот непонятно — что. И неза-

коннорожденный сын некоей импе-
ратрицы в изгнании, который, узнав 
тайну своего происхождения, отказы-
вается от карьеры врача и получает в 
подарок от обретенной мамы собст-
венный цирк: разумеется, потому что 
влюблен в гимнастку. И — господи 
прости — видимый миру смех через 
невидимые слезы, когда на арене уми-
рают и принимают роды одновремен-
но. И горький закулисный быт, о кото-
ром любой ценой не должны догады-
ваться зрители. И одинокий трубач, 
играющий перед пустым залом в тро-
гательном круге света. И полет гимна-
стов под куполом как метафора объяс-
нения в любви, и слоны на тумбах, во-
лосы дыбом и детки в клетке. И вечно 
юный конферансье по прозвищу Се-
ляви, олицетворяющий, надо пола-
гать, дух цирковой вольницы. И как 
украшение на взбесившемся торте, 
притворяющемся фильмом, едва ли 
не метровое мужское достоинство, ко-

торое застенчиво демонстрирует Вен-
сан Кассель в роли злого фокусника.

Так и шествует по экрану, надрыв-
но веселясь и плача, начисто игнори-
руя собственную историю — разве что 
Перл-Харбор вскользь упомянут,— 
как бы ХХ век. А потом в фильме про-
исходит некий перелом. Всего-то внук 
основателя цирка разок вмазался в 
грязном туалете героином с прекрас-
ной наркоманкой, а такое ощущение, 
что вмазался сам фильм. Не сказать 
что это перелом к лучшему, но экран-
ные события и эмоции во всяком слу-
чае становятся решительно непред-
сказуемыми. Пусть эта непредсказуе-
мость горячечного бреда, но в любом 
случае скучать не приходится.

От латиноамериканского искусст-
ва все подсознательно ждут секса, на-
силия и мистического экстаза. Навер-
ное, этот стереотип оскорбителен для 
самих латиноамериканцев, но тут уж 
ничего не поделаешь. За последние 
полчаса фильма Дьегиш эти ожида-
ния оправдает до одури. Великаны-
силачи будут насиловать акробаток. 
Акробатки покрывать свои тела с го-
ловы до ног религиозными татуиров-

ками, для русского зрителя, увы, ассо-
циирующимися с волосатыми торса-
ми воров в законе — «восемь ходок, 
шесть побегов». Воздушные объяс-
нения в любви обернутся акробати-
ческими убийствами, а сам цирк ни 
с того ни с сего переквалифицирует-
ся в бордель.

Полное ощущение, что какие-то 
изверги пеленали Дьегиша в смири-
тельную рубашку, а теперь он ее пор-
вал, как цирковой силач бутафорские 
кандалы, и пустился во все тяжкие. В 
первом эпизоде он уже дал понять, 
что в циркачках его интересуют пре-
жде всего не трепетные души, а тре-
нированные тела, пригодные для лю-
бой Камасутры. В финале же, неверо-
ятно красивом, феерическом и, да, 
пошлом, но в хорошем смысле слова, 
эти девичьи тела он буквально обли-
зал взглядом кинокамеры. И тут-то по-
нимаешь, что всю бодягу про искусст-
во цирка Дьегиш толкал нам ради од-
ного этого эпизода. И что он сам чувст-
вует себя одним из похотливых деду-
шек-вуайеров в клоунском гриме — 
зрителей этой феерической обнажен-
ки, на такую самокритичность спосо-
бен только великий мастер.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Цирк в его пошлом и настоящем
На экранах «Шоу Мистико» Карлуша Дьегиша

 В

Самое большое из своих 
гнезд художник свил прямо 
посреди возрожденческих 
слепков Итальянского 
 дворика  ФОТО КРИСТИНЫ 

 КОРМИЛИЦЫНОЙ

Самые пылкие чувства 
у Германа (Брендон Йова-
нович) вызывала не Лиза, 
а Графиня (Ханна Шварц)  
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Фильм напрашивается 
на то, чтобы его признали 
образцом магического 
 реализма, но кажется его 
имитацией  
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«Пиковая дама» как влитая (по  крайней 
мере уж получше, чем «Волшебная 
флейта») вписалась в проблематику 
 фестиваля-2018, чей слоган на сей раз 
гласит: «Желание. Страсть. Экстаз»

Небрежно сколоченные пустые гнезда 
 Каваматы заряжены такой меланхоли-
ей, что помпезным классическим ин-
терьерам и фасадам мало не покажется
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Во вторник в первом круге US Open Мария Шарапова 
сыграет с 39-летней швейцарской теннисисткой 
Патти Шнидер — 155-й ракеткой мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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US OPEN

Симона Халеп вылетела
без промедления
Первая ракетка мира уже покинула турнир

Первый же день заключительного в ны-
нешнем сезоне турнира Большого шле-
ма — Открытого чемпионата США — 
ознаменовался громкой сенсацией. 
Поражение потерпела первая ракетка 
мира и действующая чемпионка Roland 
Garros румынка Симона Халеп, всего 
за 76 минут уступившая в двух партиях 
эстонке Кайе Канепи. На мужском тур-
нире успешно стартовал сильнейший 
российский теннисист Карен Хачанов. 
Его преимущество во встрече с испан-
цем Альбертом Рамосом-Виньоласом 
было подавляющим.

имона Халеп и Кайя Канепи, 
конечно, провели просто удивительный 
матч. Причем в данном случае больше всего 
впечатляет не само поражение, которое пер-
вая ракетка мира потерпела от 44-й. И не то, 
что Халеп оказалась первым в истории От-
крытой эры (с 1968 года) лидером классифи-
кации WTA, вылетевшим на US Open на са-
мом старте. И даже не такой забавный факт: 
первая в рейтинге покинула столь масштаб-
ный турнир уже третьей по счету, вслед за 
украинкой Катериной Бондаренко и словач-
кой Магдаленой Рыбариковой.

Пожалуй, самое потрясающее в этой 
встрече — соотношение невынужденных 
ошибок. У проигравшей их набралось лишь 
9, а у победительницы — аж 28. Ведь если 
вдуматься, эти цифры лучше всего иллю-
стрируют глубину психологической ямы, в 
которую угодила Симона Халеп. В данном 
случае она умудрилась уступить сопернице, 
ошибавшейся в три раза чаще ее!

Другое дело, что это были ошибки, без 
которых Кайе Канепи, высматривающей 
свое счастье исключительно в атаке, вряд 
ли удалось бы победить. Правда, в данном 

случае она не просто владела инициативой 
большую часть матча, а безжалостно унич-
тожала свою оппонентку. Почувствовав, 
что своими мыслями румынка находится 
от Нью-Йорка примерно так же далеко, как 
ее родная Констанца, 33-летняя эстонка без 
тени сомнения расстреливала другую по-
ловину корта плоскими форхендами по ди-
агонали и бэкхендами по линии, разбавляя 
это адское для Халеп сочетание укорочен-
ными ударами у сетки. Титулованную бе-
долагу оставалось только пожалеть, когда 
она, злясь на весь мир от собственной бес-
помощности, двумя смачными ударами о 
корт сломала обод своей ракетки. Но и это 
не помогло.

Драма действующей чемпионки Roland 
Garros ненадолго прервалась лишь при сче-
те 6:2, 3:0, когда Канепи, немного расслабив-
шись, на некоторое время утратила внима-
ние. Это позволило Халеп впервые за вечер 
взять чужую подачу. Через некоторое вре-
мя ей даже удалось догнать эстонку, но на 
брейк-пойнте в 9-м гейме та разыграла про-
сто шедевральное очко, завершив его без-
укоризненным выходом к сетке. И тут Халеп 
сломалась уже окончательно. На матчболе в 
10-м гейме она сама выбросила белый флаг, 
пробив в аут.

Те болельщики, которые следят за публи-
кациями на официальном сайте WTA, в этот 

момент могли вспомнить интервью тренера 
Симоны Халеп — авторитетного австралий-
ского специалиста Даррена Кейхилла, под 
руководством которого блестящих успехов 
задолго до нее добивались Ллейтон Хьюитт 
и Андре Агасси. Восхищаясь две недели на-
зад своей подопечной, которая, по его мне-
нию, по работоспособности на тренировках 
не уступает Рафаэлю Надалю, он тогда гово-
рил, что в отдельных матчах ей порой по-
прежнему не хватает именно чемпионско-
го характера.

А любители статистики тем временем об-
наружили, что в первых кругах 34 турниров 
Большого шлема, которые румынка провела 
за всю свою карьеру, она проиграла уже в 12-
й раз. Кстати, год назад на US Open ее одоле-
ла Мария Шарапова.

На мужском турнире в таком же сприн-
терском темпе, как и Кайя Канепи, старто-
вал лучший российский теннисист Карен 
Хачанов, который на этой неделе занима-
ет в мировом рейтинге пока что высшее за 
карьеру 26-место. Крепкий середняк пер-
вой сотни испанец Альберт Рамос-Виньо-
лас на своей подаче отдал пять геймов, а на 
чужой ни разу не сумел довести дело даже 
до брейк-пойнта. Встреча, продолжавша-
яся 1 час 46 минут и завершившаяся с ре-
зультатом 6:3, 6:2, 6:3, позволила Хачанову 
не только почувствовать свою игру, но и сэ-
кономить силы перед следующими матча-
ми. А они ему наверняка понадобятся, при-
чем очень скоро. Ведь 22-летний мастер, 
уже трижды доходивший до 1/8 финала на 
других турнирах Большого шлема, навер-
няка хочет преодолеть барьер второго кру-
га, дальше которого на US Open он никогда 
не продвигался.

Евгений Федяков

Неожиданное поражение  
в первом круге US Open  
не помешает Симоне Халеп  
через две недели сохранить  
за собой звание первой ракетки 
мира  ФОТО ELSA/GETTY IMAGES/AFP

РЕГЛАМЕНТ

Луис Адриану пропустит три игры
Контрольно-дисциплинарный комитет Со-
юза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) дисквалифицировал форварда «Спар-
така» Луиса Адриану на три матча еврокуб-
ков. Об этом сообщает пресс-служба UEFA.

14 августа «Спартак» на своем поле сыграл 
вничью с ПАОК (0:0) в ответном матче треть-

его квалификационного раунда Лиги чем-
пионов. Бразильский нападающий получил 
прямую красную карточку на 33-й минуте за 
удар локтем в живот игрока соперника. Луис 
Адриану был наказан UEFA за неспортивное 
поведение, показанное в данном эпизоде.

Первая встреча между командами в Гре-
ции завершилась со счетом 3:2 в пользу ПА-

ОК. Греческий клуб вышел в следующий ра-
унд квалификации. «Спартак» продолжит 
выступления в групповом этапе Лиги Евро-
пы. Таким образом, Луис Адриану не смо-
жет принять участие в первых трех матчах 
групповой стадии турнира.

Жеребьевка группового этапа Лиги Евро-
пы пройдет 31 августа. ТАСС

ТУРНИРЫ

Сборная России осталась  
без Игоря Акинфеева
Тренерский штаб сборной России по футбо-
лу назвал имена футболистов, которые бу-
дут готовиться к двум следующим матчам 
национальной команды: 7 сентября подо-
печные Станислава Черчесова в матче Лиги 
наций UEFA в Трабзоне встретятся с турец-
кой командой, а 10 сентября в Ростове-на-
Дону проведут товарищеский матч со сбор-
ной Чехии.

Всего в сборную вызваны 25 игроков.
Вратари: Антон Шунин («Динамо»), Ан-

дрей Лунев («Зенит»), Маринато Гильерме 
(«Локомотив»). Защитники: Марио Фер-
нандес (ЦСКА), Эльмир Набиуллин, Игорь 
Смольников (оба — «Зенит»), Роман Ной-
штедтер («Фенербахче», Турция), Федор Ку-
дряшов («Рубин»), Константин Рауш («Дина-
мо»), Георгий Джикия, Илья Кутепов (оба — 
«Спартак»), Андрей Семенов («Ахмат»). Полу-

защитники: Денис Черышев («Валенсия», 
Испания), Александр Ерохин, Далер Кузяев 
(оба — «Зенит»), Алексей Ионов («Ростов»), 
Роман Зобнин («Спартак»), Руслан Камбо-
лов, Павел Могилевец (оба — «Рубин»), Ан-
тон Швец («Ахмат»), Юрий Газинский, Дмит-
рий Стоцкий (оба — «Краснодар»). Нападаю-
щие: Артем Дзюба, Антон Заболотный (оба 
— «Зенит»), Дмитрий Полоз («Рубин»).

Отметим, что вызов не получили сразу 
11 футболистов, входивших в сборную на 
мировом первенстве. В частности, впер-
вые с февраля 2012 года в сборной не бу-
дет Игоря Акинфеева. По словам Черчесо-
ва, голкипера ЦСКА решено было не вызы-
вать, поскольку ему нужно пройти плано-
вый медосмотр в Германии. Не попал в ко-
манду и Федор Смолов, недавно перебрав-
шийся из «Краснодара» в «Локомотив». «Он 
перешел в новую команду, только начина-
ет себя находить. Решили его не вызывать, 

чтобы он там закрепился»,— сказал Черче-
сов. Прокомментировал главный тренер 
и приглашение Ильи Кутепова, который в 
этом сезоне еще ни разу не выходил на по-
ле в составе «Спартака». «Нас тоже не раду-
ет, что он не играет. Но это наш основной 
игрок, мы не можем его не вызывать»,— за-
явил Черчесов.

Помимо Акинфеева и Смолова за бортом 
сборной остались голкипер Владимир Габу-
лов, защитник Владимир Гранат («Рубин»), 
полузащитники Алан Дзагоев (ЦСКА), Алек-
сандр Головин («Монако»), Юрий Жирков 
(«Зенит»), Антон и Алексей Миранчуки (оба 
— «Локомотив»). 39-летний защитник ЦСКА 
Сергей Игнашевич после чемпионата мира 
завершил карьеру, а 34-летний полузащит-
ник «Спартака» Александр Самедов заявил, 
что больше не будет выступать за сборную. 
Дзагоев и Головин восстанавливаются по-
сле травм. Арнольд Кабанов

РЕФОРМА

Кубок федерации 
проследует  
за Кубком Дэвиса
Женский турнир  
тоже ждут глобальные изменения

Международная федерация тенниса (ITF) 
объявила о двукратном увеличении при-
зового фонда главного женского команд-
ного турнира — Кубка федерации. Уже 
в следующем сезоне 16 сильнейших ко-
манд мира разыграют $7,5 млн. Это лишь 
первый шаг, направленный на реформу 
состязания, которое испытывает пробле-
мы как со зрительским интересом, так и 
со спонсорами. Не исключено, что уже 
с 2020 года формат Кубка федерации 
кардинальным образом поменяется.

ообщение о небывало резком увели-
чении призового фонда Кубка федерации — 
с $3,7 млн до $7,5 млн — появилось пример-
но через неделю после завершения в амери-
канском Орландо генеральной ассамблеи 
ITF. Напомним, что там (см. 

”
Ъ“ от 18 августа) 

после жесточайших дискуссий было приня-
то решение о реформе Кубка Дэвиса — тур-
нира, у которого по сравнению с его жен-
ским аналогом гораздо богаче как история, 
так и традиции.

Именно тогда стало окончательно ясно, 
что Кубок федерации ждет примерно такая 
же судьба, ведь интерес к нему со стороны 
игроков, зрителей и спонсоров даже в луч-
шие годы был несоразмерен его статусу. По 
сути, на протяжении многих лет этот турнир 
болел тем же, что и Кубок Дэвиса, только в 
куда более серьезной форме, в том числе и 
в силу специфики женского тенниса, кото-
рый далеко не во всех странах в плане попу-
лярности сравним с мужским.

К тому же пренебрежение, которое сис-
тематически демонстрировали по отноше-
нию к Кубку федерации некоторые ведущие 
теннисистки мира, порой выглядело просто 
вызывающим. Достаточно сказать, что самая 
титулованная из них, 36-летняя Серена Уиль-
ямс, за всю свою карьеру провела за сборную 
США лишь десять матчей, а 31-летняя Мария 
Шарапова за сборную России — ровно в два 
раза меньше.

Можно, конечно, привести и обратные 
примеры. Например, двукратная чемпион-
ка Wimbledon чешка Петра Квитова высту-
пает за сборную практически безотказно, да 
и первая ракетка мира Симона Халеп появ-
ляется в Кубке федерации довольно часто. 
Тем не менее сильнейшие составы капита-
нам национальных команд зачастую не уда-
валось собрать даже на финалы. В 2013 году 
дошло до того, что в решающем матче про-
тив итальянок Шамиль Тарпищев не смог 
выставить ни одной из восьми российских 
теннисисток, находившихся на тот момент 
в первой сотне. Это вызвало негативную ре-
акцию возглавлявшего тогда ITF итальянца 

Франческо Риччи-Битти, который всегда от-
носился к России очень хорошо. И подобных 
примеров можно привести немало.

Точно так же, как и мужчин в Кубке Дэви-
са, женщин не устраивают в Кубке федерации 
низкий призовой фонд, отсутствие рейтинго-
вых очков и формула, которая растянута на 
несколько недель в течение года и плохо со-
относится с расписанием турниров Женской 
теннисной ассоциации (WTA). Как правило, 
чем выше место в рейтинге той или иной тен-
нисистки, тем более существенным становит-
ся для нее в этом вопросе единственный сти-
мул — наличие допуска на Олимпиаду, для по-
лучения которого обязательно участие в опре-
деленном количестве матчей за сборную.

Таким образом, двукратное увеличение 
призового фонда для команд Мировой и 2-й 
Мировой групп, в которые входят по восемь 
сборных, лишь первый шаг на пути к повы-
шению престижности турнира. Правда, на-
сколько соблазнительным будет для лучших 
теннисисток мира новое предложение, по-
ка неясно. Ведь призовой фонд финальной 
части обновленного Кубка Дэвиса, в кото-
рой будет принимать участие 18 команд,— 
$20 млн, то есть почти в три раза больше.

Неудивительно, что одновременно руко-
водство ITF заявило о начале рассмотрения 
сразу нескольких возможных вариантов 
проведения финальной части Кубка федера-
ции. Предполагается, что 16 сильнейших ко-
манд будут разыгрывать почетный трофей в 
одном городе, правда, сроки, место и форму-
ла турнира пока не определены.

Кроме того, уже со следующего сезона в 
правила турнира вносятся два принципи-
альных изменения: командная заявка рас-
ширяется с четырех игроков до пяти и при 
счете 6:6 в третьем сете вводится тай-брейк. 
Тем самым, как утверждают функционеры 
ITF, они проявляют заботу о здоровье тенни-
систок, сокращая риск получения травм.

«Решение об увеличении призового фон-
да Кубка федерации напрямую не связано с 
инвестициями, которые ITF получает в ре-
зультате реформы Кубка Дэвиса. Оно при-
нималось еще до голосования по данной ре-
форме, хотя общий контекст, безусловно, 
учитывался»,— сказал 

”
Ъ“ член совета ди-

ректоров ITF Алексей Селиваненко.
По его мнению, все идет к тому, что фор-

мула Кубка федерации будет примерно со-
ответствовать формуле Кубка Дэвиса, хотя 
многое будет зависеть от успешности вне-
дрения новой модели у мужчин. Как бы то 
ни было, решения о дальнейших изменени-
ях в этих турнирах будут приниматься не по-
сле горячих дебатов на генеральной ассам-
блее ITF, а ее советом директоров, который 
получил соответствующие полномочия.

Евгений Федяков
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Первый круг US Open
Мужчины. Карен Хачанов (Россия, 27)—Альберт Рамос-
Виньолас (Испания) 6:3, 6:2, 6:3. Джек Сок (США, 18)—Гвидо 
Андреоцци (Аргентина) 6:0, 7:6 (7:4), 6:2. Милош Раонич 
(Канада, 25)—Карлос Берлок (Аргентина) 7:6 (7:4), 6:4, 1:6, 
6:3. Станислас Вавринка (Швейцария)—Григор Димитров (Бол-
гария, 8) 6:3, 6:2, 7:5. Паоло Лоренци (Италия)—Кайл Эдмунд 
(Великобритания, 16) 4:6, 6:4, 7:5, 6:1. Джон Иснер (США, 
11)—Брэдли Клан (США) 7:6 (7:3), 6:3, 6:4.

Женщины. Кайя Канепи (Эстония)—Симона Халеп (Румыния, 
1) 6:2, 6:4. Элина Свитолина (Украина, 7)—Сачия Викери (США) 
6:3, 1:6, 6:1. Ваня Кинг (США)—Наталья Вихлянцева (Россия) 
7:6 (7:4), 6:3. Элизе Мертенс (Бельгия, 15)—Куруми Нара (Япо-
ния) 6:2, 6:7 (5:7), 6:3. Екатерина Макарова (Россия)—Хизер 
Уотсон (Великобритания) 6:1, 3:6, 6:3. Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 12)—Чжан Шуай (Китай) 6:3, 6:0.

С

С

Официальный телеканал Национальной хоккейной лиги (НХЛ) NHL Network назвал Сергея Бобровского лучшим 
голкипером лиги. В прошлом сезоне Бобровский, в активе которого имеются два Vezina Trophy (приз лучшему 
вратарю лиги он получал в 2013 и 2017 годах), провел за «Колумбус Блю Джекетс» в регулярном чемпионате 
НХЛ 65 матчей, в которых отразил 92,1% бросков. «Колумбус» вышел в play-off, где в первом раунде уступил 
будущему обладателю Кубка Стэнли «Вашингтон Кэпиталс» со счетом 2:4. В тройку лучших голкиперов попал 
еще один россиянин — Андрей Василевский, выступающий за «Тампа-Бей Лайтнинг». Между россиянами рас-
положился канадец Брейден Холтби из «Вашингтона».
Ранее эксперты NHL Network назвали лучшим крайним форвардом Никиту Кучерова из «Тампы». Второе место за-
нял Александр Овечкин из «Вашингтона». Замкнул тройку канадский хоккеист «Нью-Джерси Девилс» Тейлор Холл.
Не обошлось без российского присутствия и в рейтинге центрфорвардов. Первые два места достались канад-
цам — Коннору Макдэвиду («Эдмонтон Ойлерс») и Сидни Кросби («Питсбург Пингвинс»), а третьим стал одно-
клубник Кросби Евгений Малкин. Александр Петров

СЕРГЕЙ БОБРОВСКИЙ  
ОБОШЕЛ ОБЛАДАТЕЛЯ КУБКА СТЭНЛИ

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России.  
Пятый тур
«Енисей»—«Крылья Советов» 1:0
Костюков, 44. Удаление: Ланин («Крылья Советов»),  
34 (2 ж. к.).
Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 5 0 0 10:1 15

2. «Спартак» 4 1 0 5:1 13

3. «Ростов» 4 0 1 7:1 12

4. «Оренбург» 3 1 1 8:3 10

5. «Локомотив» 2 2 1 3:2 8

6. «Краснодар» 2 1 2 5:5 7

7. «Рубин» 1 3 1 5:5 6

8. ЦСКА 1 3 1 5:3 6

9. «Динамо» 1 3 1 6:4 6

10. «Арсенал» 1 1 3 3:6 4

11. «Урал» 1 1 3 5:9 4

12. «Енисей» 1 1 3 2:8 4

13. «Ахмат» 1 1 3 4:7 4

14. «Уфа» 1 1 3 3:6 4

15. «Крылья Советов» 1 1 3 1:5 4

16. «Анжи» 1 0 4 3:9 3
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